
ИНИЦИАТИВА Какой нужен 
национальный стандарт 
для школьной формы

Звонок 
на дресс-код

Ольга Игнатова, Ксения Колесникова

В минпромторге сообщили, что сейчас идет разработ-
ка предварительного национального стандарта на 
школьную форму, который планируется утвердить 
в следующем году. Мнения экспертов разделились. 
Одни считают, что надо заняться разработкой дресс-
кода для школьников. Другие — за стандарты на ткани 
и фурнитуру. А третьи считают, что все это только под-
нимет цены на школьную форму и без того не дешевую. 

По задумке министерства, появление стандарта 
и уточнение требований к школьной форме поможет 
избежать «эффекта скафандра», когда даже качествен-
ные полушерстяные ткани не помогают сделать одеж-
ду безопаснее из-за синтетической подкладки. Она не 
способна впитывать влагу и дышать, делает одежду не-
удобной для ежедневного использования, подчеркнул 
глава минпромторга Денис Мантуров. Подробности 
будущего стандарта в ведомстве пока не раскрывают. 
Но уже по существующим заявлениям понятно, что он 
никак не будет касаться фасона формы.

 Конечно же, одежда для ребенка должна быть самой 
лучшей, удобной и безопасной, соглашается с инициа-
тивой минпромторга декан Высшей школы маркетин-
га и развития бизнеса НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Татьяна Комиссарова. Однако в разговоре 
с «Российской газетой» она уточнила свою 
позицию. 

ПРАВО Житель Орла 
нашел способ борьбы 
с навязчивыми 
предложениями услуг 
банка

Без лишних 
разговоров

Денис Передельский, «Российская газета», Орел

Мужчина записал на диктофон один из телефонных 
звонков, когда некий финансовый менеджер настоя-
тельно рекомендовал ему получить кредитную «карту 
рассрочки». Аудиозапись стала основным доказатель-
ством нарушения закона о рекламе при разбиратель-
стве в управлении ФАС. Теперь антимонопольщики ре-
шают вопрос о наказании. Банк может быть наказан 
штрафом до 500 тысяч рублей.

В орловской антимонопольной службе рассказали, 
что жители региона частенько жалуются на реклам-
ные смс-рассылки, причем не только от банков, но и от 
магазинов. Ежегодно поступают десятки таких обра-
щений, и алгоритм борьбы давно выработан. Но если 
смс можно натурально показать в контролирующем 
органе, то телефонный звонок — иное дело.

Выход нашел житель Орла. Антимонопольщики рас-
сказали, что у мужчины попросту лопнуло терпение. 
Ему надоели звонки от представителя одного 
из российских банков, который пытался на-
вязать услугу.

ТЕХНОЛОГИИ В России 
создана уникальная 
IT-программа 

Смиренное
кладбище
попало в цифру

Михаил Пинкус,
«Российская газета», Челябинская область

В Магнитогорске создали IТ-программу инвентариза-
ции кладбищ. Последним штрихом станет создание 
сайтов захоронений. 

Это своеобразные виртуальные погосты, где каждый 
желающий по фамилии, имени и отчеству умершего мо-
жет найти нужный участок, посмотреть его состояние 
по размещенным фотографиям, определить точное ме-
сторасположение. А при желании — оставить некролог 
или воспоминание об ушедшем человеке на его стра-
ничке в специальном разделе «Книга памяти».

Но это только внешняя, социальная сторона сервиса. 
Прежде всего сайты позволяют поставить под контр-

оль каждую могилу, исключив возможность наживы на 
бесконтрольных захоронениях. А это одна из первооче-
редных задач, которую преследует инициированная пре-
зидентом реформа рынка ритуальных услуг. В муници-
пальном предприятии ритуальных услуг сооб-
щили, что виртуальную инвентаризацию всех 
кладбищ и захоронений они уже провели. 

Как сыр на Истре катался — 
на подмосковном фести-
вале «Сыр. Пир. Мир» 
посетители разобрали
100 тонн деликатеса

ТОЛЬКО В «РГ» Почему финансовый омбудсмен
вернул заявителям половину обращений по ОСАГО

Осадили

Ольга Игнатова,
Ирина Невинная

В
рачам, учителям, работ-
никам культуры государ-
ственных и муниципаль-

ных учреждений предложили 
платить зарплату не ниже двой-
ной величины прожиточного 
минимума, установленного 
в регионе, где они работают. За-
конопроект об этом уже на-
правлен в Госдуму.

Его авторы — депутаты Госсо-
вета Республики Адыгея. Ини-
циатива, безусловно, социально 
значимая, согласились опро-
шенные «Российской газетой» 
эксперты. Но предупредили: за-
дачка эта не такая простая. 

Есть майский указ президен-
та от 2012 года о мероприятиях 
по реализации социальной по-
литики, где прописано, что не-
обходимо увеличить среднюю 

заработную плату врачей, пре-
подавателей образовательных 
учреждений высшего професси-
онального образования и науч-
ных сотрудников до 200 про-
центов от средней заработной 
платы в регионе. А зарплаты 
других категорий социально 
значимых работников не долж-
ны быть ниже средней зарплаты 
в регионе. Средняя же зарплата, 
конечно, разнится от региона 
к региону, но все-таки в два-три, 

а то и более раз превышает про-
житочный минимум. Иными 
словами, если средняя зарплата 
40 тысяч в месяц, то два прожи-
точных минимума — это поряд-
ка 20 тысяч. Получается, что 
адыгейские депутаты предлага-
ют уменьшить средние зарпла-
ты медиков и педагогов?

«Нет, конечно, — поясняет ди-
ректор Института социально-
экономических исследований 
Финансового университета при 

правительстве России Алексей 
Зубец. — Майский указ не нор-
мирует дифференциацию зара-
ботной платы между должностя-
ми. А средняя зарплата, как тем-
пература по больнице, не отра-
жает всю картину. И мы слышим 
во время «Прямых линий» с гла-
вой государства рассказы вра-
чей и учителей, что они даже ми-
нимальную зарплату не получа-
ют. А для того чтобы хватало на 
жизнь, приходится работать без 
отдыха несколько смен». 

Как же изменит ситуацию за-
конопроект адыгейцев, если бу-
дет принят? «В этом документе 
речь идет об установлении ми-
нимума, ниже которого зарпла-
та бюджетников падать не долж-
на. Это снимет проблему диффе-
ренциации доходов и установит 
минимальную план-
ку», — говорит Алексей 
Зубец.

Юлия Кривошапко

У 
автовладельцев поя-
вилась возможность 
р е ш ат ь  с п о р ы  с о 
страховыми компа-
ниями через финан-
сового уполномочен-
ного. Просто, быстро 
и бесплатно.

За два месяца ра-
боты омбудсмен получил почти 
11 тысяч обращений. Большая 
часть — по ОСАГО. О том, как, 
для кого и для чего работает но-
вый институт, «Российской га-
зете» рассказала руководитель 
Службы обеспечения деятель-
ности финансового уполномо-
ченного Ольга Крайнова.

В службу финансового уполно-
моченного поступило чуть 
больше 8,4 тысячи обраще-
ний, из них около 5,7 тысячи 
омбудсмен вернул заявите-
лям. С чем связан такой боль-
шой процент возврата?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Институт досу-
дебного урегулирования спо-
ров с финансовыми организа-
циями работает чуть больше 

двух месяцев. Граждане пока не 
освоили порядок подачи обра-
щений финансовому уполномо-
ченному. Мы вынуждены воз-
вращать обращение, если зая-
витель нарушил претензион-
ный порядок. 

Давайте напомним, каков 
этот порядок.

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Если у потребите-
ля возникли разногласия со 
страховой компанией, то сна-
чала нужно обратиться к ней. 
Страховщик обязан в течение 
15 рабочих дней направить от-
вет на претензию, если она 
была направлена в электрон-
ном виде, и не позднее 30 дней 
в иных случаях. Если ответ 

страховщика не удовлетворил 
потребителя, то только после 
этого он должен обращаться 
к финансовому омбудсмену. 

Важно, чтобы претензия, от-
правленная страховщику, была 
аналогична той, которая на-
правляется нам. Если потреби-
тель заявил в страховую компа-
нию требование о выплате стра-
хового возмещения, а финансо-
вому уполномоченному подал 
обращение о взыскании со стра-
ховщика неустойки — это будут 
два разных требования, то есть 
будет нарушен претензионный 
порядок. 

Мы приложили максимум 
усилий, чтобы довести эту ин-
формацию до людей. Использо-

вали ресурсы Российского сою-
за автостраховщиков, страхо-
вых компаний, ГИБДД. Инфор-
мационные материалы направ-
лялись и в Роспотребнадзор, 
Банк России. 

Ситуация меняется?
ОЛЬГА КРАЙНОВА: Число обраще-
ний, которые мы вернули заяви-
телям, снижается. Если в июне 
финансовый уполномоченный 
принял к рассмотрению всего 
5 процентов обращений, то 
в июле этот показатель вырос до 
23 процентов. При этом у потре-
бителя, которому мы вернули 
обращение, есть право повтор-
но обратиться к нам при соблю-
дении претензионного порядка, 
о котором можно узнать под-
робнее на официальном сайте 
финансового уполномоченного.

 Сколько времени отводится 
омбудсмену на то, чтобы ре-
шить: принять либо откло-
нить претензию? 

О Л Ь ГА  К РА Й Н О В А :  Финансовый 
уполномоченный принимает 
решение о принятии обращения 
к рассмотрению либо об отказе 

в принятии обращения к рас-
смотрению в течение трех рабо-
чих дней со дня поступления об-
ращения финансовому уполно-
моченному, а заявителю на-
правляется соответствующее 
уведомление. На рассмотрение 
обращения дается 15 рабочих 
дней. В случае принятия финан-
совым уполномоченным реше-
ния о необходимости проведе-
ния независимой экспертизы 
этот срок может быть продлен 
еще на 10 дней. Независимую 
экспертизу служба финансово-
го омбудсмена проводит за свой 
счет, потребителю платить за 
нее не придется. Для потребите-
лей решение спора через фи-
нансового уполномоченного 
бесплатно. 

Имущественные споры по 
ОСАГО рассматриваются неза-
висимо от суммы требований: 
ограничение в полмиллиона 
рублей, установленное для всех 
прочих дел, на такие 
споры не распростра-
няется.

КОШЕЛЕК В Госдуму внесен законопроект о новом расчете
зарплат для врачей и учителей 

Задачка для минфина
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Специальный 
мессенджер 
для учителей
и родителей 
школьников 
разрабатывает 
министерство 
просвещения
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Александр 
Яковенко: 
Москва 
не собирается 
одерживать 
над Западом 
некий идейный 
и политический 
реванш
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Сайты 
ведомств
адаптируют 
для людей 
с ограничен-
ными возмож-
ностями 
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Рекорды 
Армейских 
игр —
наши танкисты 
поразили все 
пять мишеней
во время гонки 
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Даниил 
Медведев
возглавит рей-
тинг сильней-
ших тенниси-
стов России 
после победы 
над Кареном 
Хачановым

РАКУРС

Страховщик должен рассматривать 
поступившую к нему претензию 
не больше месяца. 

А К Ц Е Н Т

Если финансовый омбудсмен вернул 
ваше обращение, вы имеете право 
повторно прислать свой запрос,
но уже с соблюдением всех правил 

Австралийский доллар  44,4056
Азербайджанский манат  38,4641
Армянский драм**  13,7031
Белорусский рубль  31,9514
Болгарский лев  37,3266
Бразильский реал  16,6503

Венгерский форинт**  22,4930
Вон Республики Корея***  53,9109
Гонконгский доллар* 83,2474
Датская крона*  97,8267
Доллар США  65,2543
Евро  73,0196

Индийская рупия**  92,3562
Казахстанский тенге**  16,8353
Канадский доллар  49,3491
Киргизский сом**  93,5546
Китайский юань*  92,5278
Молдавский лей*  37,1819

Новый туркменский манат  18,6708
Норвежская крона*  73,1509
Польский злотый  16,8899
Румынский лей  15,4499
СДР  89,7932
Сингапурский доллар  47,2036

Таджикский сомони*  69,1121
Турецкая лира  11,8659
Узбекский сум****  74,9846
Украинская гривна*  26,0355
Фунт стерлингов  79,1013
Чешская крона*  28,2817

Шведская крона*  68,1052
Швейцарский франк  66,9550
Южноафриканский рэнд*  43,1493
Японская иена**  61,5781

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.08.19

Антон Силуанов
о том, что значит
для России
повышение
рейтинга Fitch

Шишкин, Шагал
и Кузнецов —
как чиновник попытался
поставить себя вровень
с великими людьми 

Акция на Сахарова
не привлекла
москвичей
ни словом,
ни песней 

Сборная России 
по баскетболу
на пути в Китай 
взяла трофей
в Вероне
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А К Ц Е Н Т

Разброс в окладах учителей по регионам 
составляет от 3—4 тысяч до 12—14 тысяч 
рублей. В 5—6 раз различается реальная 
зарплата педагогов
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СОТРУДНИЧЕСТВО Дмитрий Медведев призвал ускорить интеграцию стран 
евразийской пятерки 

Законы общего рынка
Владимир Кузьмин

Е
вразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС) должен 
формироваться и работать 

на самом высоком уровне каче-
ства, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

В пятницу правительствен-
ные делегации России, Беларуси, 
Казахстана, Армении и Кирги-
зии собрались на берегах озера 
Иссык-Куль, чтобы продолжить 
обсуждение интеграционных 
вопросов организации. Внима-
ние мира к Киргизии в эти дни, 
правда, было приковано совер-
шенно по другому поводу, одна-
ко горячая фаза событий, свя-
занных с задержанием местны-
ми правоохранительными орга-
нами экс-президента страны Ал-
мазбека Атамбаева, прошла в не-
скольких сотнях километров 
и на жизни курорта, где состоя-
лось заседание Евразийского 
межправительственного совета, 
не отразилась.

Прилетев накануне поздним 
вечером, российский премьер 
выразил мнение, что Киргизия 
уже исчерпала лимит на револю-
ции, и пожелал этой стране не 
скатиться к политической и эко-
номической нестабильности, 
а на следующий день, непосред-
ственно перед работой межправ-
совета, заверил президента рес-
публики Сооронбая Жээнбеко-
ва в дальнейшей поддержке и по-
мощи Киргизии со стороны Рос-
сии. Дополнительный вклад 
в двустороннее сотрудничество 
Москвы и Бишкека вносит и ев-
разийская интеграция, подчер-
кнул Медведев.

Общая задача ЕАЭС — ускоре-
ние интеграции, стимулирова-

ние экономической активности 
и повышение уровня жизни гра-
ждан входящих в него стран, зая-
вил он на заседании межправсо-
вета.

Союз объединяет 180 милли-
онов потребителей. «Поэтому 
для общения между ними пре-
пятствий быть не должно. Здесь 
позиция у всех единая, — подчер-
кнул российский премьер. — На-
верно, есть разница в подходах — 
как этого достичь. Но в целом мы 
за то, чтобы формировать еди-
ное экономическое пространст-
во, которое занимает почти 
20 миллионов квадратных кило-
метров».

Экономические результаты 
прошлого года он охарактеризо-

вал положительно. Валовый вну-
тренний продукт увеличился на 
2,5% и составил свыше 420 млрд 
долларов. 

Сейчас перед ЕАЭС, по мне-
нию Дмитрия Медведева, стоит 
ряд первоочередных задач. Во-
первых, достроить внутренний 
контур интеграции, для чего тре-
буется унифицировать право-
вую базу, принять ряд наднацио-
нальных актов. «За последние 
два с половиной года ликвидиро-
вано 37 из 55 экономических 
и административных барьеров. 
Пять из них — в течение уже этого 
года», — напомнил председатель 
правительства России.

— Это неплохой результат, но 
все равно все недовольны, все го-

ворят, что надо быстрее это де-
лать. Я с этим согласен, — заявил 
премьер-министр.

Во-вторых, на пространстве 
союза должны действовать са-
мые высокие стандарты качест-
ва товаров. «Если мы создали ин-
теграционное объединение, то 
нужно это делать на самом высо-

ком уровне качества», — считает 
Медведев. В-третьих, страны-
участницы сейчас занимаются 
созданием общего финансового 
рынка. Он должен заработать 
к 2025 году. В этой связи глава 
правительства призвал партне-
ров более активно действовать 
в этом направлении.

В-четвертых, важной была 
названа работа в сфере иннова-
ций и высоких технологий. Стра-
ны ЕАЭС ранее начали масштаб-
ный проект создания Евразий-
ской сети промышленной коопе-
рации. «Это позволит предпри-
нимателям наших стран разви-
вать кооперацию в высокотехно-
логичных сферах, — считает Мед-
ведев. — Здесь, конечно, очень 
важным является переход на 
«цифру» во всех сегментах этого 
рынка».

Наконец, пятым пунктом гла-
ва правительства России выде-
лил подписанное соглашение 
о трансграничном перемещении 
опасных отходов по таможенной 
территории союза. «Документ 
вводит разрешительный поря-
док перемещения таких веществ 
и определяет принципы обмена 
данными о выявленных злоупо-
треблениях, порядок взаимодей-
ствия уполномоченных орга-
нов», — объяснил он в несколь-
ких общих чертах его суть. 

ФИНАНСЫ 

Fitch повысило 
рейтинг России

ПРОГНОЗ 
СТАБИЛЬНЫЙ
Юлия Кривошапко

Долгосрочный кредитный рей-
тинг России повышен с уровня 
«BBB-» до «BBB», прогноз ста-
бильный. Такое решение при-
няло международное рейтинго-
вое агентство Fitch.

Поводом для пересмотра 
рейтинга стало улучшение ма-
кроэкономической стабильно-
сти, снижение зависимости от 
нефтяных цен и повышение 
устойчивости к внешним шо-
кам, уточняется в пресс-релизе 
агентства.

Решение Fitch, по мнению 
первого вице-премьера, мини-
стра финансов Антона Силуа-
нова, является очередным под-
тверждением того, что россий-
ская экономика полностью 
адаптировалась к существую-
щим вызовам и способна выйти 
на более высокие темпы роста. 
Не может не радовать, подчер-
кнул Силуанов, что высокое ка-
чество проводимой в стране 
макроэкономической, бюджет-
ной, денежно-кредитной поли-
тики позволило вернуть рей-
тинг страны на этот уровень.

Интересно, что решение о 
повышении рейтинга Fitch при-
няло на фоне решения США о 
введении в отношении России 
новых санкций. По мнению 
аналитиков агентства, ограни-
чения останутся в силе в дол-
госрочной перспективе, но тар-
гетирование инфляции, адек-
ватная фискальная политика, 
сбалансированный бюджет и 
более гибкий курс рубля помо-
гут России нивелировать влия-
ние санкций. Хотя в Fitch также 
не исключают, что Россия мо-
жет испытывать сложности с 
привлечением внешнего фи-
нансирования. Кроме того, ог-
раничения, введенные США и 
Евросоюзом, будут сказывать-
ся на объемах привлеченных 
инвестиций и темпах экономи-
ческого роста.

«Мы приветствуем решение 
рейтингового агентства Fitch 
Ratings повысить долгосроч-
ный кредитный рейтинг России 
на следующую ступень «инве-
стиционного» уровня «ВВВ» со 
стабильным прогнозом», — зая-
вил журналистам Антон Силуа-
нов.   По его словам, агентство 
фактически вернулось к своей 
же оценке уровня кредитного 
риска страны 2014 года, то есть 
до того, как он был понижен на 
фоне вводимых в отношении 
России внешних ограничений. 

«Агентство, — подчеркнул 
Силуанов, — отмечает устойчи-
вое состояние платежного ба-
ланса страны, значительный 
объем накопленных резервов и 
низкий уровень государствен-
ного долга. По мнению анали-
тиков Fitch, проводимая в Рос-
сии последовательная эконо-
мическая политика позволяет 
обеспечить макроэкономиче-
скую стабильность, снизить 
влияние на экономику колеба-
ний цен на энергоносители и 
повысить устойчивость к внеш-
ним шокам. Агентство полага-
ет, что указанные факторы в 
значительной степени нивели-
руют негативный эффект от на-
растающего санкционного дав-
ления со стороны Запада». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин посетил патриотическое шоу
байкеров в Крыму

Мотор ревет

Кира Латухина,
Владимир Пасякин,
Юлия Крымова, Севастополь 

В
ладимир Путин в суб-
боту приехал в Крым, 
где встретился с бай-
керами и посмотрел 
спектакль «Грифон», 
созданный по моти-
вам пьесы митрополи-
та Тихона.

Международное 
байк-шоу «Тень Вавилона» орга-
низовано мотоклубом «Ночные 
волки» у горы Гасфорта под Се-
вастополем. Их шоу всегда па-
триотические, и этот год не стал 
исключением. Владимир Путин 
приехал за рулем мотоцикла 
«Урал» с коляской вместе с гла-
вой Крыма Сергеем Аксеновым 
и врио губернатора Севастополя 
Михаилом Развожаевым, с при-
крепленным на байке россий-
ским флагом. Вместе с лидером 
«Ночных волков» Александром 
Залдостановым (Хирургом) он 
подъехал к сцене и выступил пе-
ред собравшимися.

«Хочу сказать, что это очень 
хорошее начинание. Хорошая 
идея, которая сплачивает и лю-
бителей техники, любителей мо-
тоцикла, и всех, кто с сердцем 
и душой относится к нашей Ро-
дине, — подчеркнул президент. — 
У вас замечательная традиция, 

связанная с поддержанием всего 
самого лучшего, что может быть 
в сердце российского, русского 
человека, связанная с нашей за-
мечательной, героической исто-
рией». «Мне очень приятно, что 
такие мужественные, крутые ре-
бята подают пример молодым 
людям в нашей стране и показы-
вают им, как нужно относиться 
к России», — заключил он.

Хирург поблагодарил за под-
держку: «Имейте в виду, что все 
мы — это ваше воинство». Байке-
ры подарили Путину фильм 
«Русский реактор», снятый 
во время байк-шоу в Крыму. 
«У меня есть друг — словак Питер 
Марчек. Он, когда сюда приехал 
в первый раз, говорит: «Хирург, 
ты здесь построил Диснейленд 
против русофобии». Так евро-
пейцы обозвали наше место, ко-
торое полюбилось севастополь-
цам, полюбилось всей России», — 
сказал лидер «Ночных волков». 

Гостями фестиваля стали бо-
лее тысячи байкеров из разных 
городов России и зарубежных 
стран, а также более десяти ты-
сяч зрителей. Как рассказал 
Александр Залдостанов, в этом 
году на байк-шоу впервые прие-
хали около ста байкеров из Евро-
пы — Болгарии, Сербии, Герма-
нии, Польши и других стран. Они 
разместились в палаточном ла-
гере на территории фестиваля. 
«Приехала огромная колонна 
европейцев вместе с нашими 
братьями с Донбасса, очень сим-
волично, что они приехали вме-
сте», — заметил лидер «Ночных 
волков».

Во время шоу зрители увиде-
ли огромную Вавилонскую баш-
ню, чудовище гигантских разме-
ров, трубачей, выдувавших 
струи огня, быка, везущего те-
лежки с золотыми слитками... 
По другую сторону условных 
«баррикад» — мощная Россия, 

которая спасает мир от зла 
и власти темных сил. В россий-
ском Ковчеге были наши воины. 
Их роль превосходно сыграли 
моряки Черноморского флота. 
Были задействованы воины 
810-й отдельной гвардейской 
бригады морской пехоты, воен-
ного оркестра 369-го Центра 
обеспечения управления ЧФ, 
балетная группа Ансамбля пе-
сни и пляски ЧФ и другие. Гран-
диозные декорации, летающие 
мотоциклы и рискованные трю-
ки, десятки разнообразных дви-
жущихся объектов из разных 
эпох, сотни участников перфор-
манса — все это было подчинено 
большому замыслу, направлен-
ному в будущее и адресован-
ному стране. 

Затем президент отправился 
на уникальный спектакль в му-
зей-заповедник «Херсонес Тав-
рический». Другими почетными 
гостями стали вице-премьер 
Ольга Голодец, министр культу-
ры Владимир Мединский, ми-
трополит Псковский и Порхов-
ский Тихон (по мотивам его пье-
сы поставлен спектакль) и ди-
ректор заповедника «Херсонес 
Таврический» Елена Морозова. 
Также были приглашены активи-
сты Российского движения 
школьников, студенты — участ-
ники международных фестива-
лей и конкурсов, общественные 

деятели. Масштабный театраль-
ный проект об истории Севасто-
поля соединил спецэффекты 
и высокотехнологическую сце-
нографию с архитектурой анти-
чного Херсонеса.

Президент похвалил поста-
новку: «Мне понравилось. Во 
всяком случае, я уже сказал, та-
кая общая картина всей истории 
этого места... Доходчиво и по-
нятно и, в общем, смотрится 
с удовольствием». Глава государ-
ства пообщался с молодыми ар-
тистами, которые в конце спек-
такля поскользнулись на сцене. 
«Как твоя спина?» — спросил 
юношу Путин. «Нормально», — 
бодро ответил тот. «Больно?» — 
посочувствовал президент. 
«Чуть-чуть», — признался собе-
седник. «Все будет хорошо», — 
обнял его президент. «Такое рас-
стройство, но у нас лучше быва-
ет, когда не так скользко», — заве-
рила генеральный продюсер Са-
ида Медведева. «Надо как-то эту 
команду сохранить и делать 
с ними дальше спектакли», — ска-
зала она. 

Владимир Путин едет на байк-шоу 
на мотоцикле «Урал» в компании 
главы Крыма Сергея Аксенова и 
врио губернатора Севастополя 
Михаила Развожаева.

Дмитрий Медведев: На пространст-
ве союза должны действовать высо-
кие стандарты качества товаров.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Мне очень приятно, 
что такие мужественные, крутые ребята 
показывают, как нужно относиться 
к России

Антон Силуанов: 
Решение Fitch — 
подтверждение, 
что наша экономи-
ка способна выйти 
на более высокие 
темпы роста 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1730255
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Кабинет министров одобрил поправки в законодательство, которыми 

устанавливается запрет на монтаж кондиционеров, антенн и других тех-

нических устройств на фасадах объектов культурного наследия, если 

фасад относится к его предмету охраны. Исключение сделано для 

устройств охраны и сигнализации.

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1730657
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ПРОВЕРКА СЛУХА Сети 
и взрывчатка для рыбалки 
уже запрещены

Поймали 
на удочку

Евгений Гайва

Ловить рыбу с помощью сетей, взрывчатки и различ-
ных приспособлений, кроме удочек, уже запрещено, 
рассказал «РГ» начальник управления контроля, над-
зора и рыбоохраны Росрыболовства Виталий Молоков.

Ранее СМИ сообщили, что такие запреты начнут 
действовать с 1 января 2020 года, когда вступит в силу 
новый закон о любительской рыбалке. В редакцию 
«РГ» стали обращаться читатели: «Неужели сейчас 
можно ловить рыбу сетями?» Нет, нельзя. К тому же 
рыбакам-любителям не стоит волноваться: новых су-
щественных изменений с 2020 года не произойдет.

«Все ограничения для любительской рыбалки уже 
установлены правилами рыболовства для отдельных 
бассейнов —  Вос-
точного, Северного, 
Байкальского, Ени-
сейского и других», 
— пояснил Виталий 
Молоков. Новый за-
кон только обобща-
ет эти правила, от-
метил он. В частно-
сти, нигде нельзя 
использовать жа-
берные сети. Но за-
коном будет разре-
шено использовать 
сети некоторым ка-
тегориям рыбаков — в районах Крайнего Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока, где добыча рыбы сетями явля-
ется основным источником пропитания. При этом 
сети должны учитываться и маркироваться. Запреще-
ны также электро удочки, так как они наносят сущест-
венный ущерб, убивая практически все живое до дна 
водоема. Само собой, запрещено использовать взрыв-
чатку. В целом есть определенный перечень запрещен-
ных орудий лова, который для каждого бассейна либо 
расширяется, либо сужается, пояснил Виталий Моло-
ков.  «Подводным охотникам запрещается плавать в 
местах массового организованного отдыха граждан (у 
пляжей, купален), использовать акваланги и другие ав-
тономные дыхательные аппараты, охотиться, находясь 
вне воды, использовать индивидуальные электронные 
средства обнаружения рыбы под водой», — комменти-
рует «РГ» член Объединенного совета Федерации под-
водного рыболовства России и подводный охотник с 
60-летним стажем Виталий Виноградов. Действуют 
также суточные нормы вылова. 

Что же все-таки появится нового? Самое главное 
нововведение  — закрепляется правило о свободной и 
бесплатной рыбалке. В полной мере закон вступит в 
силу с начала 2020 года. Но ловить рыбу свободно 
нельзя будет в водоемах, где специально выращивает-
ся рыба. Здесь рыбалка может быть платной. 

ПРОЕКТ Могут увеличить 
срок давности 
за обман Росстата

За цифры 
ответишь

Евгений Гайва

Компаниям и должностным лицам начнут выписывать 
реальные штрафы за непредставление статистических 
данных. Для этого минэкономразвития предложило 
увеличить срок давности привлечения к администра-
тивной ответственности с действующих сегодня двух 
месяцев до двух лет. 

Министерство подготовило проект изменений в Ко-
декс об административных правонарушениях. Доку-
мент опубликован на федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

Наказать могут не только за неверные первичные 
статистические данные, но и за их непредставление 
или просрочку в представлении.

Сейчас рассматривают такие дела Росстат и его тер-
риториальные органы в срок до двух месяцев со дня со-
вершения правонарушения. Но для изучения ситуации 
часто требуются до-
полнительные за-
просы и анализ ин-
формации. Так что в 
двухмесячный срок 
давности чаще все-
го не укладывают-
ся, а там и привлечь 
к ответственности 
уже оказывается 
никого не возмож-
но, указывают в ми-
нэкономразвития.

«Сложившаяся 
ситуация, по неза-
висящим от Росста-
та объективным 
причинам, услож-
няет составление в 
установленном порядке протоколов об администра-
тивных правонарушениях, а в ряде случаев делает это 
невозможным, что позволяет респондентам избегать 
привлечения к административной ответственности», 
— говорится в пояснительной записке к документу. 

В итоге под угрозой оказывается обеспечение обще-
ства и государства достоверной и полной официальной 
статистической информацией, подчеркивают в ведом-
стве. Если же принять предлагаемые изменения, то на-
казания станут реальными.

Сами штрафы сейчас установлены довольно ощути-
мые. Так, штраф за непредоставление статданных для 
должностных лиц установлен от 10 до 20 тысяч рублей. 
Штрафы для самих организаций, которые, собственно, 
представляют первичные сведения, установлены от 20 
до 70 тысяч рублей. За повторное нарушение дол-
жностные лица заплатят уже штраф от 30 до 50 тысяч 
рублей, а юридические лица  — от 100 до 150 тысяч ру-
блей. 

В последнее время Росстат неоднократно критико-
вали за сомнительные данные и непрозрачную методи-
ку расчета показателей. 

«Компании не представляют статистические дан-
ные или затягивают  их представление потому, что же-
лают скрыть реальное положение дел, так как работа-
ют частично в «сером» секторе экономики», — пояснил 
«Российской газете»  директор Центра  конъюнктур-
ных исследований НИУ «Высшая школа экономики» 
Георгий Остапкович. 

В 2020 году 
платной рыбалка 
останется только 
в водоемах, где 
специально выра-
щивают рыбу

Компании не пред-
ставляют статдан-
ные или искажают 
их потому, что 
хотят скрыть 
реальные масшта-
бы деятельности 
и уйти от налогов

Справка РГ

Суверенный кредитный рей-

тинг отражает способность го-

сударства отвечать по своим 

финансовым обязательствам. 

На него ориентируются инве-

сторы и фонды, принимая ре-

шение, стоит ли вкладывать 

деньги в государственные об-

лигации той или иной страны.

Наиболее влиятельными рей-

тинговыми агентствами в мире 

считается «большая тройка»: 

Fitch, Moody’s и S&P. Каждое 

из них имеет свою методику 

изучения кредитоспособно-

сти страны, но результаты ото-

бражаются по близким шка-

лам.

Рейтинг «AAA» по Fitch — са-

мый высокий. Он означают, 

что страна в полной мере мо-

жет выполнять свои долговые 

обязательства. Суверенные 

рейтинги ниже «BBB-» счита-

ются «мусорными». Он ставит 

под сомнение возможность 

страны отвечать по финансо-

вым обязательствам. 
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Звонок 
на дресс-код

«Но если заставить 
производителей ис-
пользовать только на-

туральные ткани, то это сразу 
отразится на стоимости изде-
лий. Ведь все натуральное всег-
да дороже, — говорит эксперт. — 
А одежда для детей сегодня и 
так не дешевая, порой дороже 
взрослой из-за того, что ее в об-
щей массе производят все-таки 
меньше компаний. В основном 
все производители нацелены на 
взрослый масс-маркет».

По мнению Комиссаровой, в 
России целесообразно разрабо-
тать дресс-код для учеников 
образовательных учреждений: 
«Существует же дресс-код для 
офисных учреждений, гос-
структур, банковских учрежде-
ний, и их сотрудники его четко 
придерживаются. При этом 
никто не обязывает деловых 
людей покупать вещи только от 
Армани или Шанель или только 
из натуральных материалов. 
Носить они могут вещи из кол-
лекций любых брендов, поши-
тые из каких угодно материа-
лов. Только эти вещи должны 
быть определенных фасонов, 
выглядеть опрятно и аккурат-
но». 

А по ткани решение должны 
принимать родители: они луч-
ше знают, что подходит их ре-
бенку. Ведь есть дети, у которых 
аллергия на шерсть, например. 
Так что если и разрабатывать 
стандарты для тканей и проче-
го, то надо учитывать и это. 
«Важно знать, что синтетиче-

ские волокна — это продукты не-
фтяной переработки, а вискоз-
ные — это искусственные, но на-
туральные, — поясняет предпри-
ниматель Ольга Косец.  — Чаще 
всего вискоза изготавливается 
из древесины, точнее из сосны. 
Если в ткани соотношение по-
лиэстера 65 и вискозы 35 про-
центов, то такое полотно будет 
соответствовать всем санитар-
но-гигиеническим нормам. По-

ливискоза используется при 
производстве юбок, брюк, сара-
фанов, платьев, жилетов. Ру-
башки, сорочки, блузки должны 
быть из тканей либо с содержа-
нием хлопка не менее 60 про-
центов, либо из 100- процен-
тной вискозы, возможно добав-
ление эластана до 5 процентов».

В любом случае надо, в пер-
вую очередь, прислушаться к 
мнению родителей. И разрабо-
тать стандарты на любой коше-
лек, чтобы  синтетика не меша-
ла учиться и не вредила здоро-
вью. 

ОБРАЗОВАНИЕ В России создадут 
специальный мессенджер 
для учителей

Есть контакт!   

Ксения Колесникова 

Министерство просвещения РФ 
разработает специальную про-
грамму для обмена сообщения-
ми, которой смогут пользовать-
ся учителя и родители. Как сооб-
щила замглавы ведомства Ма-
рина Ракова, мессенджер позво-
лит упростить работу педагогов.

— Важная составляющая 
цифровой образовательной 
среды — налаженный диалог и 
коммуникация между всеми 
участниками образовательного 
процесса, — сказала Ракова, чьи 
слова приводит портал «Буду-
щее России. Национальные 
проекты». — Сейчас учитель по-
нимает состав своего класса 
только в конце августа, перед 
началом учебного года. Ему 
нужно занести контакты роди-
телей в телефон, создать груп-
пы и начать общение. А мессен-
джер будет автоматически под-
гружать все данные. 

По словам замминистра, 
программа поможет учителям 
загружать домашние задания в 
электронный дневник в опреде-
ленное время. Это будет некий 
органайзер-помощник, кото-
рый поможет наладить обще-
ние, организовать работу пре-
подавателя. 

Также в рамках нацпроекта 
«Образование» планируется 
запустить «образовательный 
HeadHunter». Это общерос-
сийская система, которая по-
зволит директорам школ нахо-
дить специалистов и пригла-
шать их на работу из одного 
региона или муниципалитета 
в другой. Доступ к системе бу-
дет иметь каждый директор 
школы в стране. «Когда за хо-
рошего учителя будут бороть-
ся, сами педагоги на деле ощу-
тят рост значимости профес-
сии в целом и своей роли в ней 
в частности», — считает Рако-
ва. 

Осадили

Итоги работы службы 
омбудсмена за два меся-
ца показывают, что 

в число регионов-лидеров по чи-
слу обращений стабильно вхо-
дят Москва и Краснодарский 
край. С чем это может быть 
связано?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Что касается Мос-
квы, то ни у кого нет сомнений, 
что это потребительски актив-
ный регион. По данным Банка 
России, по итогам 2018 года на 
Москву пришелся наибольший 
объем премий по ОСАГО  — 
42,4 миллиарда рублей, или 
19 процентов от всех собранных 
премий по ОСАГО в России. Кро-
ме того, столицу отличает высо-
кий уровень доступности стра-
ховых услуг, а жителей Москвы — 
информированность о своих 
правах. По Краснодарскому 
краю близкие показатели — он на 
четвертом месте как по количе-
ству заключенных договоров 
ОСАГО, так и по размеру премий.

Страховщики каким-то обра-
зом препятствуют рассмо-
трению дел омбудсменом?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Страховые компа-
нии, особенно крупные, опера-
тивно и качественно отрабаты-
вают наши запросы. Но, конечно, 
иногда возникают ситуации, ког-
да мы не получаем в срок полный 
комплект документов и выну-
ждены направлять страховщику 
дополнительный запрос. Мне хо-
чется верить, что это связано 
с тем, что институт уполномо-
ченного только начал свою рабо-
ту на рынке моторного страхова-
ния и не все компании успели 
адаптироваться к новым услови-
ям. Если будут случаи злоупотре-
бления и воспрепятствования 
работе финансового уполномо-
ченного, то мы будем оператив-
но реагировать на такие факты 
и сообщать о них в Банк России. 
Он, в свою очередь, будет прини-
мать надзорные меры в рамках 
своих полномочий. 

Есть ли уже случаи обжалова-
ния решений омбудсмена стра-
ховщиками или потребителя-
ми?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Потребитель, как 
и страховая компания, вправе 
обжаловать решение финансово-
го уполномоченного в суде. Нам 
известно о 16 исках страховых 
компаний, которые намерены 
обжаловать решения финансо-
вого уполномоченного. В этой 
связи особо отмечу, что для фи-
нансовой организации обжало-
вание решения финансового 
уполномоченного чревато до-
полнительными издержками. 
Если страховщик проиграет суд, 
то суд дополнительно выносит 
решение о взыскании с финансо-
вой организации в пользу потре-
бителя 50 процентов штрафа от 
суммы удовлетворенной претен-
зии. 

Также сейчас в судах зареги-
стрировано несколько десятков 
исков, по которым служба фи-
нансового уполномоченного 
привлечена в качестве третьего 
лица. Однако речь идет о случа-
ях, когда потребители обрати-
лись с иском к страховой компа-
нии, иски не связаны с обжало-
ванием решений финансового 
уполномоченного. Привлечения 
нас в качестве третьего лица 
в эти судебные разбирательства 
связано с тем, что мы направля-
ли потребителям уведомления 
об отказе в принятии к рассмо-
трению обращений из-за несо-
блюдения ими претензионного 
порядка урегулирования спо-
ров.

Помимо главного финансового 
уполномоченного в службе сей-
час работают еще два омбуд-
смена. Сколько всего их может 
быть? 

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Законом количест-
во финансовых уполномоченных 

не ограничено. Решение о необ-
ходимости увеличения их числа 
принимает главный финансовый 
уполномоченный. Количество 
финансовых уполномоченных 
будет напрямую зависеть от ко-
личества поступающих обраще-
ний и темпов их прироста. 

Как формируется бюджет 
службы финомбудсмена?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Сейчас основной 
источник — это имущественный 
взнос учредителя — Банка Рос-
сии — в 3 миллиарда рублей. 
В дальнейшем служба должна 
выйти на самоокупаемость за 
счет взносов финансовых орга-

низаций и платы лиц, которым 
переуступлено право требова-
ния. Других доходов у нас не бу-
дет. 

Для страховых компаний, ко-
торые обязаны работать с упол-
номоченным с 1 июня, базовая 
ставка взноса составляет 30 ты-
сяч рублей. В зависимости от ре-
зультата рассмотрения дела она 
меняется: опускается до нуля, 
если омбудсмен вынес решение 
в пользу страховщика, и увели-
чивается до 45 тысяч рублей, 
если уполномоченный встал на 
сторону потребителя. Компания 
в процессе рассмотрения дела 
может добровольно согласиться 
исполнить требования клиента. 
В таком случае плата омбудсме-
ну зависит от того, на каком эта-
пе прекращен спор.

Плата за рассмотрение фи-
нансовым уполномоченным об-
ращений третьих лиц, которым 
потребитель уступил право тре-
бования к финансовой организа-
ции, составляет 15 тысяч рублей.

Под третьими лицами подра-
зумеваются автоюристы. Они 
подают много обращений?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Таких обращений 
пока немного. В то же время у нас 
есть подозрения, что часть гра-
ждан, которые обращаются 
в службу финансового уполно-
моченного, делают это не само-
стоятельно, а через посредников. 
Дело в том, что из одного личного 
кабинета на сайте финансового 
уполномоченного иногда пыта-
ются направить несколько обра-
щений, в которых фигурируют 
разные заявители. Мы стараемся 
пресекать подобную практику 
и будем советовать способы 
идентификации заявителей 
с учетом возможностей, предус-
мотренных нормативно-право-
выми актами. 

Каким образом?
ОЛЬГА КРАЙНОВА: Чтобы ограничить 
подачу обращений через личные 
кабинеты потребителей посред-

никами, нужно вводить более 
точную идентификацию. Сейчас 
у нас не так много возможностей 
для этого. Мы будем стремиться 
к переходу на более глубокую 
идентификацию, например, ана-
логичную той, что действует сей-
час на Едином портале госуслуг. 
Для этого потребуется измене-
ние законодательства, и я думаю, 
что мы с такими предложениями 
выйдем. 

По вашим оценкам, озвучен-
ным в мае, работа финомбуд-
смена на рынке моторного 
страхования должна на 30—
40 процентов снизить рента-
бельность бизнеса автоюри-
стов. Видите ли вы сейчас 
предпосылки для этого? 

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Пока сложно ска-
зать — времени прошло слишком 
мало и, повторюсь, зачастую мы 
не знаем, кто на той стороне лич-
ного кабинета. С другой сторо-
ны, борьба с автоюристами или 
снижение рентабельности их 
бизнеса — это не основная цель 
создания института финансово-
го уполномоченного. В первую 
очередь он нужен для того, чтобы 
потребители могли в досудебном 
порядке решать споры со страхо-
выми компаниями. Для гра-
ждан — это просто, бесплатно 
и быстро по сравнению с проце-
дурой защиты прав в суде. Это са-
мое главное.

Служба финансового омбуд-
смена откроет филиалы в не-
которых регионах. В каких?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: У нас уже открыты 
филиалы в Санкт-Петербурге 
и Саратове. Есть также решение 
учредителя — Банка России — 
о том, что мы можем открыть фи-
лиал в Нижнем Новгороде. Если 
возникнет потребность в допол-
нительных филиалах, то мы 
обратимся в Банк России с таким 
предложением. 

Как отбирались регионы для 
открытия филиалов? 

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Учитывалось эко-
номическое развитие региона, 
кадровый потенциал, стоимость 
рабочей силы. Например, Сара-
тов находится на одном из по-
следних мест по уровню оплаты 
труда, в том числе в финансовой 
сфере. Привлечь специалиста 
в Саратове, откровенно, гораздо 
дешевле, чем в каком-то другом 
регионе. В Санкт-Петербурге до-
статочно высокая активность 
финансовых организаций, много 
учебных заведений, откуда мож-
но привлекать кадры.

Почему решили не ориентиро-
ваться на показатель количе-
ства обращений? Например, 
в том же Краснодаре можно 
было бы открыть филиал.

ОЛЬГА КРАЙНОВА: У нас экстерритори-
альный принцип рассмотрения 
обращений. К тому же законом 
предусмотрена возможность по-
дачи обращений в электронной 
форме через личный кабинет. 
Общение со страховыми компа-
ниями проходит исключительно 
через личный кабинет. Нет необ-
ходимости открывать филиалы 
там, откуда поступает больше 
всего обращений.

Какие функции у региональных 
филиалов службы финомбуд-
смена?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Сейчас филиалы за-
нимаются первичной обработ-
кой поступающих обращений 

для подготовки проекта уведом-
ления об отказе либо о принятии 
обращения к рассмотрению, 
а также направляют запросы 
в финансовые организации. 

В Банке России есть служба по 
защите прав потребителей 
финансовых услуг. Как вы дели-
те полномочия?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Служба по защите 
прав потребителей Банка России 
осуществляет контроль и надзор 
за участниками рынка. Мы, как 
квазисудебный институт, рас-
сматриваем имущественные 
споры, так что наши компетен-
ции идут параллельно, но вместе 
с тем мы — одно целое в плане за-
щиты прав потребителей финан-
совых услуг. 

Чтобы было понятнее, мож-
но взять для примера распро-
страненную ситуацию, когда 
автовладелец несогласен с уста-
новленным ему коэффициен-
том бонус-малус. Чтобы ситуа-
цию изменить, он обращается 
к страховщику, а потом, если 
тот не предпринял никаких дей-
ствий, потребитель может по-
жаловаться в службу по защите 
прав потребителей Банка Рос-
сии, где в результате проверки 
КБМ будет определено его кор-
ректное значение. В такой ситу-
ации страховая компания обя-
зана скорректировать значение 
КБМ и сделать возврат излишне 
уплаченной страховой премии. 
Если страховщик не вернул пре-
мию, то потребитель вправе 
обратиться к финансовому 
уполномоченному с имущест-
венным требованием и вернуть 
излишне уплаченную страхо-
вую премию. 

На рынке немоторных видов 
страхования, например, жиз-
ни, имущества, финансовый 
омбудсмен начнет работать 
в конце ноября. Контакт с ом-
будсменом станет для страхо-
вых компаний обязательным. 
Пока же они могут сотрудни-
чать в добровольном порядке. 
Есть желающие? 

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Желающие есть, но 
ситуация в том, что пока заявка 
только одной страховой компа-
нии соответствует тому порядку, 
который утвержден советом 
службы финансового уполномо-
ченного для возможности присо-
единения страховщика к взаимо-
действию с финансовым уполно-
моченным в добровольном по-
рядке. Присоединение первой та-
кой компании мы ожидаем в кон-
це августа. Для нее, как и для 
остальных компаний, которые 
начнут взаимодействовать 
с нами в добровольном поряд-
ке, — это станет одним из главных 
конкурентных преимуществ. На 
мой взгляд, за счет присоедине-
ния к нам в добровольном поряд-
ке страховщик повышает свою 
клиентоориентированность, по-
скольку у клиентов такой компа-
нии появляется возможность ре-
шить спор в досудебном порядке 
через финансового уполномо-
ченного. 

Каким, по вашим оценкам, бу-
дет объем обращений по иным 
видам страхования, когда ом-
будсмен начнет работу в дру-
гих сегментах страхового рын-
ка?

ОЛЬГА КРАЙНОВА: Сейчас единствен-
ным источником информации 
о предполагаемом количестве 
обращений может служить от-
чет о работе судов общей юрис-
дикции. В год они рассматрива-
ют порядка 300 тысяч дел в отно-
шении субъектов страхового 
дела, из которых около 6 процен-
тов дел не связаны с моторными 
видами страхования и потенци-
ально ожидаются с 28 ноября 
этого года. Возможно, их будет 
больше, но число обращений по 
спорам в ОСАГО они не превы-
сят точно. 

Ольга Крайнова: Потребитель и 
страховщик вправе обжаловать 
решение омбудсмена в суде.

Независимую экспертизу служба финансового омбудсмена проводит за свой счет, в том числе и по ОСАГО. Для потребителей решение спора бесплатно.

А К Ц Е Н Т

Филиалы службы финансового омбуд-
смена открыты в Санкт-Петербурге 
и Саратове. Есть также решение Банка 
России о филиале в Нижнем Новгороде

— Как выбрать школьную форму: советы Роскачества 
rg.ru/art/1581036

Главное, чтобы школьная форма не вредила здоровью учеников. 

По ткани решение 
должны прини-
мать родители: 
они лучше знают, 
что подходит 
их ребенку

1

1

F
IN

O
M

B
U

D
S

M
A

N
.R

U

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Задачка 
для минфина

Сергей Дорофеев,  вице-президент 
Национальной медицинской палаты:

— Возможно, в идее установить нижнюю 
планку зарплаты, чтобы у любого медицинского ра-
ботника она не могла опуститься ниже двух прожиточ-
ных минимумов в регионе, есть рациональное зерно — 
такая мера защитит наиболее низкооплачиваемых ра-
ботников. Возможно, для каких-то регионов это может 
быть актуальным.

С другой стороны, считаю, что более весомый ори-
ентир, к которому мы стремимся, —  это майский указ 
президента. Наша палата пристально следит, как в ре-
гионах идет работа над выполнением этого требова-
ния. Где-то ситуация лучше, где-то напряженная, но это 
факт, что региональные власти уделяют этой теме мно-
го внимания. И это хорошо, потому что говорит о росте 
авторитета нашей профессии.

В то же время не могу не сказать о некоторых «под-
водных камнях», которые вызывают вопросы и могут 
тормозить выполнение указа. Например, в разных ре-
гионах местные руководители по-разному толкуют, 
идет ли речь о двукратном росте основной части зар-
платы, то есть ставки. 

Или же надо считать все выплаты — доплаты за де-
журства, за переработку (если доктор, как это часто 
бывает, работает на 1,5—2 ставки), за платные услуги и 
так далее. 

На практике сло-
жилось так, что об-
ычно считают зар-
плату «на круг», то 
есть из всех источ-
ников. Но в итоге 
получается неспра-
ведливо: один до-
ктор пашет на 1,5—2 
ставки, и у него, со-
ответственно, зар-
плата изначально 
была выше, чем в 
среднем по медуч-
реждению. Значит, при повышении зарплаты двукрат-
ного ее роста конкретно у этого специалиста  не будет. 
Такая ситуация характерна для сельской местности, 
где квалифицированных медиков не хватает и персо-
нал действительно вынужден активно совместительст-
вовать.

Еще один спорный момент — это модель финансиро-
вания медучреждений по принципу «деньги следуют 
за больным». С одной стороны, это вроде бы стимул — 
например, персонал заинтересован обеспечить высо-
кую явку прикрепленных граждан  на диспансериза-
цию. С другой, получается, чем больше больных, чем 
чаще они посещают медучреждение, тем больше зара-
батывают доктора.

В Национальной медицинской палате мы считаем, 
что неправильно делать в медицине сдельную оплату 
труда (хотя она у нас, конечно, не чисто сдельная, а не-
кий гибрид). 

В идеале больше всех должен получать доктор, у ко-
торого пациенты болеют реже всего. Значит - лечение 
эффективно. 

Врач не должен быть заинтересован в количестве 
больных. Он должен быть заинтересован в количестве 
здоровых.

Уверен, у врача должна быть весомая гарантиро-
ванная часть зарплаты. Ведь пожарным, например, 
платят не только за выезд на пожар. И военные зарпла-
ту получают не только во время учений. А суть нашей 
работы примерно такая же, мы обеспечиваем здоровье 
населения, а это по большому счету вопрос националь-
ной безопасности. 

Медики считают, 
что врач должен 
быть заинтересо-
ван в количестве 
здоровых людей, 
а не больных
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— Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4255
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УЧИТЕЛЯМ 
НУЖНА ГАРАНТИЯ
Низкие базовые оклады остаются одной из самых наболев-

ших проблем для учителей. В некоторых регионах школь-

ный педагог может гарантированно рассчитывать всего на 

3—4 тысячи рублей. Остальное — надбавки и стимулирую-

щие выплаты, которые начисляются по сложным и запутан-

ным схемам.

Как рассказали «РГ» в  Общероссийском профсоюзе обра-

зования, в Рязанской области минимальная ставка учителя 

— 4500 рублей. Притом, что средняя зарплата там же — 33 

551 рубль. В Тульской области минимальная ставка — 10 216 

рублей при средней зарплате в 35 104 рубля.

То есть разброс в окладах идет от 3—4 тысяч рублей до 12—

14 тысяч рублей в разных регионах. И такой же разброс в 

5—6 раз профсоюз отмечает в реальных зарплатах педаго-

гов. 

Почему так получилось? Все регионы начисляют зарплату 

учителям и педагогам по-разному. Кто-то платит по прин-

ципу «ученико-час», кто-то — в зависимости от квалифика-

ции педагога, кто-то заключает базовый трудовой дого-

вор.

При этом еще в 2017 году минобрнауки вместе с трехсто-

ронней комиссией по регулированию социально-трудо-

вых отношений направило рекомендации в регионы о 

том, как должен распределяться фонд заработной платы 

учителей: 70 процентов должно гарантированно идти на 

ставки и оклады и только 30 процентов — на различные 

надбавки. 

Однако, по словам министра просвещения Ольги Василье-

вой, такая пропорция не соблюдается в большинстве регио-

нов. Доходит до того, что гарантированная часть составляет 

около 10 процентов. Жалобы приходят из Дагестана, Каре-

лии, Томской области, Приморского, Пермского и Красно-

дарского краев, других регионов.

Например, в Смоленской области молодой специалист, ко-

торый не имеет ни опыта, ни сильной нагрузки после вуза, 

будет получать ровно МРОТ, то есть 11 280 рублей. Чтобы 

хоть как-то прожить, учителя вынуждены «добирать» став-

ки, заниматься репетиторством и работать с огромной пе-

регрузкой.

 По данным РАНХиГС, примерно 45 процентов учителей в 

России работают на полторы ставки, а 18 процентов — на 

две. Что такое одна ставка? Это 18 уроков в неделю. Но при 

этом есть еще подготовка к занятиям, проверка тетрадей, 

внеклассная работа и работа с родителями… По сути, пол-

ноценная рабочая неделя.

«Мы уже более 10 лет выступаем с требованием об уста-

новлении единых минимальных базовых ставок и окладов 

для всех учителей. Сейчас у нас нет ни того ни другого — с 

тех пор, как 13 лет назад была отменена единая тарифная 

сетка, — рассказал ранее зампредседателя Общероссийско-

го профсоюза образования Михаил Авдеенко. —На наш 

взгляд, минимальный размер оклада за работу на одну став-

ку должен быть не меньше минимального размера оплаты 

труда — МРОТ».

Получается, что депутаты из Адыгеи по сути и предложили 

эту единую базовую ставку.  Причем даже в двойном раз-

мере. 

Подготовила Ксения Колесникова

Мнение родителей

«На одежду для моего сына пришлось потратить около 15 тысяч ру-

блей. Из старой формы он вырос. Пара новых брюк, четыре рубаш-

ки, джемпер с длинными рукавами на холодную погоду, жилетка 

плюс спортивная форма. При этом я всегда смотрю на состав: если 

больше половины  синтетика, то вещь не беру. Сын у меня очень ак-

тивный, в форме он проводит минимум 5—6 часов в день. Далеко не 

каждая одежда выдерживает такое испытание, — говорит мама чет-

вероклассника из Перми Ольга Головкова. — У нас был случай: ребе-

нок побегал, вспотел. Вечером обнаружили, что ноги у него «почер-

нели». Мы их, конечно, отмыли, обошлось без аллергии и других по-

следствий. Штаны сразу выкинули. Но с тех пор брюки дешевле 

1500 рублей я принципиально не покупаю. «Дышащая» рубашка из 

хлопка — это минимум 1200 рублей. Жилетку можно найти качест-

венную и недорогую за 700 рублей».

А вот другая история.

«В начальной школе, где учится моя младшая дочь, форму закупаем 

централизованно, чтобы, как объяснил директор, не было «конкур-

са родительских кошельков». Мальчикам — жилетки из хорошей 

шерсти, девочкам — сарафанчики из того же материала. Правда, зи-

мой эти сарафаны не очень удобны — ребенку приходится заправ-

лять их в теплые штаны. Хотелось бы, чтобы были и летние, и зимние 

варианты и конфигурации школьной формы. Требования к ним 

тоже должны быть разными, — считает член Экспертно-консульта-

тивного совета родительской общественности при департаменте 

образования и науки Москвы Татьяна Суздальницкая. — В целом 

школьная форма должна быть безопасной для ребенка и иметь сер-

тификат, который это подтверждает. А в выборе конкретных моде-

лей — хлопковой рубашки или, к примеру, льняной — здесь у родите-

лей должна быть полная свобода».
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РЕСУРСЫ США обсуждают 
газопровод-конкурент 
«Северного потока-2»

Пиар-обход

Роман Маркелов

США и Греция обсуждают развитие проекта газопрово-
да EastMed (Eastern Mediterranean Pipeline) как альтер-
нативу строящемуся «Северному потоку-2», сообщило 
немецкое издание Junge Welt. EastMed вполне может 
быть возведен, но конкурировать с российскими по-
ставками газа в Европу не будет, считают аналитики.

Проект газопровода предусматривает поставку «го-
лубого топлива» в Европу с месторождений восточного 
Средиземноморья (в том числе израильских) через 
Кипр и Грецию. При этом уточняется, что реальные по-
ставки по нему могут начаться только после 2025 года 
(первые поставки по «Северному потоку-2» намечены 
на конец 2019 года).

EastMed экономически жизнеспособен, несмотря на 
то, что его стоимость оценивается в 5,2 миллиарда евро, 
а мощность — в 10 миллиардов кубометров газа в год, го-
ворит директор по исследованиям Vygon Consulting Ма-
рия Белова. Однако до сих пор не сформирован пул ком-
паний, которые были бы заинтересованы в его реализа-
ции и готовы профинансировать проект, указывает ана-
литик. Так, Италия не только не подписала межправсо-
глашение по EastMed, но и выступила против доведения 
газа Кипра и Израиля до юга страны. Это уже потеря 
крупнейшего рынка сбыта в Южной Европе, констати-
рует Белова.

По ее мнению, с учетом малой мощности EastMed, 
оптимистично планируемых сроков запуска и рынков 
сбыта газа говорить о его конкуренции с «Северным по-
током-2» и «Турецким потоком» не имеет смысла. Од-
новременно в европейском рынке заинтересованы и 
американские производители СПГ. «Поэтому ничего не 
стоящая бюджету политическая поддержка проекта со 
стороны США — не гарантия, что американский газ не 
поплывет на целевые рынки EastMed в Южную Евро-
пу», — подчеркивает Белова. 

В целом проект может быть реализован, но он станет 
лишь дополнительным источником энергоресурсов для 
Евросоюза, соглашается директор фонда развития пра-
ва и медиации ТЭК Александр Пахомов. При этом его 
лоббирование со стороны США говорит о том, что про-
тивники «Северного потока-2» ищут новые способы со-
здать дополнительный негативный шум вокруг россий-
ского проекта, считает аналитик. 

ПОБЕДА Российская 
сборная заняла первое  
место на международной 
олимпиаде 
по информатике

Алгоритм 
успеха

Мария Агранович

Российская сборная на проходившей в Баку Междуна-
родной олимпиаде школьников по информатике выиг-
рала четыре золотые медали и заняла первое место в об-
щем медальном зачете, обойдя более 300 ребят из 87 
стран. Имена победителей: Ильдар Гайнуллин (лицей 
им. Лобачевского при КФУ, Казань), Александр Морозов 
(Президентский физико-математический лицей № 239, 
Санкт-Петербург), 
Владимир Романов 
(СУНЦ МГУ, Мо-
сква), Егор Лифарь 
(школа «Интеллек-
туал», Москва).

Участник должен 
был пройти два 
тура по пять часов, 
в каждом — по три 
задачи. Абсолют-
ным победителем 
стал американец 
Бенджамин Чи, который решил все задачи. А вот среди 
сборных чемпионом стала Россия. К слову, с каждым 
годом уровень подготовки нашей команды растет. В 
2017 году сборная привезла одно золото и три серебра, 
в 2018-м «золота» и «серебра» было поровну. И вот — 
триумф.

Как попасть в эту звездную команду? Сначала надо 
участвовать во Всероссийской олимпиаде школьни-
ков или в другом профильном соревновании. Потом 
отбор и подготовка на базе Московского физтеха. Да-
лее — участие в Международном турнире по информа-
тике в Болгарии. А еще четыре отборочных тура и фи-
нал Азиатско-Тихоокеанской олимпиады по инфор-
матике. И только тогда можешь получить пропуск в 
сборную России. Кто не попал — точно не пропадет: их 
ждут в лучших вузах России. К олимпиаде сборную 
готовили Андрей Станкевич, Михаил Тихомиров и Ан-
дрей Сергунин, Максим Ахмедов, Николай Калинин, 
Григорий Резников  — настоящая «сборная» профес-
сионалов. 

КОММЕНТАРИЙ 

Михаил Котюков, 
министр науки и высшего образования РФ:
— Такие победы демонстрируют огромный потенциал на-

шей системы образования и науки, пример эффективного 

сотрудничества образовательных организаций, ориентиро-

ванных на выявление талантов и создание для них условий 

для развития. Форматов такого сотрудничества может быть 

несколько. Это и система учебных центров — СУНЦ — на 

базе вузов, и «Академический класс» — совместная про-

грамма минобрнауки и московского департамента образо-

вания.  У нас есть главный ресурс — молодые таланты, высо-

коклассные преподаватели и ученые мирового уровня. 

ОБЩЕСТВО Как чиновник попытался поставить себя вровень 
с великими людьми

Шишкин, Шагал 
и Кузнецов 
Наталья Козлова

У 
отечественных му-
зейщиков состоялся 
настоящий праздник 
— сто тринадцать 
ценнейших картин 
Шишкина, Маков-
ского, Сурикова, Ле-
витана, Шагала при-
везли в музейно-вы-

ставочный центр «Новый Иеру-
салим», главный музей Москов-
ской области. У этого богатства 
несколько лет назад был собст-
венник — Алексей Кузнецов. В 
прошлом высокопоставленный 
чиновник, ныне подсудимый, 
которого обвинили в том, что 
обокрал страну на миллиарды 
рублей и сбежал. Сейчас этот че-
ловек  обживает скамью подсу-
димых и признает вину. Правда, 
пытаясь доказать суду, что по 
большинству его преступлений 
сроки давности вышли.

Картины великих художни-
ков, антикварная мебель, ящики 
редчайших старинных книг за-
держали питерские таможенни-
ки в 2014 году. Почти полторы 
тысячи предметов пытались вы-
везти из России в Америку. К 
тому моменту гражданин Куз-
нецов уже был фигурантом уго-
ловного дела. А вывезти ценно-
сти на миллиарды рублей пыта-
лась Жанна Буллок. Эта дама, 
супруга Кузнецова и фигуран-
тка уголовного расследования, 
была заочно осуждена на 11 лет. 

 Картины поступят в экспо-
зиции музейного комплекса, а 
почти 800 изъятых у Кузнецова 
книг 18—19 веков — в Государст-
венный пушкинский музей в 
Больших Вяземах.

Следующее заседание суда 
по делу Кузнецова запланирова-
но на 14 августа. Откуда же поя-
вился этот Кузнецов, который 
легко смог за несколько лет сде-
лать нищей Московскую об-
ласть?

Его дело расследуется боль-
ше десяти лет. Бывший министр 
финансов Подмосковья с 2005 
по 2008 год обманом получил у 
предприятий ЖКХ Московской 
области право требовать задол-
женности за эти услуги, сумма 
накопилась немалая — более 11 
миллиардов рублей. Это был 
громкий финал карьеры, кото-
рая начиналась сначала как у 
всех, но потом стремительно 
пошла вверх. 

Алексей Кузнецов родился 6 
ноября 1962 года в Москве. По-
сле школы он поступил в Мо-
сковский финансовый институт. 

Специальность - «финансы и 
кредит». Получил диплом в 1985 
году. И начал работать экономи-
стом и инженером-проектиров-
щиком в главном вычислитель-
ном центре Государственного 
банка Советского Союза.

 В 1990 году Кузнецова на-
значили старшим экономистом, 
руководителем отдела кредит-
ных ресурсов планово-экономи-
ческого управления, начальни-
ком Управления пассивов, заме-
стителем председателя правле-
ния Акционерного банка «Инко-
мбанк». Это было начало голо-
вокружительной карьеры. Уже 
через три года Кузнецов стал 

первым заместителем председа-
теля правления Инкомбанка и 
первым вице-президентом Ак-
ционерного банка «Инком-
банк».

 Гром грянул через пару лет. В 
1996 году Кузнецов впервые 
оказался в центре скандала. Но 
первый был заграничным. Аме-
риканские акционеры и вклад-
чики Инкомбанка подали в суд, 
требуя выплаты дивидендов. Ад-
вокаты заокеанских вкладчиков 
выяснили, что руководство бан-
ка крало из него деньги и выво-
дило  их в офшоры, причем выго-
ду от махинаций получали мно-
гие — от президента банка Влади-

мира Виноградова до менедже-
ров, в числе которых был и Куз-
нецов.

     В начале 2000-х банк умер, 
точнее, разорился, а Кузнецов 
сел в кресло министра финансов 
Московской области. С декабря 
2003 года он уже первый заме-
ститель председателя прави-
тельства Московской области. 
Не прошло и пяти лет, как Кузне-
цов вдруг,  без каких-либо объя-
снений написал заявление об 
увольнении по «семейными об-
стоятельствам» и фактически 
бегом уехал из страны. Позже 
всплыло его второе гражданство 
— американское.

В Следственном комитете ут-
верждают, что через  фирму су-
пруги Кузнецова, зарегистриро-
ванную в США, деньги из бюд-
жета Подмосковья шли к мо-
шенникам. По другому уголов-
ному делу сумма похищенного 
составила 27 миллиардов ру-
блей. 

В СК объясняют, что объек-
том хищения стало имущество 
Московской областной инве-
стиционной трастовой компа-
нии, основным видом деятель-
ности которой было вложение 
средств в социально значимые 
проекты.

В итоге долг областного пра-
вительства и компаний Подмо-
сковья достиг 82 процентов от 
всех доходов областного бюдже-
та. Брал Кузнецов с товарищами 
все что можно. Выяснилось, что 
Кузнецов передавал участки 
плодородной земли для застрой-
ки компании супруги. Когда на-
чалось расследование, появи-
лась информация, что всего Куз-
нецов незаконно завладел под-
московной землей на 20 милли-
ардов долларов.

Сейчас похоже, что Кузнецов 
рассчитывает на свое призна-
ние вины. Ведь по закону, если 
подсудимый со всем согласится, 
то может рассчитывать на две 
трети от возможного срока. 

Марк Шагал, «Автопортрет с семью 
пальцами» в стиле кубизма.  
Себя он видел почему-то так.

Иван Иванович Шишкин для нас всегда останется великим живописцем.

А К Ц Е Н Т

В «Новый Иерусалим» поступят 
113 ценнейших картин, изъятых 
у бывшего министра финансов 
Подмосковья Алексея Кузнецова

Эта победа еще раз напомнила: главное богатство нашей стра-
ны — ее таланты. 

Александр Емельяненков

С
егодня в «Росатоме» про-
стятся с пятью специали-
стами, трагически погиб-

шими при испытаниях ракеты 
на морском полигоне в районе 
села Ненокса Архангельской об-
ласти. А 10 августа вслед за офи-
циальным заявлением о гибели 
пяти сотрудников и трех постра-
давших «при испытании жид-
костной реактивной двигатель-
ной установки» в департаменте 
коммуникаций ГК «Росатом» 
уточнили важное обстоятельст-
во. Инцидент произошел не на 
суше, о чем поспешили сооб-
щить многие СМИ, а на морской 
части полигона, который изве-
стен как 45-й Государственный 
центральный морской испыта-
тельный полигон ВМФ. 

— Испытания ракеты прохо-
дили на морской платформе, — 
сообщили журналистам в «Роса-
томе». — После завершения ис-
пытаний произошло возгорание 
топлива ракеты с последующей 
детонацией. В результате взры-
ва несколько специалистов 
были отброшены в море, и была 
надежда найти их живыми. Пои-
ски продолжались пока остава-
лась надежда найти выживших. 
Только после этого было заявле-
но о гибели пяти сотрудников 
«Росатома»… 

Как следует из ранее сделан-
ного заявления, «трагедия прои-
зошла в период работ, связанных 
с инженерно-техническим со-
провождением изотопных 
источников питания на жид-
костной двигательной установ-
ке». Такой источник, уточнили в 

«Росатоме», «находился в соста-
ве ракеты». По словам офици-
ального представителя корпора-
ции, в том, что случилось, «име-
ло место стечение факторов, что 
нередко происходит при испы-
таниях новых технологий». 

— Наши сотрудники, без-
условно, были осведомлены о 
важности и потенциальной опа-
сности проводимых работ, они  
работают в условиях потенци-
ального риска, присущего всем 
испытаниям, — заявили в «Роса-
томе». — Каждый из нас понес тя-

желую утрату. Финансовая от-
ветственность за будущее семей 
погибших товарищей лежит на 
«Росатоме». 

С учетом некоторых деталей 
трагедии, о которых сообщили в 
«Росатоме», находится и воз-
можное объяснение кратковре-
менному повышению радиаци-
онного фона в районе Неноксы и 
расположенного рядом Северо-
двинска. Как можно предполо-
жить, при взрыве был повре-
жден или полностью разрушен 
тот самый изотопный источник, 

установленный на ракете, про-
ходившей испытания. Это не 
ядерный заряд и не ядерный ре-
актор даже в миниатюре. От них 
он принципиально отличается 
тем, что использует энергию 
естественного распада радиоак-
тивных изотопов, а не цепную 
ядерную реакцию, вызванную 
человеком. 

Изотопный источник и радио-
изотопный генератор использу-
ют энергию радиоактивного рас-
пада для нагрева теплоносителя 
или прямого преобразования ее 
в электроэнергию. Инциденты 
с такими устройствами случа-
лись и в прошлом — в СССР, США, 
Японии. Чаще всего как автоном-
ные источники энергии они ис-
пользуются в космических аппа-
ратах, для питания труднодо-
ступных маяков и т.п. 

Наша сборная  
по числу медалей 
заняла первое 
место, обойдя 
87 стран

ПРОКУРАТУРА 

В зоне 
паводков 
начали ловить 
тех, кто 
получил 
компенсации 
незаконно

ВЫВЕЛИ 
НА ЧИСТУЮ 
ВОДУ
Тимофей Борисов,
Тулун — Нижнеудинск — Москва

Прокуратура Иркутской обла-
сти начала выявлять тех, кто об-
манным путем получил ком-
пенсационные выплаты за 
июньское наводнение в Тулун-
ском и Нижнеудинском райо-
нах. В казну уже возвращены де-
сятки тысяч рублей. 

— О том, что попытки пожи-
виться за госсчет на природной 
беде будут, догадаться было не-
сложно. Тем более, что вначале 
после трагедии царила опреде-
ленная неразбериха и сложно 
было досконально разобраться, 
положена или не положена та 
или иная выплата человеку. Мы 
в прокуратуре Иркутской обла-
сти понимали все эти сложно-
сти и нюансы, тем более что 
президент поставил задачу мак-
симально быстро выплатить 
людям деньги на неотложные 
нужды и компенсации за утрату 
имущества. Однако не упустили 
ситуацию из виду и сейчас про-
водим проверки, выявляя об-
манщиков, — рассказал корре-
спонденту «РГ» заместитель 
прокурора Иркутской области 
Роман Шергин.   

А среди обманщиков попада-
ются не только откровенные 
жулики, но и обычные гражда-
не, которых даже жалко. Напри-
мер, незаконные наличные на 
себя и своих пятерых детей по-
лучила Наталья Демидович. 
Многодетная мать обманула 
суд, сговорившись с двумя сво-
ими знакомыми, которые под-
твердили факт ее проживания в 
селе Гадалей Тулунского райо-
на. Обращение в суд она подала, 
потому что не была зарегистри-
рована в доме, который оказал-
ся в зоне подтопления, но по до-
кументам принадлежал ей. Суд 
в Тулуне удовлетворил ее обра-
щение на получение выплат.

Но прокуроры в ходе провер-
ки выяснили, что женщина с 
детьми никогда в этом доме не 
проживала. Глава сельсовета се-
товал, мол, как она могла полу-
чить деньги, если она ни дня не 
жила в доме, который купила на 
материнский капитал, чтобы 
его обналичить. Если бы дом 
смыло, то ей была бы положена 
компенсация за утрату жилья, 
но единовременные выплаты по 
10 тысяч на каждого члена се-
мьи и по 50 и 100 тысяч за утра-
ту имущества семье Демидович 
не положены, поскольку ника-
кого имущества люди не утра-
тили. Так что действия мамы и 
ее двух лжесвидетелей очень 
смахивают на мошенничество. 
Однако, учитывая наличие пя-
терых детишек, расстаться ей, 
скорее всего, придется только 
деньгами, а не со свободой. 

Еще один необычный случай 
выявлен в селе Уйгат. Тут проку-
роры вывели на чистую воду не-
коего гражданина Исайкина, 
который несколько лет назад 
откосил от армии и числился в 
розыске по линии военкомата. 
Все это время, как выяснилось, 
он скрывался в Иркутске. Одна-
ко прокололся после того, как 
явился в село и получил не по-
ложенные ему 10 тысяч рублей.  

А еще люди вводят в заблу-
ждение межведомственные ко-
миссии,  «заселяя» себя в  пол-
ностью утонувших домах, ду-
мая, что вода смыла все следы.  
Таких ловкачей прокуроры ули-
чают во лжи, поднимая доку-
менты на эти дома. В трех слу-
чаях определено, что дома до 
наводнения стояли пустыми и в 
них никто не жил.  Все трое вер-
нули полученные суммы.  

Чиновник Алексей Кузнецов сумел 
сделать нищим Подмосковье.
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А К Ц Е Н Т

Инцидент произошел не на суше, 
а на морской части полигона

МУЖЕСТВО Специалисты «Росатома» погибли от взрыва на морской платформе

Знали, что идут на риск

Мать пятерых 
детей подговори-
ла двух знакомых, 
которые 
в суде выступили 
свидетелями,  под-
твердив факт про-
живания в доме, 
где она не жила 
ни дня.  Теперь 
ей придется 
вернуть деньги
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Анна Полтавцева,
Дмитрий Туманский

С
убботняя акция в 
столице разделилась 
на две части. Пер-
вая, согласованная, 
прошла спокойно и, 
действительно, мир-
но. Пришли все, кто 
хотел. По оценкам 
полиции — 22 тыся-

чи вместо заявленных 100 ты-
сяч. Но главное все-таки не в 
цифрах. Все, кто хотел, — все ска-
зали. Членов Мосгоризбиркома 
обозвали «преступниками». 
Столкнули молодежь и «людей 
из совка». Захотелось матом по-
кричать — завели толпу: 

«О . . . ли» пронеслось над 
проспектом. Захотели — спели: 
Я заливаю глаза керосином,
Пусть все горит, пусть все горит...

Спели, сели в такси и уехали. 
А почему,  собственно гово-

ря, все должно гореть? И почему 
это надо «допускать»? Ответа 
не было дано со сцены, кроме 
разве того, что «протест должен 
стать более политическим». И 
что тогда будет с городом? С чем 
незарегистрированные канди-
даты собрались в Мосгордуму? 
Как заметил кто-то из политоло-
гов, «не скамейками же зани-
маться». 

В картине проспекта Сахаро-
ва, заполненного разноцветной 
толпой, трудно было понять 
смысл происходящего. Жовто-
блакитные флаги и плакаты 
«Верните Крым» и «Украина за 
свободную Россию» рисовали 
будущее москвичей как исклю-
чительно майданное. Но импер-
ские желто-черные полотнища 
указывали совсем в другую сто-
рону. А стайка молодежи утвер-
ждала, что «Берия не оправдал 
доверия». Другие же молодые 
люди своим плакатом вселяли 
надежду: «Ходорковский при-
дет — порядок наведет». Так что 
же объединило всех этих людей, 
пришедших в ненастную суббо-
ту на митинг «Вернем себе пра-
во на выборы»?

Пусть все горит! Допускай!   
Участникам митинга пообе-

щали концерт известных испол-
нителей рэпа. Молодежь пошла, 
что неудивительно: ведь билет, 
например, на выступление Face 
стоит до 10 тысяч рублей, а 
«Крововостока» переваливает и 

за 30 тысяч. Послушать люби-
мых исполнителей  приехали 
молодые люди не только со все-
го Подмосковья, но и из Тулы, 
Рязани и других городов Цен-
тральной России.  Меньше тре-
ти граждан, принявших участие 
в согласованном митинге на 
проспекте Сахарова, были жи-
телями столицы, поделился ре-
зультатами опроса, проведен-
ного Институтом инструментов 
политического анализа его ген-
директор Александр Шпунт: 
«По нашей предварительной 
информации, 30  процентов— 
это москвичи, 30% — жители 
Подмосковья, 40% — жители 
других городов,  которые специ-
ально приехали на этот митинг, 
либо просто оказались в этот 
момент в Москве». Что получи-
лось? Итог  подвел по просьбе 
«Российской газеты» полито-
лог, профессор Высшей школы 
экономики Олег Матвейчев: 
«Гонясь за численностью,  орга-
низаторы  тем самым только 
размыли протест, ради которого 
был созван митинг. При том, что 
каждый из рэперов может со-
брать аудиторию в 100 тысяч,  
все вместе они привлекли мень-
ше 30 тысяч человек. Словом, 
даже в роли культурного это ме-
роприятие оказалось для мо-
сквичей не таким привлека-
тельным, как обычно». 

 Послушав с полчаса вялые 
стандартные речи, молодые 
люди начали  покидать митинг. 
А на самом проспекте тем вре-
менем координатор «Левого 
фронта» Сергей Удальцов, на-
пример, говорил на телекаме-
ры, что власть нужно столкнуть 
в пропасть, закатать в асфальт и 
бетон, после чего «заново стро-
ить здесь нормальную прогрес-
сивную, свободную процветаю-
щую Россию». На сцену, к сча-
стью, его не пригласили, но там 
и без него было кому высказать-
ся. Еще пару часов назад пло-

щадь скандировала, обращаясь 
к полицейским, обеспечивав-
шим правопорядок во время 
митинга: «Мы вам не враги», и  
вот уже бросают им в лицо: 
«Дети ментов ненавидят мен-
тов». 

Кто эти ораторы? Например, 
Валерия Гудкова, жена оппози-
ционера Дмитрия Гудкова, по-
лучившего административный 
арест за нарушение правил ор-
ганизации митинга 27 июля. 
Она заявила, что пришла про-
должать дело человека, у кото-
рого есть «честь и совесть».  При 
этом ни словом не обмолвилась, 
что Дмитрий не погнушался 
поддельными  подписями и под-
писями умерших людей  в своих 
подписных листах. Это, по ее по-
нятиям, видимо,  допустимо  для 
тех, кто стремится во власть: «Я 
за то, чтобы каждый мог стать 
депутатом, министром или во-
обще кем хочет». «Допускай», — 
соглашаясь  с ней, скандировала 
площадь, требуя от избиркома 
закрыть глаза на все нарушения 
и зарегистрировать всех канди-
датов.  Впрочем, как вскоре зая-
вил один из следующих орато-
ров,  журналист Леонид Парфе-
нов, «дело тут вообще не в Мос-
гордуме»…

Впрочем, про выборы в Мо-
сковскую городскую думу  и 
правда речи  вообще почти не 
шло. Как выяснили корреспон-
денты «РГ», многие из собрав-
шихся понятия не имели, что со-
брание на Сахарова — в защиту 
незарегистрированных канди-
датов. Ни одного внятного отве-
та не удалось получить на про-
стой вопрос, кто твой кандидат. 
Например,  один молодой чело-
век вообще был уверен, что при-
шел поддержать Ивана Голуно-
ва. Другой пожал плечами: 
«Кандидат? Не знаю…» Третий 
честно признался: «Да я вообще 
не голосую…» Ясности не вне-
сла и попытка узнать, какие тре-

бования выдвигают демон-
странты. «Я  за Советский 
Союз», — высказалась пожилая 
женщина. Мужчина в желтой 
вязаной шапочке пришел вы-
ступить против вывоза мусора в 
Подмосковье. Еще один мужчи-
на, который отсидел девять лет 
в Централе, кивая на сцену, ска-
зал: «Мне на них вообще напле-
вать. Я за любой кипиш». Но 
красноречивее всех уже позже, 
в районе Китай-города, во вре-
мя так называемой прогулки, 
высказалась москвичка: «Я не 
могу пройти  из-за безобразия, 
которое творится на улицах. 
Протесты ваши так надоели, что 
сил нет».

Семь тысяч полицейских и 
представителей Росгвардии 
обеспечили высокий уровень 
организации и безопасности 
мероприятия. Нарушений об-
щественного порядка в ходе со-
гласованного митинга не за-
фиксировано. И это стало еще 

одним свидетельством в пользу  
проведения в городе именно 
согласованных мероприятий. 
Профессионализм сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов   отметили даже представи-
тели оппозиции. «Вели себя 
подчеркнуто вежливо, как вы-
пускники Оксфорда», — говори-
ли они. 

Тем не менее  оппозиция  по-
ставила в вину полицейским 
даже досмотр, который они про-
водили, чтобы защитить со-
бравшихся от возможности пу-
стить в ход оружие, какое нахо-
дили у участников прежних ак-
ций или газовые баллончики. 
Возмущались: «Вокруг поста-
вили рамки, всю нашу жизнь 
пытаются поставить в рамки».

Еще накануне полиция и 
Следственный комитет РФ пре-
дупредили, что в ходе согласо-
ванной акции возможны прово-
кации, сообщив, что от органи-
заторов митинга в ее адрес по-
ступило на этот счет заявление. 

Правда, на самом митинге орга-
низаторы от этого отмежева-
лись, заявив, что  такое заявле-
ние лишь попытка властей  вне-
сти раскол в ряды оппозиции, и 
они его не делали. Но Борис Зо-
лотаревский, глава штаба кан-
дидата в депутаты Ивана Жда-
нова, эту самую провокацию 
вскоре реализовал. Взяв микро-
фон,  он призвал пойти на Ки-
тай-город. «Мы пойдем  к адми-
нистрации президента?» — бро-
сил он свой провокационный 
вопрос в толпу. И та ответила: 
«Да».    

Правда, поддались на при-
зыв немногие. Как убедились 
корреспонденты «РГ», были 
это в основном совсем молодые 
ребята, отправившиеся в Ки-
тай-город, который и назначил 
местом встречи Золотарев-
ский. Именно здесь и произош-
ла большая часть  задержаний в 
эту субботу. Глядя,  как уводят в 
автозак пацанов, мы невольно 

вспомнили  слова Сергея Фо-
мина, фигуранта дела о массо-
вых беспорядках 27 июля, ко-
торый недавно сдался полиции. 
Обращаясь к политикам Алек-
сею Навальному и Любови Со-
боль, он сказал: «Я не знал всей 
подоплеки. Но вы, господин На-
вальный, и вы, госпожа Соболь,  
вы прекрасно знали, что за вы-
ход на мирный протест подста-
вили людей по 212-й статье. 
Призывая людей на Тверскую, 
вы не сказали, как себя вести, 
не напомнили им о том, что 
случилось на Болотной. Поэто-
му я считаю вас персонально 
ответственными за то, что сей-
час десять человек сидят неда-
леко отсюда». Тем же, кто уча-
ствует в протестных акциях, 
Сергей Фомин адресовал  дру-
гие слова: «Я призываю всех 
быть осторожными. Я не хочу, 
чтобы вы попали в ситуацию, в 
какую попал я. Делайте все по 
закону, чтобы никто в этой 
стране не мог вас посадить. По-

тому что если мы хотим делать 
прекрасную Россию, то в этой 
прекрасной России будущего 
главной ценностью будет чело-
век, его свобода, его жизнь, его 
здоровье, а не политические 
интересы каких-то отдельных 
людей».

Но на Сахарова об этих  цен-
ностях речи не шло. «Мирный 
исход оппозиции был не нужен, 
она восприняла его как свое по-
ражение, — считает политолог 
Дмитрий Гусев. — Ей нужны 
были драки с полицией, задер-
жания москвичей. И она этого 
добилась, призвав участников 
митинга на  несанкционирован-
ную акцию — очередную «мир-
ную прогулку». 

Больше всего от «гуляющих» 
досталось недавно благоустро-
енному Ильинскому скверу, га-
зоны которого теперь вытопта-
ны.  Летним кафе в Лужнецком 
проезде тоже не поздорови-
лось — большинство  их  посети-
телей сочли за благо поскорее 
ретироваться  при виде бегаю-
щих парней непонятно с каки-
ми намерениями. Встал город-
ской транспорт — автобусы по-
долгу стояли у пешеходных пе-
реходов, пропуская поток лю-
дей, который шел, не обращая 
внимания на сигналы светофо-
ра. Счет ущерба городу, нане-
сенного акциями, продолжает 
расти. «Мосгортранс» и ГБУ 
«Автомобильные дороги» уже 
обратились с исками в  Следст-
венный комитет РФ, требуя ор-
ганизаторов акций возместить 
понесенные ими убытки. Про-
стои транспорта  и порчу зеле-
ных насаждений, а также малых 
архитектурных форм только во 
время  акции 27 июля они  оце-
нили в 12,5 миллиона рублей. 
100 тысяч рублей потерь понес 
и  Роман Рожниковский — ресто-
ратор и создатель сети кафе 
«Грабли», 500 тысяч — фермер-
сыровар Олег Сирота — посети-
тели и покупатели не идут к 
ним под страхом оказаться в 
гуще массовых беспорядков. 
Неужели нам и впрямь «пусть 
все горит»? 

От здравого смысла митингующих 
и профессионализма полицейских 
сегодня зависит очень многое. 

А эти молодые люди во всем винят Берию, кото-
рый, оказывается, не оправдал их доверия

Девушки решили воспользоваться шансом, чтобы заявить 
о себе на проспекте Сахарова.

Ну и, наконец, назвали спасителя — 
Михаил Ходорковский.

А К Ц Е Н Т

Захотелось матом покричать — 
завели толпу: «О . . . ли» пронеслось 
над проспектом. Захотели — спели

А К Ц Е Н Т

Москвичка: «Я не могу пройти 
из-за безобразия, которое творится 
на улицах. Протесты эти ваши 
так надоели, что сил нет»

Как это было — фото и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1730625
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БЛОК-ПОСТ Роскомнадзор 
потребовал прекратить 
рекламировать 
незаконные митинги 

Поставить 
в Google

Ольга Игнатова

Роскомнадзор направил в адрес компании Google 
письмо с требованием принять меры по недопущению 
рекламирования несанкционированных (незакон-
ных) массовых мероприятий на принадлежащем ком-
пании видеохостинге YouTube. Об этом сообщается на 
сайте ведомства. По информации, которой располага-
ет Роскомнадзор, ряд структур, имеющих YouTube-ка-
налы, приобретает различные рекламные инструмен-
ты (например, push-уведомления) для того, чтобы рас-
пространять информацию о несогласованных с властя-
ми митингах. В  том числе направленных и на срыв вы-
боров федерального и регионального значения. Приме-
чательно, что push-уведомления о незаконных митин-
гах поступают в том числе пользователям, которые не 
подписаны на YouTube-каналы данных структур.

«В случае непринятия Google мер реагирования 
Российская Федерация будет расценивать это как вме-
шательство в суверенные дела государства, а также 
враждебное воздействие и воспрепятствование про-
ведению демократических выборов в России, остав-
ляя за собой право на адекватную реакцию», — подчер-
кивается в письме Роскомнадзора. 

Технический директор Роскомсвободы Станислав 
Шакиров в эфире радиостанции «Эхо Москвы» отме-
тил, что Google вполне может согласиться с требовани-
ем Роскомнадзора. «Подобная ситуация уже была, ког-
да Роскомнадзор требовал от них убрать политическую 
рекламу, и Google согласился с этим», — уточнил он. 

ВЫБОРЫ В МОСКВЕ ЦИК 
оставил в силе решение 
нижестоящих комиссий

Чистота 
и порядок

Юрий Политов

Центризбирком отказал в удовлетворении жалобы 
Ильи Яшина и Анастасии Брюхановой, которые оспа-
ривали отказ им в регистрации на выборах в Мосгор-
думу. Соответствующие постановления ЦИК приняты 
на заседании в пятницу.

Илья Яшин отбывает административный арест за 
организацию несогласованной акции в Москве и на за-
седании ЦИК присутствовать не смог. Его представи-
тель Андрей Бузин заявил, что кандидат требует вер-
нуть ему 306 подписей, забракованных почерковеда-
ми, заключения которых Бузин назвал «липой».

Зампред ЦИК Николай Булаев в ответ на это заявил, 
что почерковеды как раз работали профессионально и 
«рвали цепочки», вычеркивая подписи, проставленные 
одной рукой. «Самое смешное, есть папки, в которых 
находятся подписные листы другого кандидата. Вопрос 
— как они там оказались? Ответ простой — подписные 
листы «рисова-
лись» в одном ме-
сте», — заявил Була-
ев. Он также поин-
тересовался, «как 
появились подписи 
умерших людей».

По итогам пере-
проверки ЦИК об-
наружил новые 
основания для при-
знания подписей в 
поддержку Яшина 
недействительными. «Есть три сборщика, сведения о 
которых заверены не по форме. Соответственно, все 
подписи, которые они собрали, юридически ничтож-
ны», — сказал член ЦИК Евгений Шевченко. Их можно 
было бы зачесть в минус кандидату, но ЦИК этого де-
лать не стал, поскольку изначально решил не ухудшать 
положение кандидатов.

Для регистрации на выборах Яшину необходимо 
было представить 4507 чистых подписей. «В ходе из-
учения в ЦИК достоверными признана 4431 подпись, 
что недостаточно для регистрации Ильи Яшина канди-
датом в депутаты Московской городской Думы по од-
номандатному округу № 45», — сказал член ЦИК Алек-
сандр Клюкин. В итоге ЦИК оставил в силе решение об 
отказе кандидату в допуске на выборы, а его жалобу — 
без удовлетворения.

Жалобу Анастасии Брюхановой в пятницу сначала 
подробно рассмотрела рабочая группа ЦИК, а оконча-
тельное решение об отказе было принято на заседании 
ведомства. После перепроверки ЦИК засчитал в поль-
зу кандидата 138 подписей, ранее отбракованных на 
уровне окружной комиссии по разным основаниям. В 
частности, Брюхановой вернули 30 подписей, забра-
кованных из-за технической ошибки нотариуса.

Вернули и те подписи, которые первоначально бра-
ковали из-за помарок в листах и особенностей измене-
ния нумерации домов, рассказал член ЦИК Сергей Си-
роткин. «Мы перелопатили 12 папок подписей. И по-
старались все, где хоть малейшее сомнение было, за-
честь в пользу кандидата», — подчеркнул он. С учетом 
этого для регистрации Анастасии Брюхановой недо-
ставало 227 подписей.

Было и еще одно обстоятельство: в справке о дохо-
дах и имуществе кандидата за рубежом отсутствовал 
четвертый раздел. «Справка выполнена не по форме, 
которая утверждена приказом президента», — заявил 
член Мосгоризбиркома Дмитрий Реут, что, по его сло-
вам, является отдельным основанием для недопуска 
кандидата на выборы. «Отсутствие этой справки дела-
ет невозможным регистрацию любого кандидата», — 
подтвердил Николай Булаев.

Напомним, ранее ЦИК отказал в удовлетворении 
жалоб незарегистрированных кандидатов в Мосгорду-
му Константина Лисицы, Александра Руденко, Дмит-
рия Гудкова, Любови Соболь и Елены Русаковой, а са-
мовыдвиженцы Юлия Серебрянская и Екатерина Иг-
натова сами отозвали свои жалобы после тщательной 
перепроверки их подписных листов в ЦИК, по сути, со-
гласившись с доводами комиссии. 

Поскольку со стороны кандидатов были претензии 
к экспертизе почерковедов, проведенной на уровне 
окружных комиссий, «мы организовали серьезную, 
подробную экспертную проверку и привлекли специа-
листов других и не только из МВД», заявила глава ЦИК 
Элла Памфилова. Она  призвала тех, кто выдвигается 
на выборы, уважать демократические процедуры и 
действовать в рамках закона, а не требовать «зареги-
стрировать любой ценой».  

Элла Памфилова 
призвала канди-
датов уважать 
демократические 
процедуры

РЕЗОНАНС Акция на Сахарова не привлекла москвичей ни словом, 
ни песней — и тогда людей снова позвали на «прогулки»

Пусть все горит? Не допускай

Эти молодые люди видят «майданное» будущее Москвы. Их мало интересует, 
хотят ли этого москвичи. 
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ЗАДЕРЖИ 
И ОБЫЩИ
Алексей Чуриков

Премьер Британии Борис 
Джонсон решил навести поря-
док в стране. Стало известно, 
что кроме набора дополнитель-
ных 20 тысяч сотрудников по-
лиции власти выделят 2,5 мил-
лиарда фунтов на организацию 
дополнительных 10 тысяч мест 
для заключенных в тюрьмах. 
Помимо этого в ближайшее 
время планируется серьезным 
образом расширить полномо-
чия правоохранительных орга-
нов. Подобные меры, особенно 
с учетом будущего «брекзита», 
неоднозначно воспринимают-
ся населением и политически-
ми противниками Джонсона.

 Главным аргументом для 
объявленных нововведений, по 
мнению главы правительства, 
служит рост преступности в 
Британии.  В колонке The Mail  
Джонсон подчеркнул, что его 
кабинет полностью поддержи-
вает расширение полномочий 
полицейских, в частности, при-
менение практики «задержи-
обыщи». Этот метод подразу-
мевает, что силы полиции мо-
гут без предупреждения на 
определенный отрезок време-
ни объявлять ту или иную тер-
риторию, например район го-
рода, особой зоной. Для этого 
им достаточно предположить, 
что здесь гипотетически «мо-
жет быть» совершено преступ-
ление. Причем делать такого 
рода предположения могут 
даже рядовые инспекторы, без 
согласования со старшими чи-
нами полиции. В этой зоне мо-
гут быть задержаны абсолютно 
любые граждане, которых мож-
но будет обыскать. Для такого 
решения полицейскому  необ-
ходимы будут лишь «разумные 
основания» подозревать чело-
века в том, что при нем нахо-
дятся наркотики, оружие, укра-
денное имущество либо «что-
то, что может быть использова-
но как орудие преступления, 
например, лом». 

Новые правила в ближай-
шее время начнут действовать 
на всей территории Англии и 
Уэльса, а подобные полномо-
чия получат еще 8 тысяч поли-
цейских. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В США гадают, как миллионер и фигурант 
процесса о педофилии покончил с собой прямо в тюрьме

Эпштейн замолчал

Игорь Дунаевский 

Ш
ирокие связи 
во власти, ро-
скошная жизнь 
напоказ, скан-
дальное дело о 
п о д п о л ь н о й 
сети секс-услуг 
и, наконец, са-
м о у б и й с т в о 

прямо под носом надзирателей 
в одной из самых охраняемых 
тюрем в США — все это дало 
обильную почву для конспиро-
логических теорий вокруг гибе-
ли американского миллионера 
Джеффри Эпштейна в минув-
шие выходные. Тело 66-летнего 
бизнесмена, который находил-
ся под арестом, было обнаруже-
но в субботу в спецкамере в 
коррекционном центре Нью-
Йорка. Там его содержали с 
прошлого месяца, когда феде-
ральные власти выдвинули про-

тив него обвинения в организа-
ции проституции и сексуаль-
ной эксплуатации несовершен-
нолетних.

Местные комментаторы и 
пресса особо подчеркивают, что 
Эпштейн был найден мертвым 
на следующие сутки после пу-
бликации документов с подроб-
ностями по его делу, в которых в 
том числе фигурируют имена 
высокопоставленных полити-
ков и финансовых воротил. В 
случае признания виновным 
ему грозило до 45 лет тюрьмы. 
Более того, планировавшийся 

судебный процесс над ним мог 
бы стать в лучшем случае по-
стыдным, а в худшем — обе-
рнуться делами против его вли-
ятельных знакомых.

В первый раз Эпштейн попал 
под следствие в 2005 году. Об-
винение утверждало, что биз-
несмен, пользуясь деньгами и 
связями, брал на работу школь-
ниц, сотрудниц массажных са-
лонов и модельных агентств, 
некоторым из которых было 
лишь 14 лет, а затем принуждал 
их к сексу как с собой, так и со 
своими влиятельными знако-

мыми. Тогда он отделался 18 ме-
сяцами тюрьмы, но в июле 2019 
года его арестовали повторно. 
Во время обыска в его доме де-
тективы обнаружили в сейфе 
многочисленные улики, вклю-
чая фото обнаженных несовер-
шеннолетних.

Эпштейн жил на широкую 
ногу — ему принадлежал шикар-
ный особняк в Нью-Йорке, са-
молет и даже остров в Кариб-
ском море, который теперь 
окрестили «островом педофи-
лии». Как выяснилось, в свое 
время гостем там побывал экс-
президент США Билл Клинтон. 
Среди знакомцев Эпштейна 
пресса перечисляет британско-
го принца Эндрю и экс-премье-
ра Израиля Эхуда Барака.

На горизонте маячил резо-
нансный процесс, как вдруг его 
главный фигурант покончил 
жизнь самоубийством. Дело 
против него автоматически за-

вершено, но произошедшее по-
ставило вопросы перед властя-
ми. Например, кто и почему 
снял Эпштейна с усиленного на-
блюдения на предмет самоу-
бийства после того, как в прош-
лом месяце его уже обнаружили 
в камере без сознания из-за по-
пытки суицида. В соцсетях 
взрывной популярностью в пер-
вые часы после новости о само-
убийстве пользовался хештег 
#ClintonBodyCount (в переводе 
на русский «Счет трупам Клин-
тона». — «РГ»).

Расследованием обстоя-
тельств предполагаемого само-
убийства Эпштейна занялось 
ФБР, а министр юстиции и гене-
ральный прокурор страны Уиль-
ям Барр пообещал провести 
свое расследование, признав, 
что есть «серьезные вопросы». 

Прокурор Джоффри Берни расска-
зывает об аресте финансиста 
Джеффри Эпштейна.

А К Ц Е Н Т

Суд по делу Эпштейна мог бросить тень 
на многих влиятельных политиков 
и финансистов
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ЭКСКЛЮЗИВ Посол РФ в Британии — о вызовах будущему новому миропорядку

Либеральный «конец истории» 
Александр Яковенко,
Чрезвычайный 
и Полномочный посол России 
в Великобритании

П
осле интервью прези-
дента В.В. Путина газете 
«Файнэншл таймс» ме-

сяц назад тема будущего «либе-
рального миропорядка» в его 
идеализированном варианте 
постоянно присутствует в лон-
донском политическом дискур-
се. Все чаще упор делается на 
теме морально-политического 
лидерства в современном мире.

На протяжении послевоен-
ных десятилетий Америка была 
неоспоримым лидером запад-
ного мира, в том числе приви-
вая либеральные ценности ок-
купированной Германии. Евро-
па во всем за ней следовала. 
Этому положению вещей, похо-
же, приходит конец. После по-
беды Дональда Трампа на пре-
зидентских выборах 2016 года 
Ангелу Меркель прочили в но-
вые лидеры западного мира. 
Широкий резонанс вызвали вы-
сказывания канцлера ФРГ о 
том, что европейцам пора брать 
свою судьбу в свои руки и рас-
считывать в первую очередь на 
себя. Но многие признают, что в 
модернизации нуждается сам 
отстаиваемый Западом миропо-
рядок по известной максиме — 
если хочешь, чтобы все оста-
лось как есть, меняйся!

Снижение доверия населе-
ния западных стран к политике 
своих правительств и элитам 
вообще, растущее материаль-
ное неравенство и разрушение 
опоры западной демократии — 
среднего класса, все это как 
следствие глобальных интегра-
ционных процессов на основе 

либеральной экономики ведет к 
обострению противоречий в об-
ществе и несет угрозу демокра-
тическим устоям. В то же время 
прямая демократия, которую 
элиты склонны ассоциировать с 
авторитаризмом, страхует 
представительную, когда та не 
срабатывает. Это наглядно по-
казал британский референдум 
по «брекзиту».

С тех пор все смешалось в за-
падном доме, вступившем в пе-
реходное состояние после ком-
форта объявленного «конца 
истории». Именно поэтому 
Трамп является в известном 
смысле революционной фигу-
рой не только для Америки. Он 
способен основательно пере-
тряхнуть всю американскую 
систему, а с ней и положение дел 
в мире, в изоляционистско-про-
текционистском ключе. Обнов-
ленный мировой порядок и но-
вый формат отношений России 
с Западом начнут обретать свои 
очертания лишь по итогам этой 
«революции Трампа» (здесь 
ему прочат переизбрание в 
2020 году). По большому счету, 
предстоит показать, как указы-
вают эксперты, совместим ли 
капитализм XIX века с широко-
представительной демократией 
XX века.

Англо-американцам проще — 
они берут инициативу в свои 
руки и идут дальше по пути эко-
номической либерализации. 
Сложнее обстоят дела в Европе, 
где придется отстаивать основы 
либерального «конца истории», 
понимаемого европейцами зна-
чительно шире — не только как 
неолиберальная экономика, но 
и как социальное государство, к 
которому утратили интерес в 
Вашингтоне. И то и другое не-

совместимо — собственно, отсю-
да и кризис западного общест-
ва, знаменующий возобновле-
ние хода истории. 

По лондонским меркам, Рос-
сия остается в числе главных вы-
зовов продвигаемым Западом 
ценностям. Здесь считают, что 
Москва добивается признания 
своей реальной роли в мировых 
делах и выступает против базо-
вых основ ведомого Западом 
«либерального порядка», сло-

жившегося де-факто, но никогда 
не становившегося предметом 
подлинно коллективного урегу-
лирования после окончания 
«холодной войны». Запад допу-
скает возможность гуманитар-
ных интервенций, смены режи-
мов, дестабилизации стран-из-
гоев, прежде всего посредством 
санкционного давления, кото-
рое стало главным средством ве-
дения гибридных войн. 

Здесь открыто не могут при-
знать, что Российская Федера-
ция придерживается норм по-
слевоенного международного 
правопорядка с центральной 
ролью ООН. Главное для России 
это то, чтобы эти нормы приме-
нялись универсально, а не вы-
борочно. Однако исход объяв-
ленной Трампом конкурентной 
борьбы «всех против всех», и 

это надо прямо признать, будет 
определяться не эффективно-
стью соответствующих усилий 
Москвы, а ходом и результата-
ми трансформационных про-
цессов, развернувшихся на За-
паде на четверть века позже, 
чем в Советском Союзе. 

О пресловутом «российском 
вмешательстве» во внутренние 
дела ведущих западных стран 
столь активно заговорили лишь 
потому, что протестные настро-

ения, недовольство сложившей-
ся моделью управления — по 
сути безальтернативной — уже 
приобрели заметные масштабы. 
Если Запад сможет решить свои 
системные проблемы, а гражда-
не поверят в дееспособность на-
циональных правительств и в 
эффективность предлагаемой 
им политики, эта тема уйдет 
сама собой. Для того чтобы Рос-
сия приняла западный вариант 
мироустройства, считают неко-
торые британские эксперты, 
надо сначала восстановить в 
своих странах доверие к продви-
гаемым ими же либерально-де-
мократическим ценностям, мо-
дернизировать партийно-поли-
тическую систему, а также пред-
ложить действенные решения 
актуальных мировых проблем, 
таких как изменение климата, 

которые для многих вышли на 
первый план. 

В случае успеха разговари-
вать с Россией, как считают в 
Великобритании, станет проще. 
Российское руководство, пусть 
и не сразу, «признает реалии» и 
постепенно переформулирует 
национальные интересы в духе 
нового западного консенсуса, 
параметры которого пока не 
просматриваются. Добавлю, 
что любой такой консенсус мо-
жет быть действенным лишь 
при том условии, что будет по-
настоящему коллективно согла-
сован, то есть при непосредст-
венном участии России, и пото-
му уже будет общеевропей-
ским, станет основой политиче-
ского единства нашего конти-
нента.

Пока же у Москвы нет ника-
ких мотивов соглашаться с ми-
ровым порядком, «основанным 
на правилах», который она счи-
тает эксклюзивным по опреде-
лению, нежизнеспособным и 
предлагаемым странами, чьи 
модели внутреннего устройства 
еще должны доказать свою со-
стоятельность в изменившихся 
условиях. «Бросая вызов либе-
ральным ценностям», подчер-
кивают думающие эксперты, 
Россия борется за то, чтобы за-
падные страны отказались от 
навязывания другим принци-
пов мироустройства, которые 
ведут к хаосу, о чем свидетель-
ствуют примеры Ирака, Афга-
нистана, Ливии, Сирии, мигра-
ционные и финансовые кризи-
сы и, наконец, крушение по 
вине Вашингтона ключевых до-
говоренностей по контролю над 
вооружениями. 

Москва не собирается одер-
живать над Западом некий идей-

ный и политический реванш. Ре-
ванш берет история за провоз-
глашенный ее «конец». Запад 
должен доказать свою способ-
ность адаптироваться к новым 
условиям, которые в принципе 
возникли в 1989 году, но заяви-
ли о себе кризисом лишь 20 лет 
спустя. Как и в начале XX века, 
глобализация со своим перебо-
ром и неравномерностью рас-
пределения выгод и издержек 
все равно вошла бы в противо-
речие с задачами внутреннего 
развития государств. Чтобы 
преодолеть эти противоречия, 
на этот раз не нужна война, 
предстоит восстановить соци-
альную сплоченность, что легче 
сделать на национальном уров-
не, то есть в рамках каждой от-
дельно взятой страны. И тут 
действительно преимущество у 
англо-американцев — в этом 
смысл «брекзита» и Трампа. Ев-
ропе надо будет еще и сохра-
нить интеграционный проект, а 
это на порядок сложнее, что 
объясняет остроту борьбы во-
круг выхода Великобритании из 
Евросоюза. 

В ближайшие 10 лет эконо-
мическая и технологическая 
мощь государств в сочетании с 
социальной политикой будет 
формировать новый геополити-
ческий передел, где технологи-
ческий фактор будет играть 
ключевую роль. «Мир, основан-
ный на правилах», каким он ви-
делся на Западе в конце ХХ века, 
будет входить во все большее 
противоречие с культурно-ци-
вилизационным многообрази-
ем реального мира, где универ-
сальным регулирующим нача-
лом, как и всегда в истории, мо-
жет быть только международ-
ное право. 

А К Ц Е Н Т

Россия борется за то, чтобы западные 
страны отказались от навязывания 
другим принципов мироустройства, 
которые ведут к хаосу

РЕЗОНАНС Американский 
посол пригрозил выводом 
войск США из Германии

Испугал ежа...

Евгений Шестаков

Посол США в Германии Ричард Гренелл оказался в цен-
тре скандала после того, как по-своему растолковал 
очередное «антинемецкое» заявление главы Белого 
дома.  На пресс-конференции Трамп вновь критиковал 
нежелание Берлина платить два процента от ВВП на 
нужды Североатлантического альянса.  В преддверии 
намеченного на начало сентября визита в Польшу и 
Данию американский президент активно хвалил Вар-
шаву за то, что она готова реализовать многомиллиар-
дный проект по размещению на своей территории во-
еннослужащих США и платить за это собственные 
деньги. Такую сделку Трамп поставил в пример преж-
ним «глупым сделкам Вашингтона с остальными стра-
нами». А вот тот очевидный факт, что переброска аме-
риканского контингента в Польшу станет, по словам 
председателя Мюнхенской конференции Вольфганга 
Ишингера, нарушением Основополагающего акта 
НАТО, Трампа ничуть не смущает. Хотя глава Белого 
дома не сказал ни да ни нет по поводу возможной пере-
броски военнослужащих США из Германии в Польшу, 
американский посол в Берлине Ричард Гренелл немед-
ленно объяснил неразумным немцам: «Поистине уни-
зительно ждать, что 
налогоплательщики 
США будут по-
прежнему оплачи-
вать пребывание 50 
тысяч американцев 
в Германии, а нем-
цы будут использо-
вать торговый про-
фицит для собст-
венных нужд».

Однако официальные лица в Берлине провокацион-
ное заявление посла Гренелла решили не заметить. Тем 
не менее, замечает «Шпигель», взятый Германией курс 
на отказ от совместных операций с США не дает рас-
считывать Белому дому на немецкую уступчивость. В 
команде канцлера Ангелы Меркель формально не тре-
буют вывода с территории страны американских 
войск, но ничего не делают для того, чтобы их удер-
жать. Даже пообещав Вашингтону увеличить расходы 
на натовские нужды, в Берлине подошли к этому во-
просу рационально — согласились поднять расходы на 
оборону до 1,37 процента в следующем году и при этом 
планируют сократить их до 1,24 процента к 2023 году. 

Германия и Франция отвергли призыв Трампа при-
нять участие в военной миссии США для защиты тор-
говых путей в Ормузском проливе. По мнению «Шпи-
геля», неизвестно, станет ли Берлин участвовать в та-
кого рода миссии, если она будет носить общеевропей-
ский характер. Но под американским флагом немцы 
делать этого точно не станут. Отказ Германии увеличи-
вать расходы на НАТО не в последнюю очередь связан с 
тем, что эта организация в значительной степени 
управляется из Вашингтона. Но если в 2003 году, когда 
Германия отказалась воевать против Ирака, она, как 
утверждает «Шпигель», действовала в отношении 
США под мягким девизом «мы больше не будем участ-
вовать во всем, что вы требуете», то с приходом Трам-
па позиция Берлина стала непримиримой: «мы будем 
участвовать только там, где не участвуете вы».

Так что стремление президента США перебросить 
американский контингент из «скупой», недоброжела-
тельно настроенной к нему Германии в готовую щедро 
платить и не задавать лишних вопросов Польшу объя-
снимо. В ходе предвыборной кампании Трамп, обра-
щаясь к европейским союзникам Америки, заявлял: 
«Либо они нам выплатят все, что недоплатили раньше, 
либо пусть убираются». Однако может так сложиться, 
что с прежних насиженных мест в Старом Свете уби-
раться придется американским военнослужащим. 
Словом, своими заявлениями о выводе американских 
войск посол США в Германии Ричард Гренелл поступил 
как герой известной русской поговорки, который пы-
тался «испугать ежа иголками». 

КОНФЛИКТ Италию ждут 
досрочные выборы 

Шаг Капитана

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В августе, когда в жизни итальянцев обычно наступает 
долгожданный штиль, на Апеннинах неожиданно раз-
вернулась политическая драма. Из-за фактического 
раскола правящей популистской коалиции страна ока-
залась на грани досрочных выборов. Режиссером этого 
«спектакля» стал вице-премьер, лидер партии «Лига» 
Маттео Сальвини.  Капитан (так называют Сальвини 
его сторонники) сообщил премьеру Джузеппе Конте о 
распаде коалиционного правительства и необходимо-
сти проведения новых парламентских выборов. Фор-
мальной причиной для разногласий между «лигистами» 
и «пятизвездочниками» стало строительство железно-
дорожной магистрали Турин — Леон (TAV). «Лига» при-
соединилась к оппозиции, проголосовав против резо-
люции Движения «5 звезд», призывающей заблокиро-
вать реализацию проекта.

В действительности этот «брак по расчету» между 
правыми и левыми популистами, который с первых 
дней его существования считался противоестествен-
ным, уже давно трещал по швам. Единственное, что 
скрепляло «Лигу» и «5 звезд» на первых порах, — это 
критика в отношении политики Евросоюза. В осталь-
ном, будь то обсуждение болезненного для Италии миг-
рационного вопроса, либо экономической повестки 
(закона о бюджете и введение плоской шкалы налогоо-
бложения), или социальной политики, в последнее вре-
мя партнеры по коалиции все чаще оказывались по раз-
ные стороны политических баррикад. Глава «лигистов», 
накануне появившийся в эфире первого канала ита-
льянского телевидения TG1 в красноречивой темно-си-
ней футболке-поло с надписью «Сальвини — премьер», 
решился на этот политический марш-бросок, почувст-
вовав небывало крепкую почву под ногами. Если на мо-
мент формирования правительства «Лига» могла рас-
считывать на поддержу лишь 13 процентов электората, 
то результаты недавних выборов в Европарламент по-
казали, что партия удвоила свой рейтинг.  
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В Берлине 
заявление посла 
Гренелла решили 
не заметить
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ПОЧТА НАПОМНИТ
О СЧЕТАХ
В почте Mail.ru появился сервис для 

быстрых онлайн-платежей. Кроме 

того, теперь она сама напоминает 

пользователю о счетах, которые тре-

буется оплатить.

Специальный умный механизм 

определяет, в каких письмах есть 

счета или другая платежная инфор-

мация. Все необходимые для оплаты 

данные видны прямо в списке писем. 

Послания с платежной информа-

цией выделяются на общем фоне. 

Сумма, адресат и назначение плате-

жа отображаются в превью письма, 

там же можно найти и кнопку «опла-

тить». Благодаря этому у пользовате-

ля появляется быстрый доступ к ин-

струментам оплаты. 

Письма с квитанциями, счетами, на-

логами и штрафами 70 процентов 

пользователей считают самыми 

важными, отмечают в Mail.ru. Следо-

вательно, такие сообщения должны 

быть заметными, чтобы у владельцев 

почтовых ящиков была возмож-

ность оплатить счета как можно бы-

стрее. Если речь идет, к примеру, 

о штрафах ГИБДД, то при ранней 

оплате автомобилист существенно 

экономит, получая скидку в полови-

ну суммы штрафа. А бывают ситуа-

ции, когда перевод нужно совер-

шить в кратчайшие сроки. С новыми 

навыками почты решать эти задачи 

стало проще.

Что важно, все письма с кнопками 

«оплатить» проходят дополнитель-

ную проверку безопасности. Это 

сделали специально, чтобы исклю-

чить фишинг (вид интернет-мошен-

ничества для получения доступа 

к конфиденциальным данным поль-

зователей — логинам и паролям) 

и другие способы обманным путем 

завладеть финансовыми данными 

пользователя.

Совершать платежи в почте можно 

любыми банковскими картами пла-

тежных систем Visa, MasterCard, 

«Мир». Для частых операций есть 

возможность «привязать» карту. 

Данные карты сохранятся в системе 

и при следующей оплате будут вве-

дены автоматически. Все платежи 

Mail.ru проводит самостоятельно че-

рез собственную РНКО «Деньги.

Мэйл.Ру». Средства поступают на-

прямую на счет получателя, без об-

ращения к посредникам и сторон-

ним сервисам. 

Сервис уже запущен в десктопной 

версии, к осени появится в мобиль-

ном приложении почты Mail.ru, обе-

щают разработчики. 

Совершенствуя и расширяя функции 

электронных почтовых сервисов, 

IT-компании довольно успешно пре-

вращают их в личных помощников 

пользователей. С помощью почты 

удобно вести календарь дел, она мо-

жет напомнить о предстоящем выле-

те, сообщить о старте онлайн-реги-

страции на рейс. Настроив функцию 

автоответчика, можно спокойно 

уйти в отпуск или уехать за город на 

выходные, формально «оставшись 

на связи» и при этом избежав необхо-

димости отвечать на звонки и письма 

партнеров и коллег. Умная система, 

как самый настоящий секретарь, 

рассортирует письма по папкам на 

основе заданного пользователем ал-

горитма и предложит отписаться от 

ненужных рассылок.

Есть у почтовых сервисов и другие 

не самые часто используемые, но не 

менее любопытные функции. Напри-

мер, в почте Gmail можно настроить 

отмену отправки писем. Наверное, 

каждый человек хоть раз в жизни (а, 

скорее всего, даже не раз) жалел об 

отправленном письме через секунду 

после нажатия соответствующей 

кнопки. Для подобных случаев раз-

работчики и предусмотрели воз-

можности отмены отправки. Вре-

менной интервал, в течение которо-

го можно передумать, настраивает-

ся индивидуально — от 5 до 30 се-

кунд. В принципе, для того, чтобы 

«остыть», — достаточно.

А почта «Яндекса» позволяет от-

правлять письма в будущее. Пользо-

вателям больше не нужно замуровы-

вать послания в капсулу и зарывать 

во дворе. Достаточно воспользо-

ваться функцией «Отложенная от-

правка писем» и указать дату, когда 

должно прийти послание. Можно за-

ранее написать поздравление 

с днем рождения другу, чтобы гаран-

тированно не пропустить важную 

дату, а можно заготовить послание 

самому себе. Открыть его через год 

в новогоднюю ночь и улыбнуться во-

просу: «Ну, что, жив, курилка?». 

АВТОБУСЫ ПОУМНЕЛИ
К беспилотным такси в скором вре-

мени могут добавиться и беспилот-

ные автобусы. Среди стран, которые 

уже не первый год испытывают по-

добные модели, США, Швеция, Эсто-

ния, Финляндия, рассказали «Рос-

сийской газете» эксперты. 

Пока это небольшие автобусы, вме-

стимостью около 10 человек, кото-

рые передвигаются в черте города 

по заданному маршруту с неинтен-

сивным автомобильным трафиком.

Первой страной в Европе, разрешив-

шей беспилотный транспорт на до-

рогах законодательно, стала Эсто-

ния. Правда, с рядом ограничений. 

В этой стране автобусные перевозки 

пользуются не меньшей популярно-

стью, чем поезда и самолеты, поэто-

му технологии внедряются с завид-

ным постоянством.

Например, на Таллинском автовок-

зале с 2016 года вообще не использу-

ются бумажные посадочные талоны. 

Водитель сканирует телефоном код, 

по которому доступна электронная 

версия билета. Ежегодная экономия 

бумаги автовокзалом составляет 

1,2 тонны. А в Тарту несколько лет ис-

пытывается приложение Jiffy для не-

прерывного обслуживания клиен-

тов на общественном транспорте. 

В этом случае пассажиру не приго-

дится даже электронный билет. 

Система с помощью Bluetooth-сиг-

налов сама распознает, когда пасса-

жир заходит в автобус и выходит из 

него. Пассажир совершает поездку, 

а приложение отмечает ее начало 

и совершает оплату.

 «Перевозчики при этом получают 

доступ в личный кабинет, где зареги-

стрированы все участки поездки 

и количество пассажиров на них. 

Преимущества такой системы оче-

видны — существенно сокращается 

время на посадку в автобус, также 

может лучше планировать свои мар-

шруты, регулировать ценообразова-

ние», — рассказали «Российской га-

зете» в компании Mootor Grupp. 

Технологии в сфере автобусных пе-

ревозок также особенно приветст-

вуют в Южной Корее. Так, в Сеуле 

искусственный интеллект контроли-

рует передвижение и степени запол-

нения автобусов. Информация пере-

дается на экраны, расположенные 

на остановках. 

Во всем мире автобусы заметно «ум-

неют». В Европе это в первую оче-

редь безопасный транспорт. В авто-

бусах нередко устанавливаются сра-

зу четыре датчика дыма. Со следую-

щего года станет обязательной авто-

матическая система пожаротуше-

ния. Также современные автобусы 

все чаще бывают оснащены датчи-

ком дистанции, датчиком пересече-

ния полосы (при опасности сиденье 

водителя начинает вибрировать), 

датчиком аварийного торможения 

и бортовыми камерами. 

Кроме того, современный тран-

спорт может похвастаться системой 

удаленной диагностики и слежения 

за автопарком. Среди параметров, 

за которыми установлено постоян-

ное наблюдение: давление масла 

в двигателе, износ тормозных коло-

док, давление в шинах, ошибки дви-

гателя, положение дверей, резкое 

повышение расхода топлива, состо-

яние сажевого фильтра. 

«Данные онлайн-мониторинга об-

новляются постоянно. Поэтому 

можно предусмотреть проблему 

еще до того как у водителя на при-

борной панели загорится индикатор 

какой-либо ошибки. Также в системе 

видно количество топлива в баке на 

любой момент времени», — расска-

зал Райт Реммель, генеральный ди-

ректор российского представитель-

ства компании Lux Express Group.

В Россию подобные технологии по-

степенно проникают. Например, аг-

регаторы также стремятся к тому, 

чтобы уйти от бумаги и распростра-

нить электронные билеты на автобу-

сные перевозки. 

Для удобства при покупке билетов 

используется машинное обучение, 

с помощью которого на основе по-

ложительных отзывов можно от-

фильтровать варианты с высоким 

рейтингом. Кроме того, покупать би-

леты помогают чат-боты.

Правда, пока не все перевозчики 

в России готовы работать с «умны-

ми» моделями поездок — вопрос упи-

рается в деньги. Кроме того, сегодня 

в российском законодательстве от-

сутствует единый стандарт автобу-

сного электронного билета, говорят 

в сервисе «Туту.ру». Однако и в Рос-

сии уже есть автобусы, оснащенные 

передовыми системами безопасно-

сти, электронными дисплеями для 

комфортного времяпрепровожде-

ния. Активно россияне пользуются 

приложениями, с помощью которых 

можно узнать время ожидания авто-

буса на остановке. 

ПРОГРАММА 

СМИРЕННОЕ
КЛАДБИЩЕ 
ПОПАЛО В ЦИФРУ

В 2016 году выполнили 

аналогичную работу по за-

казу администрации Ни-

жнего Тагила. Сегодня реализован 

пилотный проект на одном из город-

ских кладбищ Казани, ведутся пере-

говоры с Каменском-Уральским, Ры-

бинском и Нальчиком.

 А в перспективе можно было бы ох-

ватить новым сервисом всю страну. 

Его удобство оценили не только спе-

циалисты, но и обычные горожане. 

В Магнитогорске Челябинской обла-

сти предлагают собственную про-

грамму инвентаризации кладбищ 

другим городам и весям страны.

В ходе инвентаризации определяют-

ся точные границы погостов, их де-

тальные карты с указанием дорог 

и основных объектов, база данных 

с общим видом места каждого по-

гребения, привязанного к местности 

с помощью GPS-навигатора, с рас-

становкой намогильных сооруже-

ний и отдельными крупными фотог-

рафиями надписей на памятниках, 

плитах и крестах. 

«Я в похоронном бизнесе уже 31 год, 

знаю все изъяны изнутри, — расска-

зывает директор «Комбината похо-

ронно-ритуальных услуг» Евгений 

Могулевцев. — Программа устроена 

так, чтобы сделать этот бизнес мак-

симально прозрачным и понятным. 

Она позволяет оценивать состояние 

земельных ресурсов на кладбищах, 

выявлять пустые участки, заброшен-

ные и бесхозные могилы, решать 

проблему незаконного сноса могил. 

С ее помощью можно вести ежед-

невный учет деятельности всех по-

хоронных организаций, точно опре-

делять долю рынка каждой из них, 

просчитывать размер прибыли для 

исчисления налогов, контролиро-

вать действия недобросовестных 

компаний.

Кроме того, сервис позволяет пер-

сонифицировать все обновления 

базы погребений и иметь полную 

картину того, кем, когда и с какой це-

лью они были сделаны, чтобы исклю-

чить коррупционную составляю-

щую как среди собственных сотруд-

ников, так и среди партнеров. 

Доступ к тому или иному разделу 

сервиса имеют только те специали-

сты, в функциональные обязанности 

которых входит их наполнение. 

Вся инвентаризация проводится 

в четыре шага. 

Первый. Начинать специалисты ре-

комендуют с оцифровки архивов, ко-

торые во многих случаях помогают 

установить данные на погребенных 

в могилах без каких-либо опознава-

тельных знаков. 

Шаг второй. Затем с применением 

геодезического оборудования про-

водится картографическая съемка 

кладбищ. 

Шаг третий. И лишь после этого — то-

тальная съемка всех без исключения 

захоронений, пустующих участков, 

обработка и занесение информации 

в базу данных.

Правда, инвентаризация каждого 

кладбища в зависимости от разме-

ра занимает от месяца до года и, од-

нажды начавшись, уже не заканчи-

вается. 

Шаг четвертый. Люди уходят из жиз-

ни каждый день, соответственно 

должна пополняться и база данных. 

Обходчики должны вносить в про-

грамму фотографии и координаты 

всех новых захоронений, которые 

автоматически обрабатываются 

сервисом.

Однако прозрачность погребальной 

сферы для людей того стоит, считают 

представители «Комбината похо-

ронно-ритуальных услуг». 

 При объединении нескольких баз 

погребений программа может быть 

использована в качестве единого ре-

естра всех захоронений региона, 

федерального округа и даже страны, 

что позволит гражданам следить 

за местами упокоения их близких, 

а властям вывести из тени и получить 

полный контроль над всей похорон-

ной отраслью, — уверен Евгений Мо-

гулевцев. 

И
нститут развития интер-
нета (ИРИ) предложил 
минкомсвязи совместно 

разработать единый стандарт 
доступности сайтов федераль-
ных и региональных ведомств 
для людей с ограниченными 
возможностями. О том, почему 
это важно, «Российской газете» 
рассказал генеральный дирек-
тор института Сергей Петров.

В России 12 миллионов инва-
лидов, из них 700 тысяч — дети. 
Это девять процентов жителей 
страны, которым нужно нор-
мально коммуницировать с ми-
ром. И еще тысячи граждан 
с травмами, временно потеряв-
шие трудоспособность, находя-
щиеся на лечении или реабили-
тации. Международные специа-
листы по медицине, психоло-
гии, социологии едины во мне-
нии, что увеличение доступно-
сти цифровой среды помогает 
таким людям социализировать-
ся, полноценно жить в общест-
ве. Кстати, о равенстве в правах: 
обеспечение доступа к сетевой 
информации входит в перечень 
основных прав граждан Конвен-
ции о защите прав человека 
и основных свобод, Конвенции 
ООН о правах инвалидов.

Формы цифровой юстиции 
для инвалидов активно поддер-
живаются в Японии с ее фунда-
ментальным законом, направ-
ленным на обеспечение полно-
ценных условий жизни для гра-
ждан с ограниченными возмож-
ностями. Давно расширены 
рамки отказа от любых видов 
интернет-изоляции инвалидов 
во всех странах Европейского 
союза, в Южной Корее, США 
и Канаде. Во многом эта филосо-
фия глобальной доступности 
обеспечивается за счет исполь-
зования особого международ-
ного стандарта Web Content 
Accessibility Guidelines (реко-
мендации по доступности веб-
контента). В отечественной ре-

гуляторике есть только ГОСТ 
Р 52872-2012, сосредоточен-
ный на требованиях доступно-
сти интернет-ресурсов для ин-
валидов по зрению. И нет ника-
ких единых техстандартов.

Цифровой сегмент должен 
стать полноценной экосредой. 
Отдельные меры для этого при-
нимаются. К 2024 году, согласно 
нацпроекту «Образование», 
70 процентов детей с ОВЗ — ог-
раниченными возможностями 
здоровья — будут обучаться по 
дополнительным общеобразо-
вательным программам, в том 
числе с использованием дистан-
ционных технологий. 

Роскомнадзор сообщил, что 
к 2020 году российские телека-
налы обязаны сделать свою про-
дукцию доступной для инвали-
дов по слуху. Однако самым пра-
вильным в современных усло-
виях будет закладывать прин-
ципы доступности в любой про-
ект на стадии его разработки и в 
любой контент — на стадии его 
подготовки.

Абсолютный социальный 
ориентир IT-продукту может га-
рантировать национальный 
стандарт. И начать нужно с не-
обходимых каждому граждани-
ну сайтов федеральных и регио-
нальных ведомств. Исследова-

ние Института развития интер-
нета показывает, что сегодня на 
12 федеральных и 41 региональ-
ном сайте различных ветвей 
власти в 27 регионах страны от-
сутствует версия для слабови-
дящих пользователей. Еще на 
нескольких федеральных сай-
тах, входящих в корпус «откры-
того правительства», функцио-
нирует их некорректная версия 
с неудобными на практике ин-
струкциями.

Общественно значимые пло-
щадки в 65 регионах России не 
занимаются подготовкой субти-
тров к видеофайлам, таким 
образом закрывая медиакон-

тент для глухих и слабослыша-
щих пользователей. При этом на 
ряде сайтов используется 
встроенный проигрыватель 
YouTube, где субтитры создают-
ся автоматически, с помощью 
встроенного переводчика, но 
имеют низкое качество.

Поэтому предлагаемый 
стандарт должен включать 
в себя единые требования к раз-
работчикам ведомственных ре-
сурсов, производителям аудио-
визуального контента, а также 
рекомендации для IT-специали-

стов и компаний, работающих 
в национальном цифровом 
поле. Он может быть выпущен 
в виде удобного гайдлайна — 
четкого описания необходимых 
элементов адаптации сайтов 
под синтезаторы речи (скрин-
ридеры), комфортной визуали-
зации информации, ведения 
текстовых трансляций.

Нужно ввести и одинаковый 
знак перехода на режим для сла-
бовидящих — активную кнопку, 
подтверждающую переключе-
ние сайта в данный режим, и ут-
вердить ее размещение на всех 
общественно значимых сайтах. 

Например, в верхнем углу 
главной страницы, чтобы не 
надо было сначала искать сам 
знак. Таким образом, эта кноп-
ка станет привычной для поль-
зователей.

Структура гайдлайна долж-
на отвечать на вопрос, как кон-
кретно повлиять на доступ-
ность интерфейса продукта. 
К его созданию (и к разработке 
стандарта) необходимо при-
влечь людей с особыми потреб-
ностями. Здесь можно учесть 
и опыт представителей банков-
ского сектора, провайдеров 
услуг мобильной связи и интер-
нет-коммуникаций, уже реали-
зующих программы-локации 
для инвалидов и  пожилых 
 людей. Есть такая практика 
и у Центрального банка. В этом 
году его специалисты изучали 
крупнейшие кредитные органи-
зации с позиции доступности 
мобильных приложений для лю-
дей с инвалидностью. 

Возможно, подобный стан-
дарт станет лишь шагом на пути 
исключения цифровой дискри-
минации в нашем обществе. 
Стивен Хокинг сказал однажды: 
«Существует множество сцена-
риев того, как может погибнуть 
все живое на маленькой плане-
те. Но я оптимист. Мы точно до-
стигнем звезд». 

СЕРВИСЫ ТРАНСПОРТ

Умный механизм определяет, в каких письмах есть платежная информация.

Искать пропавших питомцев теперь помогают и push-уведомления. 

ЛАПКА ПОМОЩИ
Команда программистов в Новорос-

сийске запустила мобильное прило-

жение «Лапки», где можно оператив-

но поместить объявление о пропаже 

любимого питомца или сообщить 

о найденном животном. Сервисом 

пользуются около 50 тысяч человек 

в разных городах России и стран 

СНГ.

Идея создать интерактивную доску 

объявлений родилась у авторов 

в прошлом году. В ходе работы охват 

проекта значительно расширился. 

В приложении владелец может от-

ыскать информацию о продаже со-

бак и кошек, подобрать ветеринар-

ные препараты, подходящего пар-

тнера для случки/вязки, найти адрес 

зоогостиницы или грумера для 

стрижки. 

«В нашем городе много бездомных 

животных. И родилась мысль со-

здать сервер с геолокацией и push-

уведомлениями, чтобы помочь хозя-

евам найти своих питомцев или при-

строить найденышей, — рассказал 

«РГ» руководитель проекта Юрий 

Ященко. — А поскольку функция име-

ет выраженную социальную направ-

ленность, то решили привлечь поль-

зователей за счет включения рубрик 

о продаже животных, ветеринарных 

услугах и тем самым получить воз-

можность окупать проект. Ведь вся 

работа над ним протекала на голом 

энтузиазме, без привлечения инве-

сторов — на сегодняшний день было 

вложено более 1,5 миллиона руб-

лей». 

В команду привлекли молодых спе-

циалистов, студентов и продвинутых 

школьников. В итоге система полу-

чилась простой и понятной. Доста-

точно скачать приложение на теле-

фоны с платформой Android и iOS.

Если у вас исчез кот (убежала соба-

ка), нужно выложить фото в хоро-

шем разрешении, описать питомца 

и указать на карте место пропажи. 

Это заметят другие пользователи. 

Как только они окажутся в радиусе 

указанной метки, на их телефон при-

дет уведомление «В вашем районе 

потерялся кот!». Останется лишь от-

крыть сообщение. Если вашего пи-

томца кто-то видел, то об этом сооб-

щат автору объявления. За первые 

три месяца работы более тысячи че-

ловек нашли своих потеряшек — 

большей частью из Москвы и Петер-

бурга. Чем большее число людей за-

качает приложение, тем насыщен-

нее сеть поиска. 

«В соцсетях тоже публикуют такую 

информацию, но она разрознена по 

страницам благотворительных фон-

дов и приютов, а здесь информация 

доходит быстрее, — продолжает 

Юрий Ященко. — С помощью серви-

са животное можно найти дня за че-

тыре». 

В перспективе авторы проекта хотят 

реализовать такую функцию, как 

нейросеть внутри приложения. 

То есть когда пользователь будет 

размещать фотографию своего пи-

томца, сложный алгоритм момен-

тально будет сравнивать фотогра-

фии внутри сервиса и выдавать вари-

анты с максимальным числом совпа-

дений. Так хозяин сразу узнает, если 

его питомца уже нашли. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, МИХАИЛ ПИНКУС, АННА ЮРКОВА, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА

Первая страна в Европе, разрешившая беспилотный транспорт, — Эстония.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

СМЕНИ ПАРОЛИ
По прогнозам шведской компании 

Ericsson, к 2022 году к интернету бу-

дет подключено около 29 миллиар-

дов устройств. Это не только 

компьютеры и смартфоны, но и ум-

ные дома, интеллектуальные станки, 

уличные камеры, холодильники, ша-

гомеры, множество другой техники, 

которую использует человек. 

Однако, несмотря на все преимуще-

ства в части удобства, использова-

ние устройств класса IoT (англ. 

Internet of Things — «интернет ве-

щей») может обернуться серьезны-

ми проблемами, рассказал «Россий-

ской газете» Артем Гавриченков, тех-

нический директор Qrator Labs.

Основной фактор заключается 

в том, что «умные» устройства, кото-

рые мы покупаем для бытовых нужд, 

относятся к категории «включил 

и забыл». Если речь идет о более или 

менее дешевой технике, а именно 

она пользуется большой популярно-

стью у пользователей, то нужно учи-

тывать, что разрабатывается она су-

пербыстро и продается с минималь-

ной маржей. В попытках извлечь 

хоть какую-то прибыль их произво-

дители нередко игнорируют вопро-

сы кибербезопасности, ведь ее 

обеспечение требует средств и вре-

мени. Неудивительно, что «умные» 

вещи часто становятся легкой добы-

чей хакеров. 

В ряде случаев потребитель вообще 

может не представлять, что куплен-

ный им, скажем, робот-пылесос ка-

ким-то образом отчитывается об 

установленной в квартире мебели 

перед удаленным сервером и прини-

мает от него команды, а зубная щет-

ка собирает статистику использова-

ния, чтобы производитель мог созда-

вать целевую рекламу зубной пасты. 

В чтение инструкций люди не углу-

бляются, а значит, устройства часто 

остаются с устаревшими прошивка-

ми, настройками по умолчанию и за-

водскими паролями, подобрать ко-

торые для хакеров — дело техники.

По оценке Hewlett-Packard, более 

70 процентов подключенных к ин-

тернету устройств имеют «дыры» 

в прошивке. В среднем в каждом про-

веренном устройстве выявлено 25 

различных уязвимостей, эксплуати-

руя которые, хакеры создают гигант-

ские «флоты» зараженных устройств 

для проведения масштабных атак.

Казалось бы, какая разница для ря-

довых пользователей — заражены их 

кофеварка или утюг или нет? Тем не 

менее последствия могут быть 

очень серьезными. Когда злоумыш-

ленник захватывает контроль над 

устройством в домашней сети, он 

получает отличный инструмент для 

шпионажа: девайс с легкостью вы-

даст ему любую доступную инфор-

мацию о своем бывшем «хозяине»: 

видеозаписи, личные разговоры, па-

роли, банковские данные. 

Сегодня наиболее популярными 

у взломщиков «интернет-вещами» 

являются камеры и роутеры. Ежеме-

сячно обнаруживаются десятки уяз-

вимостей в программном обеспече-

нии домашних Wi-Fi и 3G-роутеров. 

С их помощью хакеры получают до-

ступ к веб-активности человека и да-

лее могут пользоваться полученны-

ми данными как им угодно. Другие 

умные девайсы можно запрограм-

мировать так, чтобы от последствий 

их действий (например, записей с ви-

деокамер) можно было избавиться, 

лишь заплатив хакерам выкуп. 

Даже видеоняни уже не так просты, 

как кажутся. Две австралийские се-

мьи заявили, что их устройство, при-

обретенное у одного и того же про-

изводителя, было взломано и следи-

ло за их перемещениями. В целом не 

так уж и приятно осознавать, что дет-

ские игрушки-няни, оснащенные ка-

мерами, могут отслеживать дейст-

вия всех членов семьи. 

Сегодня наиболее популярными у взломщиков «интернет-вещами» являются 
камеры и роутеры. 
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Слабовидящим станет легче перейти 
в удобный для них режим работы 
сайта. 

ПРОЕКТ

ИНТЕРНЕТ Сайты ведомств адаптируют для людей с ограниченными возможностями

В зоне доступа
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СВЯЗЬ Объявлен мораторий 
на повышение тарифов 
сотовой связи в Крыму

Цены 
притормозили

Илья Изотов, 
Юлия Кривошапко

Операторы мобильной связи, 
услугами которых пользуются 
жители Крыма, не будут изме-
нять условия тарифных планов. 
Решение принято по результа-
там совещания, которое провел 
заместитель министра цифро-
вого развития, связи и массо-
вых коммуникаций РФ Олег 
Иванов.

На полуострове действует 
единственный российский опе-
ратор — МТС. Жители Крыма и 
Севастополя получили от него  
уведомление об изменении та-
рификации при использовании 
тарифного плана «Супер МТС» 
с 30 июля. 

Единственный на полуо-
строве сотовый оператор фак-
тически вводил плату за соеди-
нение, поскольку стоимость 
первой минуты любого разго-
вора составила бы один рубль. 
А стоимость услуг на самом по-
пулярном у крымчан тариф-
ном плане «Звони бесплатно 
на МТС России 100» повыси-
лась бы с 2,50 рубля в сутки до 
4 рублей, то есть фактически 
на 60 процентов.

Как писала «Российская га-
зета», этот факт стал поводом 
для обращения одного из депу-
татов Госдумы в Федеральную 
антимонопольную службу с 
просьбой не допустить резкого 
увеличения тарифов. 

В МТС, комментируя ситуа-
цию, поясняли, что у сотовой 
компании нет собственной 
сети и базовых станций в Кры-
му: оператор работает на полу-

острове через роуминговых 
партнеров. 

По итогам совещания в мин-
комсвязи были достигнуты до-
говоренности о детальной про-
работке любых изменений та-
рифов для крымчан, сообщили 
в ведомстве. 

«Совещание проводилось в 
закрытом формате, были жар-
кие дебаты, — рассказал его 
участник, министр внутренней 
политики, информации и связи 
Республики Крым Сергей Зыря-
нов. — Достигнуты договоренно-
сти о приостановке повышения 
тарифов для жителей Крыма. 
Уже есть официальные заявле-
ния о приостановке повышения 
тарифов на сайте Минкомсвязи 
России и на сайте оператора. 
Кроме того, решено создать ра-
бочую группу по развитию мо-
бильной связи в Крыму, в кото-
рую войдут представители Ми-
нинформа РК и Севастополя. Я 
лично позвонил в колл-центр 
оператора связи, где мне под-
твердили информацию о прио-
становке повышения тарифов».

«Очевидно, что в профиль-
ных ведомствах прекрасно по-
нимают, что означает повыше-
ние тарифов — вопрос не только 
экономический, но и социаль-
ный, — прокомментировал при-
нятое решение депутат Госдумы 
от Севастополя Дмитрий Белик. 
— В первую очередь это удар по 
кошелькам севастопольцев и 
крымчан. Ведь «особенный та-
риф» — это не преференция, это 
единственная возможность для 
3 миллионов человек оставать-
ся на связи с близкими, общать-
ся по работе».  

БЕЗ ЛИШНИХ 
РАЗГОВОРОВ

— Заявитель записал 
телефонный звонок и 
обратился с жалобой 

в антимонопольный орган, — 
рассказал глава Орловского 
УФАС России Андрей Кирья-
нов. — Он также сообщил, что 
согласие на получение рекламы 
банку не давал.

По жалобе было возбуждено 
антимонопольное дело, кото-
рое рассмотрела специальная 
комиссия. Кстати, она оценила 
и законность аудиозаписи са-
мого звонка,  мол, не нарушил 
ли закон гражданин, записав 
разговор без согласия звонив-
шего? Оказалось, что нет — гра-
жданин фиксировал свою лич-
ную жизнь, что разрешено за-
коном. Аудиозапись и стала 
ключевым доказательством. 
Найти банк, карту которого пы-
тались навязать орловцу, было 
несложно. Однако привлечь его 
к ответственности оказалось 
труднее.

— Согласно сведениям бан-
ка, «карта рассрочки» является 
его продуктом, — пояснил Анд-
рей Кирьянов. — Однако ответ-
ственность за нарушение согла-
сно Закону «О рекламе» несет 
рекламораспространитель.

В данном случае таковым 
оказалось некое ООО. В УФАС 
считают, что это уловка, позво-
ляющая банкам навязывать 
свои продукты и при этом оста-
ваться как бы в стороне. Кста-
ти, это «узкое место» законода-
тельства. Дело в том, что банк 
заключил с ООО соглашение, 
по которому менеджеры этой 
фирмы обзванивают абонентов 
и рекламируют банковские 
продукты. При этом они не го-
ворят, что сотрудниками банка 
не являются. То есть потреби-
тель ко всему прочему еще и 
вводится в заблуждение.

Впрочем, ключевым факто-
ром является все же согласие 
абонента. Без него телефонный 
звонок признается незакон-
ным. Это требование закре-
плено частью 1 статьи 18 ФЗ 
«О рекламе».

— Распространение рекламы 
посредством использования 
телефонной связи допускается 
только при условии предвари-
тельного согласия абонента на 
ее получение, — объясняет Анд-
рей Кирьянов. — Причем рекла-
ма признается распространен-
ной без согласия, если рекла-
мораспространитель не дока-
жет, что такое согласие было 
им получено.

То есть самому гражданину 
доказывать ничего не нужно. 
Кстати, звонки должны быть 
прекращены по первому требо-
ванию абонента, оно может 
быть устным. Если звонок по-
вторится, то это станет поводом 
для возбуждения нового анти-
монопольного дела. Админи-
стративная ответственность за 
такое нарушение предусмотре-
на статьей 14.3 КоАП РФ. Штра-
фы для юрлиц варьируются от 
100 до 500 тысяч рублей. 
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ОБЩЕСТВО Около 23 тысяч мусульман из России встретили 
Курбан-байрам в Мекке

Кульминация хаджа
Владимир Емельяненко 

М
усульмане России от-
мечают один из своих 
главных праздников — 

жертвоприношения, или Кур-
бан-байрам (по-тюркски), или 
Ид аль-Адха (по-арабски). В 
этом году десятый месяц и день 
зуль-хиджжа (исламского лун-
ного календаря) выпал на 11 ав-
густа. Еще одна знаковая черта 
Курбан-байрама — он знамену-
ет собой окончание хаджа, па-
ломничества мусульман всего 
мира в Мекку (Саудовская Ара-
вия). Поэтому наступивший 

праздник — кульминация хад-
жа, который заканчивается че-
рез 70 дней после Ураза-байра-
ма. В Москве главная празднич-
ная служба в честь окончания 
хаджа и наступления праздни-
ка Курбан-байрам прошла в 
Соборной мечети. Каждый год 
она собирает свыше 230 тысяч 
верующих. 

Почти во всех регионах Се-
верного Кавказа и Южного фе-
дерального округа, в Татарстане 
и Башкортостане Курбан-бай-
рам — 11 и 12 августа — объявле-
ны нерабочими днями, а в Чечне 
празднование и вовсе будет че-

тырехдневным — с 11 по 14 авгу-
ста. При этом, по данным Сове-
та муфтиев РФ, почти 23 тысячи 
мусульман из 60 регионов стра-
ны встретили  праздник в Сау-
довской Аравии — в паломниче-
ском туре по святым местам 
в Мекке. 

Главная традиция праздни-
ка — забой жертвенного живот-
ного, как правило, барана, в па-
мять о том, как пророк Ибра-
хим (в библейской транскрип-
ции — Авраам) готов был при-
нести в жертву Богу своего 
сына, однако Всевышний по-
слал Ибрахиму барана, кото-

рого тот и принес в жертву вме-
сто сына.

— По традиции треть барана 
идет на праздничный стол, 
треть — родственникам и близ-
ким, а  еще треть отдается 
нуждающимся и бедным, — гово-
рит заместитель председателя 
Совета муфтиев РФ Рушан Аб-
бясов. — Последнюю часть жер-
твующие оставляют в мечетях, а 
мы ее передаем малообеспечен-
ным семьям и бедным. 

В Москве и Подмосковье об-
ряд жертвоприношения прохо-
дит на 13 подмосковных фермах 
и бойнях за чертой города. В Уфе 
жертвоприношения организо-
ваны на единой площадке, в Ка-
зани забойные цеха размещены 
в 19 точках, а власти Ингуше-
тии, Чечни, Карачаево-Черке-
сии и Дагестана проводят в го-
родах и больших населенных 
пунктах республик ярмарки, 
где можно купить жертвенных 
животных по ценам на 15 про-
центов ниже рыночных. В боль-
шинстве регионов России, где 
живут мусульмане, празднова-
ния Курбан-байрама продол-
жатся до 14 августа. 

РАКУРС Фестиваль «Сыр. Пир. Мир» собрал аншлаг 
в Подмосковье

Созрели до Европы 

Ангелина Зеленькова 

С
ильнейшие дожди, 
которые в минув-
шие выходные со-
провождали празд-
ник сыра в деревне 
Дубровское Истрин-
ского округа Подмо-
сковья, не напугали 
десятки тысяч лю-

бителей фермерских продуктов. 
Дождевик и резиновые сапоги — 
официальный дресс-код фести-
валя. Виновник торжеств — сыр. 
Его привезли 170 сыроваров и 
300 фермеров из 44 регионов 
России. В общей сложности по-
лучилось 100 тонн вкуснейшего 
ароматного продукта — копче-
ного, плавленого, твердого, с 
плесенью, лавандой — всего 500 
сортов!

Ярмарочные ряды с раннего 
утра полны людей. Москвичи 
предпочли добираться на фе-
стиваль на электричке до стан-
ции Новоиерусалимская, отку-
да до сырной деревни ходили 
бесплатные автобусы. Почему 
деревня сырная? Организатор 
фестиваля Олег Сирота основал 
под Истрой сыроварню «Рус-
ский пармезан». «Введенные 
пять лет назад Западом ограни-

чения для фермеров стали воз-
можностью для сыроваров. 
Помнится, нам говорили, что 
наши сыры никто не признает, 
их не будут покупать, а посмо-
трите на ярмарку — у нас сыры, 
которые неоднократно «били» 
европейских производителей 
на международных турнирах и 
чемпионатах мира», — расска-
зал  «РГ» Сирота.

 Как председатель Союза сы-
роваров России, он с гордостью 
показывает на прилавок с сы-
ром Марии Кандыриной — вла-
делицы подмосковной сыровар-
ни. В этом году во Франции она  
взяла «золото» и «серебро». Сы-
роварня самого Олега получила 
бронзовую медаль в Австрии, 
представив миру «Истринский» 
и «Фестивальный»  сыры. Фер-
мер сообщил, что в ближайшее 
время собирается сформиро-
вать команду, которая поедет на 

чемпионат мира по сырам в 
Италию. В том, что они возьмут 
и там «золото», он не сомнева-
ется, ведь российские сырова-
ры  не только познали европей-
ские рецепты, но и записали 
свои. К примеру, кто бы мог под-
умать, что в Воронежской обла-
сти научатся «румянить» хал-
луми по способу, известному 
кипрской кухне? Большие бело-
снежные ломти с коричневой 
сеточкой от решетки раскален-
ного гриля, посыпанные паху-
чим розмарином, Алексей Зю-
зин из сыроварни Богомолова 
предлагает попробовать посе-
тителям фестиваля: «Чувствуе-
те солоноватый, нежно-пряный, 
своеобразный кисломолочный 
вкус и запах?». Восторгу нет 
предела, у прилавка очередь. Бе-
рут классический халлуми, с ба-
зиликом, тимьяном, орегано 
или мятой. Дела у фермера идут 

хорошо вот уже четвертый год — 
три магазина в Москве, еще лав-
ка в Белгороде и Коломне.

По соседству торгует семей-
ная сыроварня Галановых из Ле-
нинградской области. Супруги 
Мила и Константин признают-
ся, что четыре года назад стали 
скучать по санкционке, тогда и 
решили заняться хитрым про-
изводством. Первыми сырными 
сомелье стали их соседи. На фе-
стиваль они привезли шарики 
полутвердого пикантного «Бел-
пер Кнолле»  с чесноком, кото-
рый чета рекомендует исполь-
зовать как приправу к основ-
ным блюдам. К курице хорошо 
подойдет шарик, обваленный 
куркумой, к рыбе — в паприке, к 
мясу — в черном перце, а в салат 
можно покрошить сыр с про-
ванскими травами. Попробовав 
необычный вкус, покупатели с 
легкостью отдавали 120 рублей 
за шарик. Особенно семья гор-
дится винным сыром, вымочен-
ным месяц в красном домашнем 
некрепленом вине. Сыр с чер-
ной коркой прямо искрится и 
отдает инеем — это осадок ви-
нограда сорта «Изабелла».

Белгород в эти выходные 
продал все свои мягкие сыры с 
белой и голубой плесенью — ка-

мамбер, бри. Я теперь точно 
знаю, что за норвежским десер-
тным сыром нужно ехать на Ма-
монтовскую сыроварню. Там го-
товят брюнуст, выпаривая сы-
воротку до состояния карамели. 

Собственница частной сы-
роварни в Калужской области 
Лариса Леонтьева похвалилась 
полутвердым «Кашкавалом» 
ручной работы. Пожелали, что-
бы сырная ярмарка с таким ши-
карным ассортиментом была 
регулярной, многие гости фе-
стиваля. И есть хорошая но-
вость. По словам вице-губерна-
тора Подмосковья Натальи Вир-
туозовой, на полях фестиваля 
говорили о том, что такие фе-
стивали должны проходить не-
сколько раз в год. От фермеров 
прозвучало предложение сде-
лать в деревне Дубровское по-
стоянную площадку для прода-
жи товаров из регионов. «Мы 
соберем все предложения, возь-
мем их в работу, обязательно 
будем помогать фермерам», — 
пообещала она. 

Фермеры привезли 500 сортов 
сыра. Тут и камамбер, и моцарелла,  
и горгонзола, и пармезан...

А К Ц Е Н Т

Ненастная погода не испугала гурманов. 
Сыр из 44 регионов России за три дня 
попробовали 100 тысяч человек 

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом  
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», Федеральным законом от 10.01.2002 № 7-ФЗ 
«Об охране окружающей среды» ООО «ЯРГЕО» извещает о 
проведении общественных обсуждений объекта государст-
венной экологической экспертизы «Материалы обоснования 
комплексного экологического разрешения для объекта ООО 
« ЯРГЕО» «ЦДНГ».

Цели намечаемой деятельности: Анализ негативного воз-
действия на окружающую среду объектом 1 категории с целью 
получения комплексного экологического разрешения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Надымский 
район, Ярудейское месторождение.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЯРГЕО», 629730, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, город Надым, улица Зве-
рева, дом 12/1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 11 августа 2019 года по 31 декабря 2019 
года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования На-
дымский район.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менная произвольная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 

момента опубликования настоящего извещения и в течение 30 
дней после окончания общественного обсуждения.

Место и время ознакомления с материалами:
Администрация муниципального образования Надымский 

район по адресу: 629730, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, 
каб. № 4, тел.: 8(3499) 53-00-21, отдел природно-сырьевых 
ресурсов и охраны окружающей среды (общественная прием-
ная организована с 25.07.2019 г. по 12.09.2019 г.; пн—пт: часы 
работы с 8.30 до 12.30 и с 14.00 до 17.00);

ООО «ЯРГЕО» (заказчик проектной документации) по адре-
су: 629730, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, дом 12/1, каб. № 414, 
отдел охраны окружающей среды ООО «ЯРГЕО», тел.:  
8 (3499) 59-78-98, доб. 25-132, пн—пт: часы работы с 9.00 до 
12.00 и с 13.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
Начальник отдела охраны окружающей среды  

ООО «ЯРГЕО» Дилабирова Раушания Рашитовна, тел.:  
8 (3499) 59-78-98, 53-29-39.

Начальник отдела экологического проектирова-
ния ООО НПЦ «ПЭК» Пидченко Мария Сергеевна, тел.:  
8 (3466) 481-881.

Общественные обсуждения состоятся: 12 сентября 2019 
года в 14.00 по адресу: 629730, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Надым, Проезд парковый, д. 1, филиал муниципаль-
ного учреждения культуры «Музей истории археологии г. На-
дым» — «Дом природы».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

В Москве главная праздничная служба в честь окончания хаджа и наступления праздника Курбан-байрам прошла 
в Соборной мечети. 
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Справка «РГ»

Слово «курбан» происходит 

от арабского корня КРБ. Он озна-

чает приближение. Поэтому счи-

тается, что сутью Курбан-байра-

ма является не столько жертво-

приношение — это ритуал, сколь-

ко «приближение к Аллаху» по-

средством обряда. Оно достига-

ется через трапезу после жертво-

приношения. На трапезу пригла-

шают как можно больше людей, 

в первую очередь бедных.  

ВЫХОДНЫЕ Фестивали 
в московских парках 
посетили более 
полумиллиона гостей

Непогода 
отдыхает 

Сергей Бабкин

Спортивные и музыкальные праздники в московских 
парках в эти выходные посетили более 500 тысяч чело-
век. Особенно многолюдно на фестивалях было вчера, 
но и в непогожую субботу москвичи с удовольствием 
выбрались на шашлыки и концерты.

Сильный ветер в городе прекратился как раз в суб-
боту. И хотя довольно сильный дождь не переставал, 
все городские парки открылись с раннего утра. Лишь 
некоторые мероприятия перенесли «под крышу», а в 
остальном все было так же, как и заявлялось в афишах.

К полудню сотни москвичей под зонтами потяну-
лись на ВДНХ. Здесь впервые состоялась церемония 
развода пеших и 
конных караулов 
Президентского 
полка. Это шоу 
можно было видеть 
только на террито-
рии Кремля — на Со-
борной площади. А 
вход туда платный... 

На ВДНХ все 
было так же торже-
ственно, но бес-
платно. Приходили 
на главную выстав-
ку страны целыми 
семьями. Многие 
шли на площадку, 
где выступали гвардейцы, на звуки военного оркестра. 
И — громких аплодисментов. Зрители живо реагирова-
ли на ловкость элитных военных в обращении с 4-ки-
лограммовым оружием. Отметим, что все кремлевские 
атрибуты церемонии на ВДНХ были соблюдены. Все 
обмундирование парадных расчетов было празднич-
ным, в духе столетних традиций. Из вооружения — се-
мизарядные карабины Симонова и офицерские шашки 
образца 1881 года. 

Довольно многолюдно оказалось и в Парке Горько-
го. Концерт Полины Гагариной, Егора Крида и других 
мегапопулярных звезд собрал более 50 тысяч зрите-
лей. В основном это были ребята до 20 лет. Приходили 
целыми и давно сколоченными компаниями. Не в оби-
ду остальным будет сказано, но все же большинство в 
этот день ожидало выступления Егора Крида. Многие 
из тех, с кем побеседовал корреспондент «РГ», следят 
за его альбомами уже несколько лет.

Посетителям парка не было холодно еще и потому, 
что кругом была жарка. Шале с различными жарены-
ми угощениями открылись недалеко от центрального 
входа, рядом с прудами. На мангалах готовились раз-
личные шашлыки, был большой выбор бургеров — эхо 
предыдущих музыкально-гастрономических фести-
валей. 

У Meat&Beat оказалось два преимущества перед 
форумами-предшественниками. Во-первых, очереди 
здесь не такие большие, как на предыдущих мясных 
фестивалях: все-таки ненастная погода дала о себе 
знать. Почти все гости фестиваля пришли в разноцвет-
ных плащах.

Но зато была возможность потанцевать прямо ря-
дом со столиками! Цены, кстати, тоже радовали, как и 
меню. В ассортименте оказались бургеры и шашлыки, 
овощи на шпажках. Цены тоже радуют: барбекю стоят 
от 150 до 700 рублей. Средние чеки оказались не таки-
ми высокими, как на других выходных.  

На ВДНХ впервые 
прошла церемо-
ния развода 
пеших и конных 
караулов 
Президентского 
полка 

ООО «Ассет Менеджмент», тел.: (495)2042375, сообщает  
о продаже части Прав (требований) Банка «ТРАСТ» (ПАО)  
к ПАО «Волга Капитал» в сумме 220 000 000 руб. Полный 
текст Извещения опубликован на сайте http://asset-m.ru 
в разделе Извещения о торгах.

ОГРН  1027739082106, г. Москва, ул. Дружинников-
ская, дом 15, эт. 7, пом I, оф. 717.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО В прокат вышел один из самых провокационных фильмов Каннского фестиваля

Поддаться «Соблазну»

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Французский писатель Бегбедер снялся в  новом фильме 
с Алексеем Гуськовым и Полиной Агуреевой

Жизнь без бунта 
счастливей
Елена Боброва

Н
а только что про-
шедшем в Выборге 
к и н о ф е с т и в а л е 
«Окно в Европу» 
актер и продюсер 
Алексей Гуськов 
представил свой 
н о в ы й  п р о е кт  — 
«Элефант», работа 

над которым завершилась бук-
вально на днях и который уже в 
сентябре выйдет в прокат. В 
историю про немолодого писа-
теля, после пересадки сердца 
получившего второй шанс, 
Гуськову удалось заманить 
французскую знаменитость — 
Фредерика Бегбедера, он сыг-
рал... нет, не писателя, а доволь-
но эксцентричного «шоколад-
ного короля».  Как автор «99 
франков» попал в российский 
проект? С этого и начался наш 
разговор с Алексеем Гуськовым.

Алексей Геннадьевич, чем вы 
заманили Бегбедера? Ведь по-
нятно, что не гонораром.

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Однажды Мар-
челло Мастроянни замечатель-
но верно написал: ничего не 
остается после пребывания на 
съемочной площадке. Помнишь 
лишь моменты общения, кото-
рые тебя обогащают. А все 
остальное забывается. Так и 
есть. Люди — это самое интере-
сное в жизни. С Фредериком мы 
познакомились несколько лет 
назад на съемках фильма «Иде-
аль» (сценаристом и режиссе-
ром которого выступил Бегбе-
дер. — Ред.), он мне пообещал 
принять участие в каком-ни-
будь моем проекте.  И когда поя-
вился «Элефант», мне показа-
лось, что он зацепит Бегбедера.

Потому что история про пи-
сателя? Корпоративный ин-
терес?

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Не только. Когда я 
принес своему сопродюсеру 
Сергею Сельянову сценарий 
«Элефанта», он заметил спра-
ведливую вещь: зритель не лю-
бит кино про профессии. Вспом-
ните хотя бы знаменитую аме-
риканскую картину «Лучше не 
бывает» с Джеком Николсоном 
— там отнюдь не про творчество.  
Так и «Элефант» не про то, как 
писатель пишет сказку. Это иро-
ничная, легко написанная коме-
дия про человека, которому пе-
ресадили сердце, который давно 
развелся с женой, поссорился с 
дочерью, не хочет мириться с 
присутствием сиделки, а еще, 
непонятно почему, внезапно 
плачет. Это верхний слой. Но на 
самом деле это история про че-
ловека, который выбрал… нет, 
не одиночество, а сознательное 
уединение. У меня была над-
ежда, что Бегбедер, как человек 
невероятно умный, уловит эту 
тему. Я сохранил его ответ, в ко-
тором он сравнивает интона-
цию «Элефанта» с обломовской 
и признается, что с удовольст-
вием прочитал сценарий. «Ну а 
раз с удовольствием, то ты об-
ещал», — напомнил я. Так все и 
случилось. И то, что фильм вы-
ходит в прокат 19 сентября, а на-
кануне в Москве пройдет важ-
ная книжная ярмарка, на кото-
рую Фредерик собирается прие-
хать, — большой для нас подарок. 

Конечно, редкий фильм мо-
жет похвастать таким ам-
бассадором. 

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Общая проблема 
кинематографа в том, что филь-
мы продают как фастфуд — удар-
но. А каждая картина должна 
иметь своего зрителя. Вот и мы 
должны донести «Элефанта» до 
своих. И речь не о среднестати-
стических женщине или мужчи-
не такого-то возраста. Наш зри-
тель — тот, кто любит литерату-
ру, пишет сам, спрашивает себя, 
что делать, если почему-то пере-
стал радоваться жизни, и не по-
нимает, что делать…  В фильме 
эта тема стала очень важной для 
меня как актера и продюсера — 
поиск радости в каждом прожи-
том дне.

Несколько лет назад вы пред-
ставили очень резонансную 
военную драму «Четыре дня в 
мае». А еще раньше рассказы-
вали о своих планах вопло-
тить Стеньку Разина… Но 
пришли к совсем другому кино.

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Стенька Разин 
был молодым человеком, а у 
меня нет стремления молодить-
ся ни в жизни, ни тем более на 
экране. Возрастному актеру 
можно играть молодых героев 
разве что в опере. Спасибо гене-
тике, спасибо папе с мамой за 
то, что у меня пока еще товар-
ный внешний вид, но мои раз-
мышления соответствуют мое-
му действительному возрасту и 
лежат уже в иной плоскости. 

Старение, на мой взгляд, это 
прежде всего выключение инте-
реса к внешнему миру. Замыка-
ние на себе, на здоровье, вну-
треннем состоянии. Как сохра-
нить или по-новой обрести ин-
терес к жизни, как не думать о 
прошлом, а жить сегодняшним 
днем и будущим — об этом я хо-
тел поговорить в «Элефанте».

Да, когда-то мне хотелось по-
казать Стеньку Разина, запутав-
шегося, очень противоречивого 
лидера, которым движет стрем-

ление «я пришел дать вам 
волю!». Любыми способами, не 
щадя ни себя, ни людей вокруг. 
Лидер, ведущий за собой народ, 
до конца сам не зная, куда. Но 
меня уже перестал волновать 
бунт ради бунта.

Так сложилось, что сейчас я 
работаю в театре с Римасом Ту-
минасом (художественный ру-
ководитель Театра им. Вахтан-
гова. — Ред.), который не раз го-
ворил, что нас с детства призы-
вают постоянно за все бороться, 
не бояться конфликтов. А на са-
мом деле выходит: только отка-
завшись от борьбы, мир стано-
вится счастливей. Борьба ради 
борьбы ни к чему не приводит, в 
ней не рождается истина. Я ча-
сто сейчас об этом думаю.

Для Туминаса главное — не 
просто поражать зрителя 
придумками, а вслушиваться 
в дыхание жизни.

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: И еще он призы-
вает своих актеров «играть Не-
бесам и отвечать перед ними, а 
если играть неточно, то ангел на 
небе плачет».  Искусство же не 
«про что», а «зачем». Оно не мо-
жет ни научить, ни переучить, 
оно необходимо для того, чтобы 
помогать нам жить. И хочется 
рассказывать не про борьбу, а 
про радость жизни, понимаете? 

Про то, что жизнь — это не коли-
чество вдохов и выдохов, а коли-
чество моментов, когда у тебя 
захватывает дух.

Помните «Не горюй!» Дане-
лии? Я могу бесконечно пересма-
тривать этот фильм, в нем есть 
все — и радость, и грусть, и лю-
бовь, и философия, и юмор. Нам 
сегодня не хватает этой самоиро-
нии, легкости, мы стали слиш-
ком серьезными, слишком зато-
ченными на себе. А стоило бы по-
смотреть вокруг, понять, что мир 
не засыпает и не просыпается с 
нами, он живет своей жизнью.

 «Элефант» — это ведь боль-
ше, чем просто «слон», приду-
манный вашим героем?

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Да, это не только 
отсылка к придуманному Шу-
биным слону, выдающему себя 
за медведя. «Элефант» — это ха-
рактеристика самого главного 
героя.  Вы же знаете, что слоны 
боятся мышей? Вот и здесь исто-
рия человека, который понача-
лу производит впечатление неу-
добного и даже недоброго, но на 
самом деле у него ранимая душа 
и он, как большинство из нас, 
лишь защищается от жизни тол-
стой слоновьей кожей. 

Ваш Шубин отказывается 
писать продолжение сказки, 

которая когда-то принесла 
ему славу. Тем самым борется 
с тем, что ему предназначено. 
На фестивале «Окно в Евро-
пу» в этом году безуспешные 
попытки переменить судьбу 
были темой и нового муль-
тфильма Константина 
Бронзита «Я не могу жить без 
космоса», и мелодрамы Конс-
тантина Лопушанского 
«Сквозь черное стекло»…

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Помните у Бо-
марше: «Вы дали себе труд ро-
диться, только и всего»? Все мы 
придуманы для какой-то цели, и 
самое сложное — правильно счи-
тать тот код, который для тебя 
написан. Вообще жизнь челове-
ка — долгий путь к себе. И весь 
секрет удачно или просто про-
житой жизни лишь в том, сумел 
ты развить в себе данный тебе 
Господом талант или нет. Это 
бесконечный процесс, и только 
это интересно в жизни...

Знаете, я однажды видел пе-
редачу про долгожителей. Си-
дит древний дедушка — на улице 
жара, градусов 30, а он в шер-
стяных носках, в байке. Его 
спросили: «Как вы смогли до-
жить до таких лет?», а он отве-
тил: «Спал много». — «А что вы 
сейчас пойдете делать?» — 
«Спать». Представляете? Кому 
нужны эти бессмысленные, ни-
кому не нужные годы?

Сомерсет Моэм, побывав в ре-
волюционной России, заме-
тил, что русские тайну Все-
ленной видят в любви. И в 
«Элефанте» романтическая 
линия просто напрашивалась. 

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Нам с моей чуде-
сной партнершей Полиной Агу-
реевой эта идея тоже была инте-
ресна. В конечном счете любовь 
— ключ к решению очень многих 
проблем. Но давайте не будем 
рассказывать содержание филь-
ма, пусть зритель сам увидит.  

В титрах отсутствует имя 
автора сценария и режиссера, 
в буклетах указано, что он 
«пожелал остаться аноним-
ным». Но это секрет поли-
шинеля, известно, что ано-
ним — Алексей Красовский. 
Что за маскировка? 

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Решение убрать 
свою фамилию из титров было 
решением Красовского, а не 
продюсеров. Я не считаю его 
правильным, не надо доводить 
ситуацию до абсурда. И я, и 
Сергей Сельянов полгода уго-
варивали Красовского закон-
чить работу над его собствен-
ным фильмом. Подрезать, почи-
стить — поверьте, это абсолют-
но нормальный рабочий про-
цесс. Если автору кажется, что 
вырезанная сцена жизненно не-
обходима для картины, он дол-
жен убедить в этом, а не писать 
в соцсетях, полуправду. И уж 
тем более не вычеркивать де-
монстративно из титров свое 
имя, пытаясь всеми средствами 
навредить выходу собственно-
го фильма.

Герой «Элефанта» стал пи-
сать про Слона Мишку, что-
бы не читать дочери идиот-
ские сказки. После съемок у вас 
не возникло желания напи-
сать детскую книжку?

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Когда мои дети 
были маленькие, я как продю-
сер сделал анимационный про-
ект «Незнайка на Луне».  Сейчас 
уже подрастает третье поколе-
ние, внучки. Пока им хватает 
того, что я сделал. А там посмо-
трим. 

Герой Алексея Гуськова выбрал 
для себя сознательное уединение. 
Хотя рядом — героиня чудесной 
Полины Агуреевой.

А К Ц Е Н Т

Хочется рассказывать не про борьбу, 
а про радость жизни, понимаете? Про то, 
что жизнь состоит не из вдохов и выдохов, 
а из моментов, когда у тебя захватывает 
дух. Помните «Не горюй!» Данелии? 
Могу смотреть его бесконечно
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Сусанна Альперина

Н
овый фильм Жюстин 
Трие «Соблазн» (Sibyl), 
который попал в кон-

курсную программу 72-го Кан-
нского кинофестиваля, теперь 
вышел и в российский прокат. 
Режиссер снова поработала с 
любимой актрисой Виржини 
Эфира, с которой ранее они 
снимали фильм «В постели с 
Викторией». Одна из героинь 
новой киноленты — эксцен-
тричная женщина-режиссер. 
Другая (ее и играет Виржини 
Эфира) — известный психоте-
рапевт, которая, впрочем, ре-
шила оставить свою работу для 
того, чтобы реализоваться как 
писатель и создать книгу, о ко-
торой давно мечтала. Но нео-
жиданно в ее жизнь врывается 
известная актриса, которая не 
может разобраться в сложных 
отношениях с любимым муж-
ч и н о й  ( е го  и г р а ет  Га с п а р 

Ульель), в которого влюбляют-
ся абсолютно все женщины, но 
он остается верным одной-
единственной. С этого и закру-
чивается главная интрига. 
Впрочем, в дальнейшем их ока-
зывается еще немало... Обозре-
ватель «РГ» встретилась с со-
здательницами фильма и рас-
спросила их о новом «Соблаз-
не».

Насколько самим кинорежис-
серам и актерам нужен пси-
хотерапевт, ведь работа же у 
вас нервная?

ЖЮСТИН ТРИЕ: Думаю, что не ну-
жен. Разве что совсем немно-
гим людям из мира кино. Ведь 
когда ты создаешь образ, пи-
шешь книгу, снимаешь фильм, 
то как будто отдаешь этим вы-
думанным персонажам свои 
реальные проблемы. Мне моя 
профессия, например, здорово 
помогает выживать и решать 
разные проблемы, в первую 

очередь — психологические... 
Так что могу сказать, что мне 
очень повезло с работой. Геро-
иня нашего фильма пережива-
ет нелегкие времена, но при 
этом должна работать и пони-
мает, что ей необходимо снять 
фильм во что бы то ни стало. 
Она не может уйти в сторону, 
несмотря на то что ситуация на 
съемках напоминает ей о соб-
ственных реальных жизнен-
ных трудностях. И, конечно, 
мне было интересно наблю-
дать за тем, как в жизни пере-
секаются реальное и вымыш-
ленное.

Много ли книг пришлось про-
читать, чтобы подгото-
виться к роли психотерапев-
та? Чему они вас научили?

В И Р Ж И Н И  Э Ф И РА : Момент, когда 
зритель встречается с Сибил в 
начале фильма, вовсе не луч-
ший в ее жизни. Она на пороге 
разрушения старого и не очень 
понимает, что делать дальше. И 
для актрисы здесь важно по-
нять, какое именно у ее героини 
в этот момент психологическое 
состояние. Не как ее сыграть 
профессионально, а как пере-
дать, что у нее в голове. Я сама 
проходила в своей жизни психо-

анализ и знаю, что это такое. И я 
могу сказать, что Жюстин Трие 
дала мне возможность сыграть 
сразу две профессии, которыми 
мне хотелось бы заниматься, 
если бы я не была актрисой: 
первая — психоаналитик, вторая 
— судебный адвокат (во втором 
случае речь о фильме «В посте-
ли с Викторией». — Прим. ред.). 
Были сцены, после которых я 
даже плакала, но в целом это 
нормально, когда понимаешь, 
что это кино и это работа. 
ГАСПАР УЛЬЕЛЬ: Актеры, по-моему, 
получают некое подобие сеанса 
психотерапии, занимаясь своей 
профессией. Для меня актерст-
во — это поиски себя, попытка 
разобраться в своих эмоциях, 
иллюзиях, страхах, неврозах, в 
том числе и для того, чтобы по-
том использовать это в работе. 
С каждой ролью я узнаю что-то 
новое о себе самом. А вообще я 
считаю, что каждый человек на 
земле должен хотя бы иногда об-

ращаться к психотерапевту. 
Чтобы лучше понять себя, сво-
их окружающих, мир... И это 
было бы правильно — мир был 
бы лучше. 

Легко ли сниматься в фильме 
с людьми, которых близко 
знаешь?

ВИРЖИНИ ЭФИРА: Я не хочу вас пу-
гать, но манера съемки у Жюс-
тин Трие особенная. Очень 
близкая к тому, что вы видите в 
фильме. Вот, например, сцена на 
лодке. Половину группы тош-
нит — на борту качает. Но Жюс-
тин разгневана: бросает сцена-
рий и говорит, мол, я поворачи-
ваюсь и ухожу, съемкам конец! 
Она умеет привнести хаос на 
площадку. Зато она знает, какие 
качества персонажей нужно до-
бавить к тем, которые уже есть у 
самих актеров. Поэтому у нас и 
получилось очень личное, пси-
хологическое кино, о котором 
много говорят. 

А К Ц Е Н Т

Актеры «Соблазна»: Каждый человек 
должен хотя бы иногда обращаться 
к психотерапевту

ВЫБОР ВЫБОРГА

Заметки члена жюри XXVII фестиваля 
российского кино «Окно в Европу»

Фестиваль — это и зеркало и увеличительное стекло. 
Тем более когда речь идет об одном из крупнейших 
российских фестивалей «Окно в Европу» в Выборге. 

И вот ты член жюри, смотришь все от начала до кон-
ца. Уйти нельзя, ни одну картину пропустить невоз-
можно. Глядишь. Искренно благодаришь организато-
ров фестиваля и за то, как все тут в Выборге замеча-
тельно организовано, и вот за это самое зеркало — за 
картину российского кино. Картина какая есть. Не ра-
достная.

Из одиннадцати работ, представленных в конкурсе, 
в девяти режиссер — либо автор, либо соавтор сцена-
рия. Такое ощущение, что профессия сценариста начи-
нает просто исчезать за ненадобностью. А зачем при-
думывать какие-то сюжетные повороты, чем-то удив-
лять зрителя? Лишнее все это. 

Раньше я думал, 
что режиссер — это 
человек, создаю-
щий свой мир. На 
многих фестиваль-
ных картинах я на-
чинал понимать, 
что нынче режис-
сер — это человек, 
который сумел со-
брать деньги. Иног-
да мне начинало ка-
заться, что я смо-
трю не разные 
фильмы, а одну та-
кую тягомотную картину про нашу нелегкую жизнь. 
В картине этой нет ни глубоких характеров, ни неожи-
данных ходов, автору этого «всеобщего» фильма со-
вершенно не важно:  буду ли я, зритель, смотреть его 
произведение. Что этому обобщенному автору важно, 
я, честно говоря, не понял. Неужели просто сказать 
зрителю, что мир, в котором я живу, несправедлив и 
несовершенен? Честно говоря, я был в курсе этого и до 
фестиваля.

Председатель медиаконгресса «Содружество жур-
налистов» Ашот Джазоян вручил премию «За лучший 
сценарий» создателям картины «Как новый». Этот же 
фильм получил приз зрительских симпатий «Выборг-
ский счет». «Как новый» выпадает из общего ряда фе-
стивальных картин. Это зрительское кино, в основе ко-
торого лежит замечательно придуманная история. Но 
главная, на мой взгляд, удача — удивительная актер-
ская работа Михаила Гомиашвили. Работа невероятно 
мощная и интересная. Герой Гомиашвили переходит из 
кадра в кадр, и за ним всегда интересно следить. Гоми-
ашвили — сын знаменитого актера Арчила Гомиашви-
ли, всю жизнь живет и работает в Тбилиси, в театре 
имени Марджанишвили. Эта актерская школа, конеч-
но, никуда не девается.

Главный приз фестиваля получил фильм Бориса 
Гуца «Смерть нам к лицу» — о любви парня к девушке, 
больной раком, и о том, как он ее спас. Лучший актер 
фестиваля Петр Садовников, сыграл главную роль в 
картине Дмитрия Давыдова «Нет Бога кроме меня» — о 
любви сына к матери, у которой болезнь Альцгеймера. 
Оба фильма замечательные. Но и там и там в основе ле-
жит трагедия человеческой жизни.

Такое ощущение, что мы разучились веселиться и 
радоваться. Режиссерам это просто неинтересно. Уди-
вительно, но на фестивале почти не было картин про 
то, как просто живут люди. Не про то, как они беско-
нечно страдают, маются и ощущают себя никчемными, 
а про то, как они просто живут: как любят, как воспи-
тывают детей, как работают…

Впрочем, режиссер фильма-победителя Борис Гуц 
доказывает, что и о трагедии можно рассказывать 
вполне весело и оптимистично. Молодые актеры 
Саша Быстржицкая и Даниил Пугаев замечательно и, 
я бы сказал, радостно играют историю любви. Нор-
мальная человеческая история. Не оторваться. Уже 
все написали, что эта картина снята на мобильный те-
лефон. Но, честно вам скажу, этого совершенно не 
видно. Просто хо-
рошее кино, и все.

Даже если ты 
член жюри, ты ведь 
все равно имеешь 
право на собствен-
ную точку зрения, 
не так ли? Абсолют-
но не важно, с каки-
ми решениями 
жюри я согласен, а с 
какими — нет. Это 
наше внутреннее 
дело, тем боее, что 
жюри под председа-
тельством выдающегося кинодраматурга Александра 
Бородянского работало мирно и слаженно. 

Не могу не сказать, что меня лично более всего по-
разил фильм «Я свободен» молодого режиссера Ильи 
Северова, которого до Выборга я не знал. В главной 
роли актер Глеб Калюжный — это имя я теперь запомню 
и буду за ним внимательно следить.

Фильм про внутренний мир совсем молодого чело-
века, практически подростка, что само по себе замеча-
тельно. Вот вы, дорогой читатель, прочитали словосо-
четание «внутренний мир» и думаете, что это, мол, ме-
тафора, да? А это так и есть. Северов показывает как бы 
жителей этого «внутреннего мира», герои картины 
столь же реальны, сколь и фантастичны. У молодого ре-
жиссера есть какой-то свой, ни на кого не похожий 
язык. На мой вкус, это самое ценное, что может быть. 
Авторы картины словно бы залезли во внутренний мир 
молодого человека, со всеми его ангелами и бесами, и 
попробовали его показать.

Знаете, что я вам скажу? На мой взгляд, в хорошем 
фильме непременно должна быть тайна. Должна не-
пременно присутствовать какая-то неясность, кото-
рая заставляет думать и сострадать, загадка, кото-
рую хочется разгадывать. В некоторых, лучших кар-
тинах фестиваля тайна и загадки были. Но в немно-
гих. Большинство же напоминало выступление на 
партийном собрании или на митинге (что одно и 
тоже). 

Выборг — очень красивый и очень гостеприимный 
город. Люди по нему ходят неспешно, и даже машины, 
которых здесь год от года становится все больше, ка-
жется, не спешат. 

Жителям Выборга российское кино интересно. Они 
заполняли зал фестивального кинотеатра почти всег-
да до отказа и всегда вежливо хлопали в конце. На са-
мом деле они и были главными на фестивале — зрите-
ли. Хочется, чтобы и кинематографисты об этом не за-
бывали. 

Выборг — Москва 

Иногда мне начи-
нало казаться, 
что я смотрю 
не разные фильмы, 
а одну такую тяго-
мотную картину

В хорошем филь-
ме непременно 
должна быть 
тайна, которая 
заставляет думать 
и сострадать

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер 

ВКЛ

— Кадры из фильма смотрите на 
сайте 
rg.ru/sujet/1560
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СКАНДАЛ Французский депутат напомнил о займах 
царской России

Долг закрыт
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», 
Париж

Д
епутат Национального со-
брания Франсис Верка-
мер направил министру 

госдействия и госфинансов Же-
ральду Дарманену запрос, в ко-
тором просит разъяснить, ка-
кие меры французское прави-
тельство предпринимает, чтобы 
«окончательно разрешить про-
блему»  российских выплат по 
облигациям царских времен. 
При этом депутат ссылается на 

«внуков и правнуков держате-
лей облигаций, которые продол-
жают требовать возврата вло-
женных денег». По их подсче-
там, за несколько десятилетий в 
конце XIX и начале XX веков 
французы инвестировали в эко-
номику России 15 миллиардов 
золотых франков, которые по 
большей части пошли на финан-
сирование строительства же-
лезных дорог. В ту пору владель-
цами акций стали многие фран-
цузы, считавшие, что выгодно 
вложили средства. Однако рево-
люция перечеркнула их над-

ежды, а новые власти наотрез 
отказались платить.

Лишь после 1991 года Россия 
признала  старые «царские дол-
ги». Результатом  взвешенного 
на аптекарских весах компро-
мисса стало подписанное в Па-
риже в 1997 году Соглашение 
между правительствами России 
и Франции об окончательном 
урегулировании взаимных фи-
нансовых и имущественных 
требований, возникших до 9 
мая 1945 года. Оно также пред-
усматривало выплату в счет по-
гашения царского долга Фран-

ции 400 миллионов долларов. 
Эта сумма погашалась транша-
ми по 50 миллионов долларов, 
последний из них был переве-
ден  Франции 1 августа 2000 
года.   Французский минфин 
провел перепись всех держате-
лей ценных бумаг, и на этом ос-
новании в течение ряда лет 
были произведены выплаты. Ка-
кие конкретно суммы получили 
десятки тысяч членов  ассоциа-
ции Afiper, история умалчивает. 
Однако, судя по демаршу месье 
Веркамера,  недовольных оста-
лось достаточно.  

АРМИЯ Международные военные игры — 
рекорд за рекордом

Танки 
тоже летают

Сергей Птичкин

С
амый зрелищный 
конкурс игр АрМИ — 
«Танковый биат-
лон». С него все и на-
чалось.

В 2013 году по 
инициативе Сергея 
Шойгу на полигон 
гвардейской Таман-

ской мотострелковой дивизии в 
Алабино показать свое мастер-
ство и помериться силами прие-
хали танкисты из Армении, Бе-
ларуси, Казахстана и России. 
Танковые гонки по стандарту 
классического лыжного биатло-
на впечатлили не только их 
участников.

В 2014 году соревновались 
танкисты уже из 12 стран. А в 
2015 году стартовали первые 
полноценные международные 
военные игры, в которых мери-
лись силами представители 
практически всех воинских спе-
циальностей. На играх АрМИ 
стали фиксировать рекорды, ко-
торые можно считать мировы-
ми, — лучшие результаты вряд 
ли покажут представители Воо-
руженных сил, в играх участия 

не принимающие. Кстати, в 
рамках блока НАТО ничего даже 
близко похожего на игры АрМИ 
не проводится.

Нынешние игры перешли 
своеобразный экватор. Можно 
подводить промежуточные ито-
ги.  Настоящим мировым рекор-
дом танкового биатлона стал за-
езд российского экипажа, ко-
мандиром которого был стар-
шина Михаил Жилин. Танкисты 
поразили все пять мишеней и 
прошли достаточно сложную 
трассу за 17 минут 30 секунд.  
Наш танк буквально летал.

К сожалению, женские эки-
пажи, выступившие 3 августа на 
га з от у р б и н н ы х  та н ках  Т-
80УЕ-1, так и не стали ожидае-
мыми звездами биатлона. Они 

лишь ярко мелькнули звездоч-
ками-метеоритками в первый 
день, больше их никто не видел. 
Зачем их вообще вывели на 
трассу биатлона, осталось за-
гадкой.

Кроме танкистов соревнуют-
ся и устанавливают рекорды во-
ины других профессий.

На кинологическом конкур-
се «Верный друг» первый в этом 
году рекорд установил военно-
служащий из Узбекистана. Рядо-
вой Содик Дилмурадов со слу-
жебной собакой породы бель-
гийская овчарка малинуа по 
кличке Клиф установил рекорд 
прохождения трассы «Дог биат-
лон» — эстафета. Не совершив 
ни одного промаха по мишени 
на огневом рубеже, он преодо-

лел трассу за 5 минут 59 секунд. 
Международный характер 

игр подтверждает то, что раз-
личные конкурсы проходят на 
военных полигонах десяти 
стран. Только в Китае проходят 
четыре конкурса — «Суворов-
ский натиск», «Чистое небо», 
«Мастер-оружейник» и «Без-
опасная среда», в которых со-
стязаются 24 команды, пред-
ставляющие страны Европы, 
Азии, Африки и Латинской Аме-
рики. В Монголии впервые про-
шел «Конный марафон», в кото-
ром состязались военные наезд-
ники. Лучшими, что неудиви-
тельно, стали монгольские кон-
ники. Интересный конкурс во-
енных водолазов проходит в 
Иране, в Персидском заливе. 
Называется он «Глубина». Там 
идет упорная борьба за лидерст-
во между командами Ирана, 
России и Китая. 

Завершатся игры АрМИ-
2019  в субботу17 августа. 

Самыми красивыми, пусть и не 
самыми эффективными, стали жен-
ские танковые экипажи. 

А К Ц Е Н Т

Наши танкисты в индивидуальной гонке 
поразили пять мишеней и прошли доста-
точно сложную трассу за 17 минут 30 
секунд — это настоящий мировой рекорд

Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1727462
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики  
Калмыкия;

—  председателя Пермского краевого суда;
—  председателя Амурского областного суда;
—  председателя Калининградского областного суда;
—  заместителя председателя Челябинского  

областного суда;
—  председателя суда Еврейской автономной области;
—  председателя суда Чукотского автономного округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 12 сентяб-
ря 2019 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Апатит» сообщает о проведении общественных обсуж-
дений в форме общественных слушаний проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности, и техническо-
го задания на разработку проектной документации, являю-
щейся объектом экологической экспертизы: «Агрегат УКЛ-7-
76М №1 мощностью 135000 тонн моногидрата азотной кисло-
ты в год. Агрегат УКЛ-7-76М № 2 мощностью 135000 тонн мо-
ногидрата азотной кислоты в год». 

Целью проекта является увеличение выпуска азотной кис-
лоты, используемой в качестве сырья для производства азото-
содержащих удобрений на Азотном комплексе АО «Апатит» в 
г. Череповце.

Дата и место проведения: 13 сентября 2019 года в 15.00 в Ак-
товом зале заводоуправления АО «Апатит» по адресу: г. Чере-
повец, Северное шоссе, 75. 

Организатор общественного обсуждения — мэрия г. Чере-
повца.

Заказчик общественного обсуждения — АО «Апатит», 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75.

Проектная документация, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, доступна для ознакомления, 
подготовки замечаний и предложений с 12 августа 2019 года по 
адресу: г.Череповец, Северное шоссе, д. 75, корп. 3.30, каб. 204, 
с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00 или в сети Интернет 
на сайте www.phosagro.ru.

Замечания и предложения по проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
«Агрегат УКЛ-7-76М №1 мощностью 135000 тонн моногидра-
та азотной кислоты в год. Агрегат УКЛ-7-76М № 2 мощностью 
135000 тонн моногидрата азотной кислоты в год» принимаются 
в письменной форме в месте ознакомления, а также могут быть 
направлены почтой по адресу: 162622 г.Череповец, Северное 
шоссе, д.75, по факсу (8202) 55 50 34, или по электронной почте 
cherepovets@phosagro.ru, mglebov@phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Апатит» сообщает о проведении общественных об-
суждений в форме общественных слушаний проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной деятельности, 
и технического задания на разработку проектной докумен-
тации, являющейся объектом экологической экспертизы: 
«Установка по производству серной кислоты мощностью 
3300 тонн в сутки». 

Целью проекта является увеличение выпуска серной кис-
лоты, используемой в качестве сырья для производства мине-
ральных удобрений на Фосфорном комплексе АО «Апатит» 
в г.  Череповце.

Дата и место проведения: 13 сентября 2019 года в 14.00, 
Актовый зал заводоуправления АО «Апатит» по адресу:  
г. Череповец, Северное шоссе, 75. 

Организатор общественного обсуждения — мэрия г. Чере-
повца.

Заказчик общественного обсуждения — АО «Апатит», 
162622, Вологодская область, г. Череповец, Северное шоссе, 
д. 75.

Проектная документация, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, доступна для ознакомления, 
подготовки замечаний и предложений с 12 августа 2019 года 
по адресу: г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, корп. 3.30, 
каб. 204, с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00 или в сети 
Интернет на сайте www.phosagro.ru.

Замечания и предложения по проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду «Установка по производству серной кислоты мощнос-
тью 3300 тонн в сутки», принимаются в письменной форме 
в месте ознакомления, а также могут быть направлены поч-
той по адресу: 162622, г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, 
по факсу (8202) 55 50 34, или по электронной почте: 
cherepovets@phosagro.ru, mglebov@phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, 
юр.адрес: 394077, Воронеж, бул. Победы, д.19, офис 1. (Сайт: http://
agroeco.ru, тел. 84737 262 02 64) информирует о проведении обще-
ственных обсуждений объекта государственной экологической экс-
пертизы проектной документации «Ферма 3 — Свиноводческого 
комплекса» (далее — Объект), включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта по 
выращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Воро-
нежская область, Новохоперский район, Центральское сельское по-
селение, северная часть кадастрового квартала 36:17:7300012, зе-
мельный участок с кадастровым номером 36:17:7300012:363.

Срок проведения ОВОС: III — IV квартал  2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений:
Администрация Центральского сельского поселения Новохопер-

ского муниципального района Воронежской области, а также ООО 
«АГРОЭКО-ВОСТОК».

Форма общественных обсуждений: Общественные обсужде-
ния проводятся в форме слушаний.

Место и дата проведения общественных обсуждений: 13 
сентября 2019 года в 10.00 по адресу: Воронежская область, Новохо-
перский район, пос. Централь, ул. Советская, 30.

Регистрация участников общественных слушаний с 9.00 до 9.55.
Срок и место доступности материалов ОВОС:
С документацией по Объекту государственной экологической эк-

спертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня публикации 
данного объявления по адресу: 397404, Воронежская область, Ново-
хоперский район, пос.Централь, ул. Советская, 30, с 8.00 до 12.00 и с 
13.00 до 16.00 ежедневно в рабочие дни, а также на интернет-портале 
https://centralskoe-nhoper.ru/.

Телефон для справок: 8 (47353) 47-547.
Форма представления замечаний и предложений: Представ-

ляются в письменной форме в течение 30 дней со дня публикации 
данного объявления по адресу: 397404, Воронежская область, Ново-
хоперский район, пос. Централь, ул. Советская, 30, с 8.00 до 16.00 
ежедневно в рабочие дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МУЗЫКА Главной героиней 
премьеры в Зальцбурге 
стала солистка Мариинки 
Елена Стихина

Медея 
выстрелила

Андрей Золотов-мл.

После неоднозначно принятого «Идоменея» Моцарта в 
постановке Питера Селларса (режиссер) и Теодора Ку-
рентзиса (дирижер) вторая оперная премьера Заль-
цбургского оперного фестиваля по-настоящему «вы-
стрелила». «Медея» Луиджи Керубини встречена во-
сторженно и публикой, и критиками. Что интересно: 
за кулисами этого спектакля звучало много русской 
речи. В партии Медеи неистовствовала ставшая глав-
ной героиней этого вечера солистка Мариинского теа-
тра Елена Стихина. Успех по праву разделили с ней 
россиянка Алиса Колосова (Нерис) и украинец Вита-
лий Ковалев (Креон). И чешский тенор Павел Чернох 
(Ясон), так же легко общавшийся по-русски.

Грандиозное гиперреалистическое зрелище с оби-
лием действия и ярких деталей создал 34-летний дра-
матический режиссер Саймон Стоун, активно заняв-
шийся оперой и кино. Именно ассоциацию с кино и вы-
зывает ассоциацию спектакль. Античная трагедия о 
страшной мести-жертве отверженной жены-волшеб-
ницы, убившей своих детей от неверного мужа, — Керу-
бини написал эту 
оперу в 1797 году 
на основе трагедии 
Пьера Корнеля. В 
спектакле она стала 
шокирующей се-
мейной драмой на-
ших дней.

Уже на увертюре 
Венский филармо-
нический оркестр 
под управлением 
Томаса Хенгельбро-
ка заявил о себе ма-
стерским, с кон-
трастными тонами 
и четкими акцента-
ми, а режиссер — 
черно-белым филь-
мом во весь экран-
занавес, рассказы-
вающим предысто-
рию событий и сня-
тым на узнаваемой 
натуре Зальцбурга. 
Ясон пишет жене 
Медее смс, что за-
держится на работе. Она с детьми отправляется в му-
зыкальную школу, но, обнаружив, что забыли дома 
скрипку, возвращается и застает обманщика-мужа с 
любовницей. Развод, дети остаются с отцом и няней, 
жена улетает. Тут вводится тема изгнания и актуаль-
нейшая для Европы тема миграции. Медея здесь гру-
зинка, и ее выдворяют из Австрии (в оригинале оперы 
действие происходит в Коринфе) обратно, на землю 
древней Колхиды, где зародилась ее страстная любовь 
с предводителем аргонавтов. Ясон — из зальцбургской 
элиты. Его новая жена Дирке — дочь министра Креона. 

Спектакль начинается с приготовлений к свадьбе 
Ясона и Дирке. Режиссер Стоун и сценограф Боб Ка-
зинс по полной используют возможности широкой 
сцены Большого фестивального дома в Зальцбурге: де-
лят ее горизонтально и вертикально, кинематографи-
чески скрупулезно конструируют интерьеры. Герои 
общаются между собой при помощи современных 

средств связи. Медея в обшарпанном интернет-кафе с 
плакатом I love Tbilisi на стене открывает в компьюте-
ре фото своих детей и поет арию о своей тоске. Потом, 
бросаясь к телефонной будке, поет дуэт по телефону с 
Ясоном, который находится в роскошном гостинич-
ном номере (в другом отсеке сцены). В ванной его но-
мера (третий отсек) кто-то моется в душе.

Нерис — няня детей Медеи и Ясона — поет свою арию 
о решимости идти до конца с Медеей, уложив детей 
спать и увидев в теленовостях, как министр Креон с по-
лицейскими соглашаются пустить в страну Медею 
лишь на 24 часа. Этого ей хватит, чтобы встретиться с 
Ясоном и детьми на автобусной остановке, а потом на 
свадьбе, переодевшись в официантку, зарезать ново-
брачных и похитить сыновей. Погоня, гроза, музыка 
тревожна, голова у зрителей кружится от серпантина 
дороги на видео. В финальной сцене на автозаправке, 
потерзавшись между любовью к детям и желанием ото-
мстить их отцу (и отстоять свое достоинство), Медея 
обливает бензином детей и себя и... В  зале не хватало 
только запаха бензина — так реалистично.

В зальцбургской версии оперы диалоги заменяет 
видео на экране, смс и переписки в чате проецируются 
на занавес. Зрителю нет времени перевести дыхание. 
Так делается драма.

Это был редкий для Австрии случай, когда на покло-
нах постановочной группе не кричали неодобритель-
ного «бу», а звучали бурные «браво». Одна из слуша-
тельниц сказала после спектакля, поздравляя режиссе-
ра: «Вы исцелили меня от аллергии на современные 
постановки». Елена Стихина, чья звезда взошла пару 
лет назад, — выпускница Московской консерватории, 
поющая на сценах от Мариинского до Метрополитен-
опера. Зальцбургская постановка стала ее дебютом в 
партии Медеи — самой сложной и в вокальном, и в дра-
матическом плане в ее репертуаре (как призналась она 
«РГ» после премьеры). Наградой ей стал шквал апло-
дисментов. Великолепны были и другие исполнители. 
Чего не хватило спектаклю? Разве что немного — чувст-
ва меры. Но нет сомнений в том, что Саймон Стоун за-
явил о себе как значительный оперный режиссер на-
ших дней. В следующем сезоне он ставит «Травиату» в 
Парижской опере. Будем следить.  

Редкий для 
Зальцбурга случай, 
когда на поклонах 
артистам не крича-
ли «бу», а только 
«браво». Одна зри-
тельница даже ска-
зала режиссеру:
«Вы исцелили меня 
от аллергии
на современные 
постановки»

Елена Стихина впервые пела партию Медеи в одноименной 
опере на Зальцбургском фестивале. 
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НОВОСТИ 

Медведев 
станет первой 
ракеткой 
России

НА КОРТЕ
РОКИРОВКА
Кирилл Ветров

Первый в истории российский 
полуфинал турнира серии «Ма-
стерс» увидели зрители в Мон-
реале. Восьмой сеяный Даниил 
Медведев менее чем за полтора 
часа обыграл шестую ракетку 
соревнований Карена Хачанова 
—  6:1, 7:6 (8:6). 

Благодаря этому успеху 
Медведев получил право сра-
зиться за титул против Рафаэля 
Надаля. Легендарный испанец 
свой полуфинал выиграл без 
борьбы — его оппонент француз 
Гаэль Монфис снялся из-за 
травмы лодыжки. 

Поединок Медведева и Нада-
ля состоялся вчера глубокой 
ночью уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать, од-
нако независимо от его резуль-
тата уже сегодня Даниил обой-
дет в обновленном рейтинге 
ATP Карена Хачанова и станет 
первой ракеткой России.

Любопытно, что Хачанов 
долгое время удерживал звание 
лучшего теннисиста страны, а 
этом году вошел в мировой топ-
10. Но Медведев прогрессирует 
еще быстрее Карена. 

Прыгуны в воду 
блестяще 
выступили 
на чемпионате 
Европы

БЕЗ БРЫЗГ 
И ОШИБОК 
Иван Ильин

Российские прыгуны в воду 
успешно выступили на чемпио-
нате Европы, который вчера за-
вершился в Киеве.

Сборная России заранее 
обеспечила себе первое место в 
общем зачете, а в последний со-
ревновательный день свой ста-
тус только подтвердила. Наши 
прыгуны завоевали в сумме 12 
наград, из которых ровно поло-
вина — высшего достоинства. 

Первое «золото» в синхрон-
ных прыжках с вышки прине-
сли Александр Белевцев и Ни-
кита Шлейхер. Далее аналогич-
ного результата в смешанных 
парах добились Екатерина Бе-
ляева и Виктор Минибаев. Евге-
ний Кузнецов был лучшим в со-
ревнованиях на трехметровом 
трамплине. Виталия Королева 
одержала победу в прыжках с 
метрового трамплина, а Евге-
ний Кузнецов и Никита Шлей-
хер стали лучшими в синхрон-
ных прыжках с трехметрового 
трамплина. Ну и, наконец, Ви-
талия Королева взяла свое вто-
рое «золото» в паре с Ульяной 
Клюевой. 

«Челси» крупно
проиграл 
«МЮ» в первом
матче 
при Лэмпарде

ЗАМЕНА
НЕ ПОМОГЛА 
Сергей Литвинов

В английской Премьер-лиге 
(АПЛ) состоялись матчи перво-
го тура. Встреча с самой яркой 
афишей прошла на знаменитом 
«Олд Траффорд», где «Манчес-
тер Юнайтед» разгромил «Чел-
си» — 4:0.  

Старта сезона болельщики 
лондонской команды ждали с 
опаской. Летом клуб покинули 
Эден Азар с Давидом Луизом, 
из-за запрета на трансферы 
«синие» не смогли никого ку-
пить взамен. Да и рокировка на 
тренерской скамейке слегка 
насторожила. Все же у нового 
рулевого «Челси» Фрэнка Лэм-
парда маловато опыта. Он всего 
год проработал в «Дэрби», а те-
перь возглавил одного из пре-
тендентов на чемпионство, 
сменив Маурицио Сарри. 

Дебют легенды «синих» на 
новом посту получился про-
вальным. «Челси» был явно 
слабее «МЮ» и заслуженно 
проиграл. А Лэмпарду теперь 
есть о чем подумать. Прежде 
всего о том, что изменить в ко-
манде, которая по составу явно 
уступает всем конкурентам в 
битве за «золото».  

ХОККЕЙ Наши юниоры 
стали первыми 
на Кубке Глинки/Гретцки

Позолотили 
клюшки

Иван Ильин

Сборная России по хоккею, составленная из игроков 
не старше 18 лет, празднует исторический успех. Ко-
манда Сергея Голубовича не знала равных на прошед-
шем в Словакии Кубке Глинки/Гретцки. В финале по-
вержена Канада — 3:2.

Этот турнир основан в 1991-м и несколько раз ме-
нял название. По сути, его можно считать Кубком мира 
для юниоров, с той лишь оговоркой, что Международ-
ная федерация хоккея таким статусом его не наделяла 
и вообще не признает. Это, безусловно, не отменяет 
того факта, что каждый год в августе на нем собирают-
ся сильнейшие юниорские сборные планеты. Россия в 
этой компании серьезных успехов не добивалась уже 
очень давно. Последний финал с ее участием датиро-
ван 2009  годом, а побеждали наши юниоры и вовсе в 
далеком 1995-м, когда турнир проходил в японской 
Иокогаме. Для сравнения, у сборной Канады на сегод-
ня 22 титула, тогда как россияне, если считать «золо-
то» советской сборной образца 91-го, победили в чет-
вертый раз за всю историю Кубка. 

— Мы до игры вообще не допускали этих мыслей, 
чтобы никто не перегорел — ни тренеры, ни игроки, — 
рассказал главный тренер россиян Сергей Голубович, 
отвечая на вопрос по поводу «историчности» первого 
за 24 года успеха. — Выполнили задачу, выиграли Кубок 
Глинки,  конечно, эмоции невероятные. Ребята боль-
шие молодцы, выиграли они. Мы, как тренеры, только 
направляли их.

Голубович, разумеется, скромничает. Работу он и 
его штаб проделали отличную, ведь по ходу турнира 
россияне показывали действительно чемпионскую 
игру, победив в пяти матчах подряд. До встречи с Кана-
дой наши юниоры последовательно разобрались с 
США (6:2), Швецией (3:0), Словакией (2:1 ОТ) и Фин-
ляндией (4:1). Более того, эта же команда ранее выиг-
рала Мировой кубок вызова. Теперь, по словам самих 
игроков, они намерены подтвердить уровень победой 
и на чемпионате мира. Напомним, что на предыдущем 
ЧМ среди юниоров сборная России играла в финале, 
где в овертайме уступила шведам 3:4. 

БАСКЕТБОЛ Сборная 
выиграла турнир в Вероне

Красота 
по-итальянски

Илья Зубко

Мужская сборная России по баскетболу продолжает 
подготовку к чемпионату мира, который состоится в 
Китае. Накануне команда Сергея Базаревича верну-
лась из итальянской Вероны, где она заняла первое ме-
сто на товарищеском турнире.

На Апеннинах наши баскетболисты провели три 
матча и лишь в одном испытали серьезные проблемы. 
Венесуэла и Сенегал были обыграны на классе — 69:54 
и 73:56 соответственно. Между этими поединками 
была еще встреча с хозяевами паркета, и именно эта 
игра получилась самой драматичной. Первую четверть 
россияне провалили 7:22. После этого команда Базаре-
вича бросилась в 
погоню, но как 
только разрыв на-
чинал сокращаться, 
итальянцы прибав-
ляли. Перед заклю-
чительной 10-ми-
нуткой их преиму-
щество составляло 
12 очков. Однако 
концовку матча 
российские баскет-
болисты провели 
просто идеально. 
Отлично вышел 
Григорий Мотовилов, который как лев бросался на 
каждый мяч и дал команде новый импульс. Заработала 
наконец оборона, заставившая соперника ошибаться. 
В итоге последняя атака осталась за россиянами, и за-
вершил ее точным броском из-за дуги опытнейший Ви-
талий Фридзон — 72:70. Проигрывая весь матч, наши 
баскетболисты вырвали победу за секунду до сирены.

— Я не обольщаюсь, нам где-то повезло выиграть. Но 
для меня важна не столько победа, сколько проявлен-
ный характер: мы боролись до конца и после «-17» вер-
нулись в игру. Можно разными способами выигрывать, 
и 16 подборов на своем щите без потерь в последней 
четверти впечатляют. И баскетбол мы местами пока-
зывали нормальный: мяч хорошо двигали, просто не-
сколько трехочковых совершенно свободных не попа-
ли, — сказал после игры главный тренер сборной Рос-
сии Сергей Базаревич.

Впрочем, сейчас штабу нашей команды не до радо-
сти. Повреждения на турнире в Италии получили сразу 
несколько игроков — Сергей Карасев дернул сухожи-
лие большого пальца, а Джоэл Боломбой, Михаил Ку-
лагин и Александр Платунов вообще пропускали по-
следний матч против Сенегала. Главная проблема сей-
час — травмы разыгрывающих. Высококлассные игро-
ки этого амплуа с российским паспортом вообще напе-
речет, поэтому потеря любого «первого номера» мо-
жет больно ударить по перспективам команды на чем-
пионате мира в Китае.  

Российские баскетболисты в Италии выиграли три матча из 
трех, но главные события сезона для сборной еще впереди.

В матче с Италией 
россияне постоян-
но уступали в 
счете. Но вырвали 
победу за секунду 
до сирены  
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ВОЛЕЙБОЛ  Мужская сборная России обыграла Иран и пробилась на Олимпиаду-2020

На персидском ковре — в Токио
Илья Зубко

Р
оссийский волейбол вновь 
будет представлен в пол-
ном объеме на летних 

Олимпийских играх. Вслед за 
женской сборной путевку на 
Игры в Токио заработали и муж-
чины. Вчера команда Туомаса 
Саммелвуо в рамках домашнего 
квалификационного турнира 
обыграла Иран — 3:0 (25:19, 
25:23, 25:23) и заняла первое 
место в группе. 

Это был не последний шанс 
отобраться на Олимпиаду-2020, 
но вряд ли кто-то хотел доводить 
дело до нервотрепки и впрыги-
вать в последний вагон. Благо ус-
ловия для выполнения «норма-
тива» были вполне сносными — 
выиграть мини-турнир с участи-
ем четырех сборных. Из них со-
перником равного уровня для 
россиян была только одна ко-
манда — Иран. Поединки против 
Мексики и Кубы на этом фоне 
выглядели скорее разогревоч-
ными. А тот факт, что турнир 
проходил в Санкт-Петербурге, 
только добавлял нашей сборной 
шансов. 

Под олимпийскую квалифи-
кацию тренерский штаб собрал 
всех сильнейших. И к молодым 
ребятам, которые потихоньку 
осваиваются на первых ролях, в 
Питере добавились и опытные 
люди, бравшие «золото» Игр в 
Лондоне, — диагональный Мак-
сим Михайлов, связующий 
Александр Бутько, а также бло-
кирующие Дмитрий Мусэрский 
и Артем Вольвич.

Как и предполагалось, стар-
товая игра против Мексики про-

блем россиянам не доставила 
ввиду очевидной разницы в 
классе. И счет каждой из трех 
партий говорит о многом — 3:0 
(25:15, 25:11, 25:17). Дальше 
команду ждала Куба. В теории 
эта сборная могла бы претендо-
вать очень на многое, но талан-
тливейшие игроки с острова 
Свободы выступают за кого 
угодно, только не за свою роди-
ну. Но и в далеко не сильнейшем 
своем составе кубинцы могут 
доставить проблемы. В этом 
убедился и Иран, который смог 
победить только в пяти партиях. 
Российская сборная такого оп-
понентам не позволила, но во 

втором и третьем сете столкну-
лась с серьезными проблемами. 
К счастью, решаемыми. И дове-
ла дело до победы — 3:0 (25:18, 
26:24, 27:25).

Ну и, наконец, вчера сбор-
ную ждал самый главный матч. 
Здесь все началось неплохо, и 
первую партию россияне взяли 
достаточно уверенно — 25:19. А 
вот второй сет дался куда слож-
нее. Здесь игра уже шла очко в 
очко, но концовка осталась за 
хозяевами паркета — 25:23. На-
конец, третья партия изначаль-
но шла по российскому сцена-
рию, но, поведя в четыре очка, 
наши то ли слишком рано пове-

рили, что соперник сломался, 
либо просто чуть расслабились. 
Как результат — Иран мгновен-
но перехватил инициативу и 
вышел вперед. Пришлось отыг-

рываться уже россиянам. Не-
рвная концовка опять получи-
лась в пользу сборной России. А 
последнее слово осталось за су-
дьей — главный тренер иранцев 
Игор Колакович взял челлендж, 
надеясь, что в решающей атаке 
его команды было касание бло-
ка. Но видеоповтор четко пока-
зал, что мяч улетел от сетки в 
аут — 25:23 — и сборная России 
может праздновать выход на 
Олимпиаду.

Отметим, что смена поколе-
ний в нашей волейбольной ко-
манде — уже свершившийся 
факт. Из чемпионов Лондона 
против Ирана весь матч отыг-
рал только Александр Бутько. 
Мусэрский играл в первой по-
ловине, но набрал лишь три 
очка. Вольвич вышел на замену 
по ходу второго сета и несколь-
ко раз действовал действитель-
но здорово. Наконец, Максим 
Михайлов на площадке не поя-
вился. А самым результатив-
ным стал его коллега по амплуа 
Виктор Полетаев — 19 очков. 
Ка ж етс я ,  с  ка н д идат у р о й 
основного диагонального во-
просов нет. Подтвердили свой 
уровень и наши доигровщики. 
Егор Клюка принес команде 11 
очков, а Дмитрий Волков — де-
вять. 

ФУТБОЛ Москвичи разгромили «Урал» и продолжают погоню 
за лидером чемпионата «Зенитом»

«Локо» берет след

Артур Нанян 

В
ице-чемпион России 
«Локомотив» одер-
жал вторую победу 
подряд в Премьер-ли-
ге.  В матче пятого 
тура «красно-зеле-
ные» разгромили на 
своем поле «Урал» — 
4:0. 

Пути этих команд в послед-
нее время пересекаются так ча-
сто, что их противостояние 
можно назвать принципиаль-
ным. Помимо встреч в чемпио-
нате «Локомотив» с «Уралом» 
дважды за предыдущие два года 
встречались в финале Кубка 
страны. Оба раза успех праздно-
вали москвичи, причем первая 
игра больше запомнилась мас-
совой дракой с участием футбо-
листов. 

Казалось, что и на этот раз 
«Урал» как минимум поборет-
ся за очки. Команда Дмитрия 
Парфенова неплохо стартовала 
в сезоне и даже в какой-то мо-
мент шла первой. Да и футбол 
она показывала весьма симпа-
тичный.

Однако к выезду в Черкизово 
уральцы оказались не готовы. 
«Локомотив» с первых минут 
прижал соперника к воротам и 
создавал один момент за дру-
гим. Гостям еще повезло, что к 
перерыву счет был лишь 2:0 в 
пользу москвичей. «Красно-зе-

леные» упустили как минимум 
еще два шикарных шанса для 
взятия ворот. 

Во второй половине Парфе-
нов пытался что-то изменить, 
сделав замены. Но и они не по-
могли: уже в концовке «Локомо-
тив» за две минуты забил еще 
два мяча и решил все вопросы. 

Несмотря на крупную побе-
ду, главный тренер «железнодо-
рожников» Юрий Семин остал-
ся недоволен действиями своей 
команды в отдельных эпизодах. 
Прежде всего — после того, как 
счет стал 2:0. 

— Нужно реализовывать мо-
менты. Неважно, сколько мы 
забили, надо и дальше прес-
синговать оппонента, давить. В 
других матчах такая расточи-
тельность может привести к 
потере очков. Да и сегодня по 
ходу встречи у меня были опа-
сения за результат. Если бы 
«Урал» при 2:0 забил один мяч, 
ребята наверняка занервнича-
ли бы. У нас пока нет умения 
добивать соперника, — отметил 
Семин. 

По мнению рулевого «Локо-
мотива», перед стартом коман-
ды в Лиге чемпионов команде 
нужно усиление. Но когда оно 
будет — Семин пока затрудняет-
ся сказать. При этом специалист 
сразу опроверг появившиеся ра-
нее в СМИ сообщения о возмож-
ном переходе к столичный клуб 
известного французского полу-
защитника Франка Рибери. 

— Рибери у нас не будет. Я не 
верю в сказки, — был категори-
чен Юрий Павлович. — Что каса-
ется трансферов, то у нас только 
два нападающих. Нам нужно 
усиление на этой позиции. Но 
когда оно будет — я не знаю. 

«Локомотив» вновь сокра-
тил отставание от «Зенита» до 
трех очков. Пожалуй, именно 
«железнодорожники» на дан-
ный момент могут составить ре-
альную конкуренцию питерцам 
в битве за чемпионство. Тем бо-
лее что остальные фавориты 
продолжают оступаться на ров-
ном месте.  

К примеру, столичные ар-
мейцы так и не смогли победить 

на своем поле дебютанта выс-
шего дивизиона «Сочи». Встре-
ча на Песчаной завершилась со 
счетом 0:0.  

За весь матч ЦСКА создал 
лишь один опасный момент у 
ворот Сослана Джанаева, когда 
Никола Влашич пробил мимо 
ворот из выгодной позиции. Ну 
а сочинцы вполне могли рассчи-
тывать на победу, если бы не 
слабая реализация. Один Дмит-
рий Полоз мог дважды отли-
читься, но бил выше ворот. 
Впрочем, выездная ничья с од-
ним из фаворитов Премьер-ли-
ги — неплохой результат для 
футболистов Точилина. 

Добавим, что вчера в чемпи-
онате состоялась еще одна игра, 
в которой «Ахмат» принимал 
«Спартак». Результат матча в 
Грозном стал известен после 

подписания номера «РГ» в пе-
чать. Ну а закроют программу 
пятого тура сегодня «Ростов» и 
«Крылья Советов».  

После небольшой пробуксовки в 
первых турах «Локомотив» поти-
хоньку набирает форму.

Диагональный Виктор Полетаев 
(номер 15) стал самым результатив-
ным игроком сборной России.

А К Ц Е Н Т

Пожалуй, именно «Локомотив» является 
главным конкурентом «Зенита» 
в борьбе за первое место
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Положение команд
И В Н П М О

1. «Зенит» 5 4 1 0 9–2 13
2. ЦСКА 5 3 1 1 4–3 10
3. «Краснодар» 5 3 1 1 8–4 10
4. «Арсенал» 5 3 1 1 8–6 10
5. «Локомотив» 5 3 1 1 9–4 10
6. «Ростов» 4 2 2 0 9–7 8
7. «Рубин» 5 2 1 2 3–3 7
8. «Урал» 5 2 1 2 8–10 7
9. «Ахмат» 4 2 0 2 3–5 6
10. «Спартак» 4 1 2 1 3–4 5
11. «Динамо» 5 1 2 2 3–4 5
12. «Уфа» 4 1 1 2 6–7 4
13. «Тамбов» 5 1 1 3 6–7 4
14. «Кр. Советов» 4 1 0 3 6–7 3
15. «Оренбург» 5 0 1 4 5–10 1
16. «Сочи» 4 0 1 3 0–6 1

СТАТИСТИКА

«Оренбург» — «Тамбов» — 2:2

Голы: Фамейе, 74, 78 — Гогуа, 26, 

Мамтов, 68. 

«Краснодар» — «Рубин» — 1:0

Гол: Игнатьев, 17.

«Динамо» — «Зенит» — 0:2

Голы: Дзюба, 10, Оздоев, 88.

«Арсенал» — «Уфа» — 1:0

Гол: Альварес, 28.

«Локомотив» — «Урал» — 4:0

Голы: Смолов, 17, Жемалетдинов, 

28, Крыховяк, 76, Ал. Миранчук, 78. 

ЦСКА — «Сочи» — 0:0

Кстати

Россияне Илья Лешуков — Константин Семенов завоевали «сере-

бро» на чемпионате Европы по пляжному волейболу, который за-

вершился вчера в Москве. В финале они уступили норвежской ко-

манде Андерс Мол — Кристиан Сорум — 12:21, 18:21. На пути к глав-

ному матчу россияне одолели дуэты из Италии и Голландии.
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ЛЕТНИЕ ЛЮДИ Алексей Варламов гуляет по непроходимым дебрям и населяет дачу своими героями

Бегущие по лесам
Елена Яковлева

В 
пятницу поздно вече-
ром, приехав на дачу, 
Варламовы обнару-
жили возле порога ро-
скошные подосинови-
ки. Наташа надела на 
лоб фонарик и начала 
в темноте собирать 
их. Два оставив мне на 

утро: сфотографировать и сре-
зать с собою. К моему приезду 
под растущей у порога елкой по-
явились еще три красных гриб-
ных кнопки.

Сидеть на террасе у Варла-
мовых и наблюдать, как с неуло-
вимой для спешащего человека 
скоростью растут грибы, еще то 
блаженство. Елка возле порога — 
начало нешуточного леса, не-
сколько лет назад дачник ушел 
в него по грибы и все, не нашли 
до сих пор. Зайцы, лисы, бобры, 
волки, говорят, даже рысь тут 
есть. Но для писателя Варламо-
ва это все лишь хороший повод 
для пятичасовых прогулок — 
в самые дебри, где никого не 
встретишь. А если вдруг встре-
тится местная девушка, то не 
испугается (художники раз-
ительно отличаются от банди-
тов), вежливо поздоровается, 
скажет, из какой она деревни, 
и тут же вежливо попрощается 
с путешественником в дебри.

Лес — любимейшая из его 
стихий, поэтому дебри лапами 
елей заглядывают даже на дач-
ный участок. Но и переднюю от-
крытую к садовому СНТ часть 
Варламов сразу засадил береза-
ми и тополями, так чтобы дом 
полностью стоял в лесу.

Алексей и Наташа — корен-
ные москвичи во втором и тре-
тьем поколении. Алексей вырос 
на Автозаводской, в Вороньей 
слободке Пролетарского райо-
на, и не очень-то любил эту 
часть города. Зато три летних 
месяца проводил в дачной под-
московной Купавне, которой 
потом посвятил роман, и это 
было — полные карманы и за па-
зухой — счастье: лес, озеро, ве-
лосипед, воля, свобода. Но дом 
Варламовых — отнюдь не часть 
наступающих дебрей, город-
ской даже снаружи, внутри во-
обще сказка.

Дирижирующий всеми ве-
щами в гостиной камин, удоб-
ный диван, модный стеклянный 
журнальный столик, старая ра-
диола, которая до сих пор зву-
чит, просящееся в живописный 
натюрморт блюдо с яблоками 
и персиками, и такое количест-
во веток и тончайших букетов 
лесных трав и цветов, что хочет-
ся, забыв о необходимых ком-
плиментах устроившей все это 
хозяйке, сразу отчалить куда-то 
в зону безмолвия и медитации. 
Слушая как сквозь сон рассказ, 
что в доме еще поселились ба-
бочки, и если холодной осенью 
натопить плиту, они оживают 
и начинают летать по комнате.

Извинения «у нас беспоря-
док» чистое кокетство, дом сия-
ет такой чистотой, что по зер-
кально чистому полу тянет по-
ходить босиком. (Чуть позже 
Алексей пожалуется, что Ната-
ша даже в Москве не разрешает 
кого-то позвать в дом для плат-
ной уборки.)

Дом замечателен еще и тем, 
что он ни разу не нуворишский, 
не помпадурский. Куплен и по-
интеллигентски устроен на две 
литературные премии — на ли-
тературную премию Александ-
ра Солженицына  — первый 
этаж, на «Большую книгу» — 
второй, со спальней, кабинетом 
и детской для внуков. Все-таки 
хорошего писателя книги кор-
мят.

Радушная Наташа твердо 
держится прекрасного сцена-
рия классического гостеприим-
ства — показывает дом, где 
в устройстве музыкального по 
тонкости уюта участвует даже 
солнечный свет, и вовсю стара-
ются старые вещи. Старая гар-
мошка, старый деревенский фо-
нарь на гвозде, и — я пропускаю 
мимо глаз, Наташа подсказыва-
ет — самая старая вещь дома, 
медный таз XIX века, в таких ва-
рили варенье Софья Андреевна 
или Кити. Наши дачные дома 
в лучшем случае всегда капель-
ку музеи интересных вещей.

За осмотром дома по сцена-
рию обед. Хозяйка достает из 
холодильника огромное пло-
ское блюдо с   помидорами 
и рукколой: «Этот салат сделал 
Алеша».

От Алеши не следует ни под-
тверждения, ни опроверже-
ния — только снисходительная 
улыбка. Не знаю, рад ли он дора-
щиванию своего образа в сторо-
ну «великолепный кулинар» 
или это чисто женское стара-
ние. Но жены, конечно, имеют 
право добавлять в образ мужа-
писателя любые краски. Потому 
что никогда не выйдут из поло-
жительного спектра.

Меня, правда, начинает нем-
ного волновать, что в большей 
части нашего разговора писа-
тель не участвует. Стоит в полу-

тени у стола с фруктами, или по-
падается в затемненных кори-
дорах, немного таинственный 
и похожий на Константина Лав-
роненко в фильмах Андрея Звя-
гинцева.

А когда улыбается — на моло-
дого Горького.

С Наташей есть о чем погово-
рить — она мало того, что, не взяв 
ни одной фальшивой или пош-
лой ноты, срежиссировала эсте-
тику этого дома, но еще и недав-
но научила говорить по-русски 
большую группу китайцев. Пре-
подает в знаменитом ИРЯиК 
МГУ, где будущих студентов-
иностранцев учат русскому 
языку. («Место лучшее, но все, 
как везде: денег мало, спроса 
много. Зато есть чудо возникно-
вения языка на твоих глазах».)

— Я себе говорила, если мне 
попадется группа из одних ки-
тайцев, я откажусь. Они такие 
закрытые, вы не представляете. 
И вот попалась. Я их хвалила за 
каждый звук, за каждое слово. 
И они раскрылись, начали гово-
рить. Теперь поступают учиться 
в России, и кто поступил, пишут 
и звонят мне. Это провинциаль-
ные ребята, для них учиться 
в России такой счастливый 
шанс… 

Выслушивая привычный, но 
бесполезный призыв мужа: 
«поменьше педагогической 
страсти».

— По-моему, она счастлива 
и очень успешна? — спрашиваю 
у писателя и мужа за столом, 
пока жена убегает за чем-то на 
кухню.

— Очень! — нарушает он нако-
нец молчание. — Она превраща-
ет это все в театр.

Слово, кажется, очень верное. 
Капелька сказочного «театра» 
есть и в их красивом летнем 
доме, а интеллигентность, ум 
и искренность Наташи не дает 

этому театру свалиться ни в ма-
нерность, ни в претенциозность. 
Молчаливость хозяина расшиф-
ровывается за прекрасным сто-
лом с бутылкой розового вина. 
Только вчера вечером он поста-
вил точку в многомесячном се-
риале «Приемные экзамены 
в Литинститут». Во время кото-
рого лично поговорил… с каж-
дым абитуриентом. И конечно, 
неимоверно устал.

Наташа относится к ректор-
ству мужа с ревностью (был до-
машний человек, писатель, а те-
перь поздно возвращающееся 
домой «первое лицо» важней-
шей культурной институции). 
Но и с гордостью. Когда Варла-
мов рассказывает, что конкурс 
в Литинститут в этом году до-
стиг 8 человек на место (в нача-
ле нулевых было два), а очередь 
(кто-то назвал ее «очередью 
в русскую литературу») на на-
писание творческого этюда сто-
яла аж от «Макдоналдса», она 
полушепотом, но настоятельно, 
как отличница двоечнице, под-
сказывает мне причину «Авто-
ритет ректора… Авторитет рек-
тора…».

Ректорство, сначала показав-
шееся ему холодным душем не-
гуманитарных занятий («Когда 
я на первом совещании в мин-
культуры услышал: по 611-й 

субсидии получите столько-то, 
а по 612-й столько-то, ничего не 
мог понять»), теперь уже полно-
стью его дело. Сейчас ему понят-
но все, здание института рестав-
рируется, нужны новые обще-
жития… Но все это, конечно, ло-
жится грузом усталости и ответ-
ственности.

Может быть, поэтому они 
без смущения объясняют смысл 
своей жизни на даче… бегством. 

«От города. От людей». И это не 
социопатия, а путь к человече-
скому и творческому самосох-
ранению. Пишет он на даче, как 
и в городе, очень медленно. Го-
ворит, по странице в день.

Наташа ни во что не посвя-
щена.Только когда поставит 
точку, скажет ей «Глянь вот 
там…»

Она открывает файл и видит 
новую, только что законченную 
вещь.

— Так я, представьте, увидела 
роман «Мысленный волк». И, 
все бросив, неделю неотрывно 
его читала.

В этом первом чтении у нее 
есть право помечать красным 
все свои замечания и впечатле-
ния.

— Вы почти в роли Натальи 
Солженицыной, — завидую я.

Они недавно были на юбилее 
у, наверное, самой совершенной 

«жены писателя» в русской ли-
тературе.

— Солженицыны, конечно, 
очень рисковали, — говорит те-
перь уже руководящий разгово-
ром Варламов. — Кроме Вермон-
та, как вариант, рассматривал-
ся Верхоянск.

— И она бы точно поехала за 
ним в Верхоянск, как в Вермонт.

— Если бы пустили. Времена-
то были не для жен декабристов.

На правах знатока жен рус-
ских писателей (и как автор 
многих книг о них в серии ЖЗЛ) 
он рассказывает о первой жене 
Булгакова Тасе — жене не боль-
шого писателя, а врача-морфи-
ниста, вытаскивающей его из 
м у ч и т е л ь н ы х  с о с т о я н и й 
и оставшейся без должной сла-
вы.

— Они все здесь жили у нас. 
В этом доме, — вздыхает Ната-
ша. — Я ощущала их присутст-
вие. Булгакова. Пришвина. Тол-
стого. Грина. Платонова. Их жен.

Так что дача, как и город, 
тоже бывает перенаселена, 
пусть воображаемыми персона-
жами.

Может быть, поэтому через 
несколько дней Варламовы, 
продолжая бегство, уедут отды-
хать на далекое безлюдное озе-
ро в Финляндии. Когда-то еще 
в 80-е Алексей поехал в одной 
хорошей компании восстанав-
ливать старую церковь в дерев-
не Малошуйка на берегу Белого 
моря, и с тех пор Север стал для 
него главным театром летней 
жизни. Поженившись, они пла-
вали с Наташей по этому Северу 
вдвоем на байдарке, заплывая 
в речки, не нанесенные на кар-
ты, и островные деревни, где го-
дами не видели чужих людей. 
Жили в палатке, не боясь, а мо-
жет быть и со сладким страхом 
желая потеряться в мире безлю-
дья, леса и озер. 

Старый фонарь прижился на даче 
писателя.

А К Ц Е Н Т

Самая старая вещь дома, медный таз
XIX века, в таких варили варенье
Софья Андреевна или Кити.
Наши дачные дома всегда капельку 
музеи интересных вещей

Алексея Варламова книги кормят: дача была куплена и обустроена на две премии — литературную премию Александра Солженицына и «Большую книгу».

Наталья Варламова, жена писателя, придерживается правил классического гостеприимства: показывает дачу, 
угощает, рассказывает секреты дома. Но не все.

Фотографии, тончайшие букеты, старые часы превращают дом в сказку. 
А за окном — настоящий лес.
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